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Памятные 
даты

официально

7 сентября

– В день 25-летия Боро-
динского сражения в Мо-
скве состоялась торжествен-
ная закладка Храма Христа 
Спасителя (1837 г.).

– Никита Хрущев избран 
первым секретарем ЦК КПСС 
(1953 г.).

– День создания Следст-
венного комитета при про-
куратуре Российской Федера-
ции (2007 г.).

8 сентября

– День финансиста.
– Международный день 

солидарности журнали-
стов.

– Международный день 
грамотности.

– Образовано Министерст-
во юстиции Российской им-
перии (1802 г.).

– Создано Всероссийское 
общество слепых (1923 г.).

9 сентября

– Всемирный день красо-
ты.

– Всемирный день оказа-
ния первой медицинской 
помощи.

– В России издан указ об 
автономии университетов и 
их праве выбирать ректоров 
(1905 г.).

– Начат выпуск автомоби-
лей «ВАЗ-2101» – «Жигули» 
(1970 г.).

10 сентября

– День танкиста.
– В СССР утверждено поло-

жение о паспортах (1940 г.).

11 сентября

– День специалиста орга-
нов воспитательной работы.

– Президиум Верховного 
Совета СССР постановил пре-
кратить присвоение городам и 
заводам имен партийных дея-
телей при их жизни (1957 г.).

12 сентября

– День семейного общения.
– Российский профессор 

В. Г. Цеге-фон-Мантейфель 
впервые провел успешную 
операцию по извлечению пу-
ли из сердца (1905 г.).

13 сентября

– День парикмахера.
– День программиста.
– День йоги в России.
– Совет Министров СССР 

принял постановление о 
бесплатной выдаче моло-
ка рабочим и служащим, 
занятым на предприятиях 
с вредными для здоровья 
условиями труда (1965 г.).

ГрАФИК
приема граждан по личным вопросам

руководителями мэрии города Магадана
на сентябрь 2023 года

7 Троицкий
Вениамин Юрьевич
заместитель мэра
города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам инвестиций, предпринимательской деятельнос-
ти, налогов, сборов, транспортного обслуживания, связи, бан-
ков, аренды земли и имущества

14 Аверьянов
Олег Владимирович
заместитель мэра
города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам обеспечения общественного порядка, безопас-
ности и административно-контрольным полномочиям на му-
ниципальном уровне, вопросы призыва в вооруженные силы 
Российской Федерации

20 Казетов
Юрий Михайлович
заместитель мэра
города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам культуры, спорта, работы с молодежью, защи-
ты прав несовершеннолетних

28 Колмогорова
Светлана Леонидовна
заместитель мэра
города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам образования, организации отдыха, оздоровле-
ния, занятости детей и подростков в летний период, вопро-
сы отдела ЗАГС

Запись к руководителям мэрии производится
в кабинете № 105 с 09.00 до 17.00 или по тел. 62-71-54

Конструктивный диалог
Совещание с Президентом РФ Владимиром Путиным

Президент россии Влади-
мир Путин в режиме видео-
конференции провел сове-
щание по вопросам реали-
зации программы развития 
дальневосточных городов – 
Анадыря, Магадана, якутс-
ка. Губернаторы представи-
ли мастер-планы развития 
городов, сообщается на сайте 
Кремля. В совещании принял 
участие мэр Магадана Юрий 
Гришан.

«Безусловно, суровый кли-
мат Якутска, Анадыря и Ма-
гадана требует особых подхо-
дов к освоению этих терри-
торий», – подчеркнул Прези-
дент.

Губернатор Магаданской 
области Сергей Носов пред-
ставил мастер-план города 
Магадана. В своем выступле-
нии он подчеркнул необходи-
мость решения проблем, о ко-

торых говорят магаданцы.
«Люди отмечают необходи-

мость решения следующих 
проблем: привести в надле-
жащее состояние жилищный 
фонд, объекты социальной 
сферы, отремонтировать до-
роги, обустроить городские 
пространства, сделать их кра-
сивыми и комфортными. Тог-
да желающих остаться здесь 
жить или переехать в Мага-
дан станет гораздо больше...

Одним из самых ярких про-
ектов мастер-плана считаю со-
здание морского фасада горо-
да Магадана. Проектом пред-
полагается трансформация 
образа Нагаевской бухты. На 
месте заброшенного пустыря 
создан парк «Маяк», благоу-
строена набережная, обновлен 
пирс. Планируется продолже-
ние берегоукрепления, строи-
тельство яхтенного порта для 

маломерных судов. Сейчас по-
любоваться бухтой Нагаева 
приезжают все жители и гости 
Колымы, парк стал любимым 
местом отдыха горожан.

Важным направлением раз-
вития Магадана станет рыб-
ный порт. До начала «нуле-
вых» порт предоставлял пол-
ный комплекс услуг по об-
служиванию судов и прини-
мал рыболовецкий флот реги-
онов Дальнего Востока. К на-
чалу двухтысячных причалы 
порта пришли в негодность, а 
прилегающая акватория ста-
ла небезопасной для судоход-
ства из-за затонувших судов.

Впервые за 30 лет в горо-
де возводится новый микро-
район Гороховое поле... Стро-
ительство нового микрорайо-
на решает важные пробле-
мы: улучшение жилищных 
условий, расселение аварий-
ного жилья, предоставление 
арендных квартир для при-
влекаемых в область специ-
алистов – врачей, учителей, 
работников федеральных ор-
ганов и квалифицированных 
кадров реального сектора 
экономики...», – уточнил Сер-
гей Носов.

Также губернатор обратил 
внимание еще на одну проб-
лему. В 2025 году заверша-
ется режим действия особой 
экономической зоны в горо-
де Магадане.

«При окончании действия 
режима особой экономиче-
ской зоны у населения, кото-
рое купило автомобили под 
зону более 10 лет назад, воз-
никает обязанность уплатить 
таможенные пошлины за их 
ввоз. Это 50 процентов всех 
легковых автомобилей в го-
роде... Продление зоны для 
сохранения таможенного ре-
жима является наиболее оп-
тимальным вариантом по 
мнению ФТС. Уверен, что бу-
дет найдено правильное, муд- 
рое решение как для жителей 
и бизнеса, так и региона в це-
лом», – подчеркнул губерна-
тор региона.

После обсуждения проек-
тов развития Магадана, Якут-
ска и Анадыря Владимир Пу-
тин выразил надежду на то, 
что принятые решения в це-
лом положительно отразят-
ся на экономике и социаль-
ной сфере всех трех городов, 
дадут дополнительный им-
пульс к их развитию.

«Проект списка меропри-
ятий, разосланный к наше-
му совещанию, прошу взять 
за основу при подготовке 
перечня поручений – ес-
тественно, доработав его с 
учетом сегодняшнего об-
суждения»,  – заключил 
Президент.

Пресс-служба мэрии 
города Магадана

file://Vmii/_%d0%bf%d0%be%d1%87%d1%82%d0%b0/%d0%a1%d0%b5%d1%80%d0%b3%d0%b5%d0%b5%d0%b2%d0%b0/%d0%ba%d0%b8%d0%bd%d0%be%d0%bb%d0%be%d0%b3%d0%b8%20%d1%84%d0%be%d1%82%d0%be/ 
file://Vmii/_%d0%bf%d0%be%d1%87%d1%82%d0%b0/%d0%a1%d0%b5%d1%80%d0%b3%d0%b5%d0%b5%d0%b2%d0%b0/%d0%ba%d0%b8%d0%bd%d0%be%d0%bb%d0%be%d0%b3%d0%b8%20%d1%84%d0%be%d1%82%d0%be/ 
https://my-calend.ru/holidays/den-tankista
file:///D:/%d0%a0%d0%90%d0%91%d0%9e%d0%a2%d0%90/2014/%e2%84%96%2010/1/ 
file:///D:/%d0%a0%d0%90%d0%91%d0%9e%d0%a2%d0%90/2014/%e2%84%96%2010/1/ 
https://magadan.49gov.ru/press/news/?id_4=83960
http://kremlin.ru/events/president/news/72198
http://kremlin.ru/events/president/news/72198


37 сентября
2023 года

ВМ
№ 36

что, где, когда

В топе новостей Цифры и факты
96 лет исполнилось ветерану Великой Оте-

чественной войны Тамаре Константиновне Ро-
мановой. Совсем юной девушкой она попа-
ла в партизанский отряд имени Пономаренко 
в бригаду «Штурмовая», где стала отличным 
бойцом. Своим героизмом и мужеством при-
ближала долгожданную Победу. Благодаря та-
ким самоотверженным, стойким людям, на-
ша Родина во все времена выдерживала са-
мые тяжелые испытания. После войны рабо-
тала директором школы в Усть-Омчуге, затем 
Магаданской школы-интерната.

более 1100 первоклассников в новом учеб-
ном году встретили магаданские школы. 1 сен-
тября во всех школах Магадана линейки нача-
ли с торжественной церемонии поднятия Го-
сударственного флага Российской Федерации. 
Прозвенели первые праздничные звонки.

1800 наборов для первоклассников, 350 
школьных наборов для детей участников 
сВО собрано и передано в рамках акции «Собе-
ри ребенка в школу». Получили помощь к учеб-
ному году 120 детей подшефной Ждановки, 
еще 700 наборов сформировано в обществен-
ной приемной партии для детей из многодет-
ных, малообеспеченных, нуждающихся семей, 
семей участников СВО, детей-инвалидов и тех, 
кто оказался в трудной жизненной ситуации.

70 лет исполнилось Ольскому округу Колы-
мы. Заместитель председателя Правительства 
Магаданской области Татьяна Савченко поздра-
вила колымчан с днем рождения Ольского окру-
га, который всего на пять лет младше Магадан-
ской области, отмечающей в этом году 75-летие.

10 лет назад (2013) в Магадане на берегу бух-
ты Нагаева открыта скульптурная композиция 
«Время», представляющая собой фигуру ма-
монта, сделанную из металлолома. Автор Ю. С. 
Руденко. 22 января 2022 г. скульптура победи-
ла в конкурсе самых необычных арт-объектов 
России.

85 лет со дня рождения Юрия Александро-
вича Коровкина (1938 – 22.11.1997), магаданско-
го графика, члена Союза художников России. 
Иллюстрировал книги магаданских писателей 
О. Куваева, А. Бирюкова, А. Кымытваль, А. Миф-
тахутдинова, Л. Кокоулина и других, а также 
русских и зарубежных авторов. Участник всесо-
юзных, зональных, областных и городских вы-
ставок. Работы художника хранятся в област-
ном краеведческом музее, других музеях стра-
ны, областной библиотеке им. А. С. Пушкина, в 
частных собраниях.

70 лет со дня рождения И. Я. Высоцкого. Про-
славленный боксер-тяжеловес 1970-х гг., чемпи-
он молодежного первенства СССР 1973 г., чем-
пион СССР 1978 г. Громкое имя ему сделали две 
блестящие победы над дотоле непобедимым ле-
гендарным кубинцем Теофило Стивенсоном, 
трехкратным олимпийским чемпионом и трех-
кратным чемпионом мира.

85 лет со дня рождения С. М. Олефира. Ма-
гаданский прозаик, член Союза писателей Рос-
сии. Автор 20 художественных и научно-попу-
лярных книг, очерков о природе Колымы, боль-
шинство из которых адресованы детям. Неод-
нократный лауреат и дипломант всесоюзных и 
всероссийских литературных конкурсов.

75 лет со дня рождения Александра Алек-
сеевича Титкина (1948–12.09.1999), российского 
государственного деятеля, министра промыш-
ленности РСФСР/РФ в начале 1990-х гг. В 1998–
1999 гг. – заместителя губернатора Магадан-
ской области. Внес большой вклад в продвиже-
ние Особой экономической зоны в Магадан-
ской области. Награжден медалью «Защитни-
ку свободной России».

Самые яркие и читаемые новости о регионе (подборка Яндекс.Новости)

«ВестнИК 
зОЛОтОПрОМышЛеннИКА»

«Павлик» в I полугодии нарастил 
производство на 8,3%.

РИА Новости/Прайм. АО «Павлик» 
(под управлением ИК «Арлан») в пер-
вом полугодии 2023 года произвело на 
одноименном месторождении в Мага-
данской области 3,952 тонн (+8,3%) зо-
лота, за аналогичный период прошло-
го года у нас было 3650 кг, чем годом 
ранее, об этом рассказал в интервью 
«Вестнику Золотопромышленника» ге-
неральный директор компании Игорь 
Николишин.

В настоящее время компания рабо-
тает над проектом расширения мес-
торождения. Уже полностью закон-
чены строительно-монтажные рабо-
ты, смонтировано основное техноло-
гическое оборудование, – в мае в ре-
жиме пуско-наладочных работ введе-
на ЗИФ-2.

«В 2023 году мы надеемся, что с про-
изводственным плюсом второй очере-
ди мы приблизимся к 10 тоннам. А на 
2024 год мы себе уже поставили зада-
чу – превысить планку в 13 тонн золо-
та», – рассказал в интервью Николи-
шин.

Месторождение Павлик входит в со-
став Омчакского рудно-россыпного 
узла в Магаданской области. Было от-
крыто в 1942 году. Суммарные балан-
совые запасы категорий С1+С2 место-
рождения на начало 2023 года состав-
ляли 139 тонн золота.

В 2022 году «Павлик» произвел 
7,219 тонны золота, что на 3% боль-
ше, чем годом ранее.

«КОМсОМОЛьсКАя ПрАВдА»

застрял из-за гнилой доски: спаса-
тели Магадана вытащили мужчину, 
провалившегося в канаву.

Сотрудники МЧС помогли мужчине 
выбраться из канавы в Магадане

Ночью 4 сентября в спасательную 
службу Магадана поступил вызов. Зво-
нил мужчина, который поневоле ока-
зался в ловушке и не мог самостоя-
тельно выбраться. Он застрял ногой в 
гнилой доске в районе Марчеканского 
переулка.

– Магаданец наступил ногой на дре-
весную плиту, которая закрывала глу-
бокую канаву, провалился и застрял. 
Выбраться самостоятельно не получи-
лось, мужчина по телефону вызвал по-
мощь, – рассказали в ГУ МЧС России 
по Магаданской области.

Спасатели сразу приехали на вызов 
и помогли мужчине выбраться. Они 
достали его из западни и передали со-
трудникам скорой.

КОЛыМА-ИнФОрМ
В Магадане стартовали большие 

гастроли Московского театра «Et 
Cetera», которым руководит актер и 
режиссер театра и кино, народный 
артист рсФср, председатель союза 
театральных деятелей страны Алек-
сандр Калягин. Эти гастроли состоя-
лись благодаря федеральной програм-
ме «Большие гастроли», которую реали-
зуют Министерство культуры России и 
Рос-концерт в рамках Всероссийского 
гастрольно-концертного плана. Об 
этом сообщили РИА «КОЛЫМА-ИН-
ФОРМ» в Министерстве культуры и ту-
ризма Магаданской области.

В афише Больших гастролей в Ма-
гадане – два показа серьезной коме-
дии «Лодочник» (16+). В преддверии га-
строльных показов, 3 сентября, в Мага-
данском музыкальном и драматиче-
ском театре состоялась пресс-конфе-
ренция, открыла которую заместитель 
председателя Правительства Магадан-
ской области Татьяна Савченко:

– Мы рады приветствовать прослав-
ленный театр «Et Cetera»! Позвольте 
выразить слова благодарности Алек-
сандру Калягину за то, с каким те-
плом он относится к Дальнему Восто-
ку, Министерству культуры России за 
то, что магаданские зрители знакомят-
ся с лучшими произведениями совре-
менного театрального искусства бла-
годаря федеральной программе «Боль-
шие гастроли». Магаданцы – благо-
дарные зрители, мы рады всем гостям 
и ценим всех, кто к нам приезжает, 
ведь мы далеко от центра, но проект 
«Большие гастроли» дает возможность 
не чувствовать расстояний. Я надеюсь, 
что у вас останутся самые приятные 
впечатления от посещения Магадана.

Она передала Приветственный адрес 
губернатора Магаданской области 
Сергея Носова, поздравила коллектив с 
тем, что первые дни творческого сезо-
на встречают в Магадане, пожелала ар-
тистам новых творческих успехов.

– Мы к вам очень долго ехали и ле-
тели, и безмерно рады приехать в та-
кой дальний регион как Магаданская 
область. Александр Калягин, когда от-
правлял нас в эти магаданские гастро-
ли, наказал передать большой привет 
магаданцам и этому прекрасному го-
роду. К вам приехал коллектив 30 че-
ловек. Для показа в Магадане был вы-
бран спектакль «Лодочник». Думаю, 
мы с большим успехом должны отыг-
рать спектакли и не сомневаюсь в том, 
что будут полные залы, хорошие апло-
дисменты нашим актерам.

Как отметил Алексей Туркалов, те-
атр «Et Cetera» открыл свой 31-й твор-
ческий сезон в конце августа, и здесь 

всегда будут рады гостям из Магада-
на: адрес театра – улица Мясницкая, 
дом 23.

На Большие гастроли в Магадан сто-
личные артисты привезли спектакль 
«Лодочник», поставленный по пьесе 
драматурга Анны Яблонской. Это фан-
тастическая история, которую можно 
назвать сказкой для взрослых, а мож-
но – комедией. Два вечера вместе с 
московскими артистами магаданцы 
будут размышлять о вещах серьезных 
и умных, но смеясь.

Участниками пресс-конференции 
также стали режиссер Иван Косичкин, 
исполнитель главной роли в постанов-
ке Артем Блинов, автор музыки Грант 
Каграманян.

Режиссер спектакля Иван Косичкин 
рассказал, что «Лодочник» родился 
из эксперимента, точнее из конкур-
са самостоятельных работ артистов 
театра – интересного проекта театра 
«Et Cetera», когда без помощи старших 
коллег молодые актеры сами создают 
спектакли. Это всегда новая возмож-
ность для эксперимента и творческой 
реализации актеров. Так, почти во-
семь лет назад был создан спектакль 
«Лодочник» и остался в постоянном 
репертуаре театра «Et Cetera»; с мо-
мента первого показа спектакль сыг-
рали уже почти 100 раз.

– Мы сами создали этот уникальный 
мир, на работу ушло больше двух ме-
сяцев. В спектакле заняты одни муж-
чины, это сознательная отсылка к шек-
спировскому театру, где раньше игра-
ли только мужчины. Восьмой год спек-
такль очень любят зрители, всегда те-
пло его принимают, мы неизменно иг-
раем на полные залы. Зрители будут 
смеяться, будут плакать, будут подпе-
вать, – рассказал Иван Косичкин.

По словам исполнителя главной ро-
ли в спектакле Артема Блинова, на 
родной сцене спектакль «Лодочник» 
играют в полный оборот, а в Магада-
не нужно будет привыкнуть к совсем 
другой сцене – но актерам не привы-
кать, ведь постановку показывали в са-
мых разных уголках России.

– Этот спектакль мы выпускали с 
большой любовью, при равноправном 
участии – это было настоящее сотруд-
ничество, о котором раньше я читал 
в книгах. Наверное, благодаря тако-
му сотворчеству у спектакля счастли-
вая судьба: его видели зрители от Ка-
лининграда до Магадана. Первый ма-
гаданский показ «Лодочника» 3 сентя-
бря – это премьера спектакля на всем 
Дальнем Востоке!

Первый показ серьезной комедии 
«Лодочник» состоялся вечером 3 сен-
тября. Зрительный зал был полно-
стью раскуплен. Эта яркая постановка 
с участием ведущих молодых актеров 
театра «Et Cetera» и музыкантов оркес-
тра «Папоротник» не оставила равно-
душным ни одного зрителя. Фанта-
стическую историю, которую можно 
назвать сказкой для взрослых, в кото-
рой происходят совсем не шуточные, 
а вполне серьезные события, зрители 
встретили бурными аплодисментами, 
долго не отпуская артистов со сцены в 
финале спектакля.

Подготовлено редакцией «ВМ»
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 «Мы заплатили высокую цену за 
свободу и независимость Отечества»

В Магадане состоялась памятная церемония и возложение цветов

Вторая мировая война 
унесла жизни 71 миллиона 
человек. наибольшие поте-
ри понес советский союз.

День воинской славы Рос-
сии, посвященный Победе 
над милитаристской Японией 

и окончанию Второй мировой 
войны, отметили 3 сентября. 
У монумента «Узел Памяти» 
состоялась памятная церемо-
ния и возложение цветов.

«Мы заплатили высокую 
цену за свободу и независи-

мость Отечества в ХХ веке, 
внесли колоссальный вклад 
в освобождение всего чело-
вечества от фашизма. К со-
жалению, не все помнят уро-
ки истории, и сегодня внукам 
и правнукам поколения побе-
дителей приходится вновь бо-
роться с нацизмом и отстаи-
вать суверенитет России», – 
отметил региональный коор-
динатор партпроекта «Исто-
рическая память», руководи-
тель фракции «Единой Рос-
сии» в Магаданской област-
ной Думе Эдуард Козлов.

Он добавил, что «наши бой-
цы в зоне проведения специ-
альной военной операции де-
лают это достойно и мужест-
венно. Наша главная обязан-

ность сегодня – это помнить 
и гордиться подвигом пред-
ков и бойцов, которые сража-
ются за Родину».

В мае 1945 года советские 
воины водрузили Красное 
знамя Победы над Рейхста-
гом, Германия безоговорочно 
капитулировала. Но на Даль-
нем Востоке ее союзник Япо-
ния продолжала вести бое-
вые действия, не считая себя 
побежденной. С целью лик-
видировать последний очаг 
Второй мировой войны и 
оказать помощь союзникам 
по антигитлеровской коали-
ции в освобождении оккупи-
рованных Японией стран, Со-
ветский Союз объявил войну 
Японии.

Быстрота продвижения со-
ветских войск в центральной 
части Маньчжурии и пора-
жение миллионной Квантун-
ской армии лишило Японию 
возможностей и сил для про-
должения войны.

Это позволило Советскому 
Союзу одержать победу на 
Дальнем Востоке в кратчай-
шие сроки. И уже 2 сентября 
1945 года был подписан Акт о 
безоговорочной капитуляции 
Японии. 3 сентября Прави-
тельство СССР объявило Днем 
Победы над милитаристской 
Японией.

Через три месяца после по-
беды над Германией заверши-
лась самая страшная и беспо-
щадная война XX века.

Подарки к школе
Необходимая помощь к началу учебного года

Вручение состоялось в рам-
ках акции «собери ребенка в 
школу» (0+).

Секретарь Среднеканско-
го местного отделения «Еди-
ной России» Оксана Герасимо-
ва совместно с депутатом Со-
брания представителей «Еди-
ной России» Александром Та-
лановым в рамках акции «Со-
бери ребенка в школу» вручили 
подарки к школе детям, чьи от-
цы являются участниками СВО.

«Сборы в школу – это всег-
да очень волнительно, особен-
но для первоклассника. Еже-
годно в преддверии Дня зна-
ний представители партии по-
могают в подготовке к началу 
учебного года ребятам из мно-
годетных, малообеспеченных 
семей и семей военнослужа-
щих. Для нас это и приятная 
миссия, и реальная помощь 
людям» – прокомментирова-
ла секретарь местного отделе-
ния Оксана Герасимова.

Комплекты спортивных кос-
тюмов подготовил Центр под-

держки семей мобилизован-
ных, действующий на площад-
ке «Единой России». Руководи-
тель Центра, депутат Ксения Су-
ханкина оказывает помощь се-
мьям участников СВО на регу-
лярной основе.

Вручения подарков ко Дню 
знаний детям из семей участ-
ников СВО прошли в Сусумане, 
Ягодном, Оле, Хасыне и Теньке. 
К акции «Собери ребенка в шко-
лу» присоединились активисты 
и депутаты партии.

Напомним, «Единая Рос-
сия» ежегодно проводит ак-
цию «Собери ребенка в шко-
лу» для детей из малообеспе-
ченных и многодетных семей. 
С прошлого года в ней прини-
мают участие и дети участни-
ков СВО. Также вместе с роди-
телями представители партии 
проверяют готовность учеб-
ных заведений к 1 сентября: 
оценивают качество проведен-
ных ремонтных работ, благо- 
устройство территорий, состо-
яние спортивных площадок.

«Собери ребенка в школу»
Ксения Суханкина помогла детям участников СВО

Акция «собери ребенка в 
школу» (0+) – это важное ме-
роприятие помощи, старт ко-
торой в августе дала «единая 
россия». Партийцы не оставля-
ют без внимания многих школь-
ников, чтобы помочь им со-
браться ко Дню знаний, сообща-
ет колымское издание «Заря Се-
вера».

В преддверии 1 сентября заме-
чательную акцию для детей из 
семей солдат СВО провели в Ха-
сынском округе. Участие в ней 
приняла руководитель цент- 
ра поддержки семей мобили-
зованных, депутат Ксения Су-
ханкина, которая передала для 
вручения детям семей участни-
ков СВО пакеты с фирменными 
спортивными наборами для за-
нятий физкультурой.

Как отметила исполнитель-
ный секретарь местного отде-

ления партии «Единая Россия» 
Александра Бесчастная, учиты-
вался подход к каждому ребен-
ку – все подарки сделаны с уче-
том возраста школьников – для 
начальной школы требуются од-
ни виды канцелярских набором, 
для детей постарше – другие, и 
все это было взято во внимание. 
А спортивные костюмы в пода-
рок от Центра поддержки семей 
мобилизованных, действующе-
го на площадке «Единой России» 
Суханкиной сделаны из очень 
качественного материала и по 
себе – красивые и современные.

Как отметила сторонник пар-
тии, заместитель главы Хасын-
ского муниципального окру-
га Татьяна Лаврентьева, десят-
ки детей округа остались очень 
довольны.

Она добавила, что накану-
не этих вручений был и визит 

в детский реабилитационный 
Центр, где находятся дети сол-
датов СВО. Им тоже было ока-
зано внимание в преддверии 1 
сентября, а затем в Доме куль-
туры п. Стекольный, в празднич-
ной обстановке, были вручены 
подарки школьникам.

«Огромное спасибо за вот 
такие искренние жесты вни-
мания. Это все действительно 
нужно. Спасибо Правительству 
области, партии «Единая Рос-
сия», которая многим помога-
ет, реализует важные проекты 
в разных сферах жизни людей, 
спасибо и Центру поддержки 
семьям мобилизованных – 
уже не первый раз получаем 
необходимую и очень ценную 
помощь. Спасибо за хлопоты и 
заботу! – сказали после меро-
приятия семьи мобилизован-
ных участников СВО.

«За Донбасс»
На Колыме пройдет поэтический конкурс

с 1 сентября по 30 ноября на 
Колыме пройдет поэтический 
конкурс «за донбасс» (18+), 
посвященный подвигам за-
щитников и мирных жителей 
донбасса.

Организаторами выступили: 
Центр поддержки семей моби-
лизованных, который возглавля-
ет депутат заксобрания Колымы 
Ксения Суханкина, региональ-
ный штаб «Комитета семей во-

инов Отечества», действующий 
под руководством Валентины 
Ампилоговой и общественная 
организация «Союз женщин Рос-
сии», председателем региональ-
ного отделения которой являет-
ся зампред регионального пар-
ламента Виктория Голубева.

Конкурс будет проведен при 
поддержке «Единой России» сов-
местно с Магаданской област-
ной научной библиотекой им. 

А. С. Пушкина. Для участия не-
обходимо прислать стихотворе-
ние по теме одной из номина-
ций: «Русский Донбасс» (о мир-
ном Донбассе) или «Непобеди-
мый Донбасс» (о сражающемся 
Донбассе).

Прием заявок и конкурсных 
работ продлится с 1 сентября по 
1 ноября. Церемония награжде-
ния состоится 5 декабря 2023 го-
да.
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Важное решение
Количество бюджетных мест в вузах будет увеличено
В россии увеличат число 

бюджетных мест в ВУзах 
для членов семей погиб-
ших и ветеранов сВО.

Заместитель председате-
ля Совета Безопасности Рос-
сийской Федерации Дмит-
рий Медведев, полномочный 
представитель Президен-
та Российской Федерации в 
Дальневосточном федераль-
ном округе Юрий Трутнев и 
губернатор Сахалинской об-
ласти Валерий Лимаренко 
посетили филиал фонда «За-

щитники Отечества».
Руководитель филиала Са-

бина Кушевская рассказала 
гостям об успешной работе 
филиала по оказанию адрес-
ной помощи подопечным 
фонда, о планах по улучше-
нию эффективности работы 
в период максимальной за-
груженности, которая ожи-
дается после победы в спец-
операции, об общественной 
работе и проектах по увеко-
вечению памяти павших ге-
роев.

В ходе визита социальные 
координаторы фонда обра-
тились к Дмитрию Медведе-
ву с просьбой увеличить кво-
ты бюджетных мест для ве-
теранов СВО и членов семей 
погибших в ВУЗах страны.

«Это вопрос финансирова-
ния, и он решаемый. Конеч-
но, квоты необходимо уве-
личивать для всех ребят, чьи 
отцы связаны с СВО, и мы по-
степенно будем их наращи-
вать», – подчеркнул Дмит-
рий Медведев.

Я просто помогаю
Нашим парням нужна наша поддержка

«я просто помогаю в си-
лу своей сознательности, у 
меня там ребенок находит-
ся, на фронте.

Это мой зять, но он мне 
как сын. Он у нас дагестан-
ских кровей, поэтому, вы са-
ми понимаете, никаких раз-
думий не было. А дочь моя, 
конечно, очень переживала, 
да мы все переживали. Но 
он не собирался бежать ку-
да-то, отказываться, хотя у 
него справка была, он ей не 
воспользовался и не собира-
ется, сразу выкинул.

В отпуске дважды был, но 
в Магадан не приезжал, се-
мья к нему ездила. Он у нас 
позитивчик, редко быва-
ет грустным, звонит всегда, 
много разговариваем, рас-
сказывает, что живет в око-
пах и все у него хорошо. Он 
танкист, это его стихия, да-
же когда на работу устраи-

вался, в резюме написал в 
графе профессии – танкист.

Вы знаете, я не считаю себя 
таким уж волонтером, я про-
сто приходила к Юле Домри-
ной, делала по воле своей ду-
ши, что у меня там ребенок, 
да и дело не только в моем 
ребенке, остальные парни 
наши тоже там воюют, нас 
защищают, им сегодня нуж-
на наша поддержка. Но все, 
что мы делаем, лишь малая 
толика того, что делает ко-
манда Юли, мне кажется, ей 
вообще уже можно дать зва-
ние Героя страны. Таких лю-
дей, как она, нужно больше, 
сегодня все-таки общество 
еще не объединилось.

Надо больше рассказывать 
про СВО, про волонтеров, ра-
ботать с подрастающим по-
колением, больше с людьми 
говорить. Молодежь нуж-
но воспитывать, молодежь 

должно воспитывать госу-
дарство, школа, изначально 
идти от корней, как было у 
нас, например, пионерское 
движение. Да, сейчас появи-
лось движение «Время пер-
вых», но нужно больше та-
ких движений и больше во-
влекать детей. И все это даст 
свои плоды, конечно, в боль-
шей степени это уже коснет-
ся тех, кто сегодня только в 
школу идет.

Если будем думать, боль-
ше знать, поддерживать, то 
мы обязательно победим. 
Потому что дух наш народ-
ный, российский, не важ-
но, кто мы – мусульмане 
или буддисты, православ-
ные или язычники, дух у нас 
общий и сильный, ничем не 
перешибешь. Вспомните: кто 
к нам с мечом придет, тот от 
него и погибнет», – сказала 
Лариса Тесленко

Кто, если не я?
Полученные средства перевела 

в помощь бойцам СВО

Вера Маймистова: Каждый 
из нас воспринимает проис-
ходящее очень лично, поэто-
му помогаем.

Говоря о добровольцах Мага-
дана и области невозможно не 
упомянуть имя человека, ко-
торый организует огромный 
пласт работы среди «серебря-
ных» жителей региона – пред-
седателя областного Совета ве-
теранов Веры Маймистовой, 
пишет «Магаданская правда».

К слову, в этом году она ста-
ла лауреатом премии мест-
ного самоуправления горо-

да «Человек года» за достиже-
ния в сфере общественной дея-
тельности и полученные сред-
ства перевела в помощь бой-
цам СВО.

«У меня всегда был девиз: 
кто, если не я? – рассужда-
ет Вера Михайловна. – С ним 
иду по жизни. Являюсь лиде-
ром многочисленной органи-
зации людей старшего поколе-
ния, мы многое умеем делать. 
Как только объявили о моби-
лизации, мы тут же включи-
лись в помощь нашим ребя-
там».

Победа будет за нами!
Вручение удостоверений ветеранов боевых действий

сегодня в филиале Гос-
фонда «защитников Оте-
чества» состоялось торже-
ственное вручение удосто-
верений ветеранов боевых 
действий.

С начала работы коорди-
наторы учреждения вручили 
более 30 удостоверений, но 
сегодня впервые это прошло 
в торжественной обстановке.

В далеком 1989 году мы ду-
мали, что мы последние такие 
воины, что конфликты позади 

и мы уже всех победили. К со-
жалению, было одно тяжелое 
время, потом другое.

Сегодня в нашем «Боевом 
братстве» состоят ветераны 
всех конфликтов. Где толь-
ко нашего брата не было! Те-
перь мы помогаем участни-
кам СВО.

Нет ничего крепче свое-
го братства и плеча товари-
ща, который на своей шкуре 
знает, каково это – быть там. 
Именно поэтому мы всегда 

будем помогать нашим ре-
бятам как на передовой, так 
и дома.

Поддерживаю сказанное 
нашим ветераном, участни-
ком СВО Сергеем Королевым: 
«Нужно держаться семьи и 
быть примером не только для 
своих детей, но и для всего на-
шего общества!»

Поздравляю с получени-
ем удостоверений, и мирной 
жизни нам всем!

Победа будет за нами!

Мы вас любим и ждем
Организация пункта помощи бойцам

«Когда началась мобили-
зация, честно говоря, у мно-
гих людей была некая расте-
рянность, даже паника. Бы-
ло не совсем понятно, чем ты 
можешь помочь, как это сде-
лать. Я стала предлагать ор-
ганизовать некий пункт сбо-
ра помощи, все поддерживали, 
но как-то это не двигалось. Тог-
да я приняла решение и орга-
низовала такой пункт прямо у 
себя на работе, в Центре соци-
альной помощи. Затем создали 
группу в Ватсапе, кинули клич 
по поселку, приходили люди, 
некоторые после работы уже в 
позднее время, приносили раз-
ные вещи для ребят, а мы уже 
до ночи все это сортировали и 
упаковывали. Люди приноси-
ли многое, за два дня весь мой 
кабинет был полностью забит, 
и поток не останавливался. У 
меня такая специфика рабо-
ты, что я общаюсь с множест-
вом людей, большая часть из 
них – пожилые, они не могут 
отдать много денег по понят-
ным причинам, как бы им ни 
хотелось, но они особенно се-
годня хотят помогать фрон-
ту. Мы нашли для них такую 
возможность. Набрали им ни-
ток, пряжи, они стали вязать и 

шить. Это очень важно – под-
держать человека в его стрем-
лении. В нашей группе есть 
все: волонтеры, жены мобили-
зованных, мамы, мы с ними на 
связи круглосуточно, и все они 
под контролем. Для них сегод-
ня не может быть много вни-
мания, они в этом очень ну-
ждаются. Недавно случай был, 
мужчина мобилизованный без 
семьи, ну нет у него никого, 
кроме собаки. Он так за нее пе-
реживал, все просил отправить 
ее к нему, сказал, что хоть ма-
шину для любимца купить, на 
любые жертвы готов, только 
бы привезли его. Отказался от 
отпуска, принял решение во-
евать до Победы, будет ждать 
лохматого друга. Это была це-
лая спецоперация, чтобы ор-
ганизовать отправку собаки. 
Но нам удалось договорить-
ся. Понимаете, для этого сол-
дата – единственное дорогое 
и любимое существо, мы ува-
жаем и понимаем такую при-
вязанность, и он имеет на это 
полное право. Надо душевнее 
быть, добрее, заботливей друг 
к другу, особенно сейчас. Тог-
да Победа нам обеспечена, по-
тому что мы будем все вме-
сте», – сказала Марина Корзун

https://t.me/Voenkor49
https://t.me/medvedev_telegram
https://t.me/medvedev_telegram
https://t.me/limarenko_official
https://magadanpravda.ru/lenta-novostej/lyudi/vera-majmistova-kazhdyj-iz-nas-vosprinimaet-proiskhodyashchee-ochen-lichno-poetomu-pomogaem?utm_source=telegram&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=smm_social_share
https://magadanpravda.ru/lenta-novostej/lyudi/vera-majmistova-kazhdyj-iz-nas-vosprinimaet-proiskhodyashchee-ochen-lichno-poetomu-pomogaem?utm_source=telegram&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=smm_social_share
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Колыма славится межнациональным согласием
Встреча с представителями национально-культурных организаций

Губернатор Магаданской 
области сергей носов встре-
тился с представителями на-
ционально-культурных ор-
ганизаций региона. Основная 
задача встречи – обменяться 
мнениями о происходящих в 
регионе преобразованиях и об-
судить темы, которые волнуют 
национальные общины и диас-
поры.

«Колыма славится межнацио-
нальным согласием. Именно 
эта сплоченность помогла нам 
преодолеть трудности перио-
да пандемии, она же помогает 
нам достойно отвечать на вы-
зовы, с которыми столкнулась 
Россия сегодня», – отметил в 
своем приветственном слове 
губернатор Сергей Носов.

Представители национально-
культурных организаций Ко-

лымы отметили, что происхо-
дящие в Магаданской области 
преобразования действительно 
вызывают гордость за свой ре-
гион и земляков. «В муници-
пальных округах сегодня рабо-
тают те же строительные ком-
пании, что и в Магадане. На-
пример, в Ягодном трудятся 
специалисты, которые благо- 
устроили набережную Белых 
ночей в парке «Маяк». Посмо-
трите, как меняется Сусуман, 
жители которого страдали от 
запыленности. У колымских по-
селков – Сеймчан, Омсукчан – 
появляется свой стиль. Надо ис-
пользовать любую возможность 
для того, чтобы сделать жизнь 
на Севере лучше.

В первую очередь речь, конеч-
но, о модернизации социаль-
ных объектов – школ, больниц, 

строительстве ФАПов. Колыма 
впереди многих регионов по 
созданию модельных библио- 
тек.

Впереди у нас колоссальные 
планы. Это новый аэровокзаль-
ный комплекс, профилакторий 
для пожилых колымчан, кото-
рый мы строим в микрорайо-
не «Солнечный», общественно-
культурный центр «Премьер». 
Мы поднимаем старые кора-
бли со дна моря и строим рыб-
ный порт, который необходим 
для развития прибрежного ры-
боловства. Но есть и не столь 
крупные проекты, которые так-
же надо претворять в жизнь», – 
отметил губернатор.

В ходе встречи представители 
национальных диаспор и обще-
ственных организаций озвучи-
ли несколько вопросов, которые 
считают важными для многих 
колымчан.

Председатель правления Ма-
гаданской областной обще-
ственной Ассоциации корен-
ных малочисленных народов 
и этнических групп Севера Ли-
лия Щербакова поблагодари-
ла губернатора за преобразова-
ния, которые происходят в се-
ле Верхний Парень и спросила, 
как в дальнейшем будут разви-
ваться условия жизни в нацио-

нальных селах Тополовка и Гар-
манда, выразив опасения, что 
ее земляки будут лишены воз-
можности вести традиционный 
образ хозяйствования.

«Не надо покидать земли сво-
их предков, родовых общин. 
Мы предлагаем переселять лю-
дей в Эвенск, из расчета, что 
летом из райцентра можно 
выехать для ведения традици-
онного образа жизни в соседние 
села. Такая практика в наших 
населенных пунктах уже есть.

Сейчас Эвенск качественно 
преобразился. Лучшего ДК пос-
ле ремонта, чем в Эвенске, сей-
час на Колыме нет. Отремон-
тирована школа-интернат. А с 
учетом скоростного интернета 
в поселке условия жизни станут 
еще лучше», – сказал глава ре-
гиона.

Председатель правления Об-
щественной региональной ор-
ганизации «Колыма-Славутич» 
Валентина Ампилогова подня-
ла вопрос записи жителей реги-
она к врачам. По ее словам, за-
пись производится за несколько 
недель вперед, на более ранний 
период талонов нет.

Сергей Носов ответил, что 
уже поручил региональному 
минздраву разобраться с этой 
проблемой и проверить загру-

женность врачей, сбалансиро-
ванность рабочего графика ме-
диков.

Старейшина Магаданской об-
ластной общественной Ассоци-
ации коренных малочисленных 
народов и этнических групп Се-
вера Мария Ивановна Ротваль 
обратила внимание на слабый 
надзор за соблюдением требо-
ваний рыболовства. Она отме-
тила, что из-за браконьеров по-
рой опасно ходить в лес. Бро-
шенная ими рыба приманивает 
медведей. Участники незакон-
ного лова часто остаются безна-
казанными, в то время как за-
конопослушные колымчане не 
всегда могут воспользоваться 
правом на вылов рыбы.

«Старый и болезненный для 
многих колымчан вопрос, мы 
работаем над тем, чтобы ре-
шить его в пользу людей. Со 
своей стороны мы приложим 
все усилия, чтобы решить этот 
вопрос раз и навсегда», – пояс-
нил Сергей Носов.

В ходе встречи были также 
озвучены вопросы авиасообще-
ния между Магаданом и други-
ми городами Дальнего Востока, 
создание условий для работы в 
регионе и другие. На каждый из 
них глава региона дал подроб-
ный ответ.

Мы вместе!
В Магадане прошел форум 
сторонников губернатора

Форум сторонников гу-
бернатора состоялся 30 ав-
густа в Магадане. Он со-
брал более четырехсот деле-
гатов со всей области. Цель 
Форума – определить, как 
и в какую сторону разви-
ваться Колыме в последую-
щие несколько лет. Этой це-
ли можно достичь только 
общими усилиями: власти, 
экспертов, неравнодушных 
граждан. В зале МЦК собра-
лись лидеры общественно-
го мнения, представляющие 
разные отрасли хозяйства и 
разные слои общества. Пе-
ред собравшимися высту-
пил губернатор Сергей Но-
сов, также он ответил на воп- 
росы собравшихся.

Перед Форумом в течение 
нескольких недель в Мага-
дане проходили отраслевые 
«Круглые столы», где экспер-
ты по направлениям – со-
циальная политика, образо-
вание, культура, спорт и так 
далее – устраивали «мозго-

вой штурм», выясняли, что 
больше всего нужно именно 
сейчас, чего не хватает. Па-
раллельно шло масштабное 
анкетирование колымчан – 
сотни анкет с предложени-
ями суммировались, клас-
сифицировались. Все кон-
структивные предложения 
будут учтены в формирова-
нии стратегии развития Ма-
гаданской области на бли-
жайшие годы.

«Я давал губернаторскую 
присягу в Магаданской об-
ласти, обещал отстаивать ее 
интересы, и я буду продол-
жать это делать. Мы чувст-
вуем поддержку федераль-
ного центра. Нам нужен ре-
зультат, поскольку мы ра-
ботаем для людей. Это са-
мое важное, именно на это 
нас настраивает Президент 
страны Владимир Путин, 
и мы этому будем следо-
вать», – акцентировал вни-
мание собрашихся Сергей 
Носов.

Ольскому округу – 70 лет
Зампред правительства Магаданской области поздравила ольчан
заместитель председате-

ля Правительства Магадан-
ской области татьяна сав-
ченко поздравила колымчан 
с днем рождения Ольско-
го округа, который всего на 
пять лет младше Магадан-
ской области, отмечающей в 
этом году 75-летие.

В торжественной обстановке 
зампред вручила главе округа 
Валерию Форостовскому При-
ветственный адрес, подпи-
санный губернатором Серге-
ем Носовым. В тексте губерна-
тор обращается ко всем жите-
лям округа и благодарит их за 
«надежность и заботливое от-
ношение к общему дому».

«У вашей малой родины бо-
гатая и самобытная история. 
Год от года округ меняется, 
становится лучше и красивее, 
прочно занимая значимое ме-
сто в экономической жизни ре-
гиона. Его географическое по-
ложение, развивающаяся ин-
фраструктура, удивительная 
природа, но самое главное – 
трудолюбивые, нацеленные на 
успех люди, позволяют райо-

ну укреплять социальную сфе-
ру, обеспечивать продовольст-
венную безопасность террито-
рии, поднимать уровень жиз-
ни и благополучие каждой се-
мьи», написано в Приветствен-
ном адресе.

В Ольском округе в этом го-
ду открылась современная 
школа на 825 мест. Ее постро-
или в рамках нацпроекта «Об-
разование», а сам объект стал 
первым масштабным обще-
образовательным заведени-
ем, построенным на Колыме 
за последние несколько деся-
тилетий. В райцентре есть сов-
ременный бассейн, открылась 
вторая в регионе Школа креа-

тивных индустрий. Такой ком-
плексный подход и забота о 
подрастающем поколении де-
лает Олу привлекательной для 
жизни и создания семьи. Округ 
занимает лидирующую пози-
цию и в сельскохозяйственном 
секторе, обеспечивая жителей 
Колымы местным картофелем 
и другими овощами. Именно 
на его территории магадан-
ские ученые проводят сорто-
испытательную работу и вы-
водят новые кормовые травы, 
сорта картофеля, пригодные к 
выращиванию в суровых усло-
виях экстремального земледе-
лия.
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трибуна депутатов

Пресс-служба Магаданской областной думы

О ходе лососевой путины

заместитель Председате-
ля Магаданской областной 
думы Игорь донцов про-
комментировал ход лосо-
севой путины, которая за-
вершается на Колыме. Как 
отметил депутат, рыбал-
ка этим летом сложилась 
успешно для всех регионов 
Дальнего Востока. Не стала 
исключением и Магаданская 
область. И у этого, помимо 
цикличности подхода крас-
ной рыбы, по мнению Игоря 
Донцова, есть объективные 
причины.

– Сейчас, когда лососе-
вая путина практически за-
вершена, можно утверждать, 
что для Магаданской области 
она была лучшей за послед-
ние три десятилетия. Более 
14 тысяч тонн добытой крас-
ной рыбы – это рекордный 
показатель, – подчеркнул за-
меститель Председателя Ма-
гаданской областной Думы. – 
Надо отметить, что положи-
тельные тенденции мы уже 
наблюдали в последние годы. 
И, на мой взгляд, этот процесс 
начался тогда, когда Охотское 

море было признано внутрен-
ним морем России. Мы изба-
вились от иностранных су-
дов, которые зачастую ве-
ли здесь браконьерский про-
мысел. И, самое главное, был 
прекращен вылов так назы-
ваемыми дрифтерными сетя-
ми, которые наносили огром-
ный урон нашими биоресур-
сам. Эту варварскую техноло-
гию особенно практиковали 
японские рыбаки. Усиление 
контроля дало результат. Ло-
сосевая путина 2023 года хо-
рошо сложилась для всех ре-
гионов Дальнего Востока. Мы 
видим кратное увеличение 
квот и кратное увеличение 
уловов красной рыбы.

Как отметил Игорь Донцов, 
также свой вклад в этот ре-
зультат внесла и областная ко-
миссия по регулированию до-
бычи анадромных видов рыб, 
которая на протяжении всей 
путины принимала взвешен-
ные и оперативные решения 
по добавке квот на тех или 
иных участках. Эта работа 
основывается на оценке науки 
и потребностях рыбодобываю-

щих предприятий. Все это, по 
мнению парламентария, по-
зволяет рачительно управлять 
биоресурсами Колымы.

– Богатые уловы позволя-
ют решать многие вопро-
сы в масштабах федерально-
го округа и всей страны в це-
лом. Путина – это и рабочие 
места, и налоговые поступле-
ния в бюджет, и самое глав-
ное – обеспечение продукто-
вой безопасности страны. Мо-
репродукты – это важней-
шая составляющая правиль-
ного питания. Однако хоро-
шие подходы красной рыбы 
имеют и обратную сторону, – 
считает Игорь Донцов. – Ры-
ба и икра, как и любой то-
вар, дешевеет, когда ее мно-
го на рынке, что, безусловно, 
приятно конечному потреби-
телю. Однако для производи-
телей продукции это не всег-
да хорошо, так как низкие 
цены негативно сказывают-
ся на объеме уплаченных на-
логов. Еще один неприятный 
момент – это очень большой 
объем контрафактной про-
дукции на рынке. Сейчас со-

циальные сети буквально пе-
стрят объявлениями о про-
даже рыбы и икры по бросо-
вым ценам. Есть случаи, ког-
да проверка такой продукции 
в лаборатории подтверждала 
ее низкое качество и указыва-
ло на то, что она была произ-
ведена в кустарных, антиса-
нитарных условиях. Люди не 
всегда задумываются, что это 
может быть опасно для здо-
ровья, покупают, едят сами 
и кормят детей. При этом на-
до понимать, что за производ-
ство, хранение, перевозку ли-
бо сбыт товаров и продукции 
не отвечающих требованиям 
безопасности предусмотрена 
и уголовная ответственность. 
И здесь, наверное, есть на что 
обратить внимание нашим 
контролирующим органам, в 
том числе и с привлечением 
ресурса социальных сетей.

Как отметил Игорь Донцов, 
сейчас наш регион надеж-
но обеспечен красной рыбой. 
Кроме того, хорошая путина 
способствует и выполнению 
социальных обязательств ры-
бодобыващих компаний.

«Сусуманзолото» – 85 лет!

1 сентября 85 лет исполни-
лось сусуманскому ГОКу «су-
суманзолото». Торжественное 
мероприятие прошло накануне 
в доме культуры Сусумана. Кол-
лектив предприятия поздрави-
ли первые заместители Предсе-
дателя Магаданской областной 
Думы Александр Басанский и 
Андрей Зыков.

Планомерное геологическое 
изучение территории Сусуман-
ского района началось в 1935 го-
ду. В 1938 году в ходе реоргани-
зации Северного горнопромыш-
ленного управления было созда-
но Западное горнопромышлен-
ное управление с центром в Су-
сумане, в состав которого вошли 
прииски «Мальдяк», «Ударник», 
«Стахановец» и другие. Позднее 
на базе управления и был со-

здан Сусуманский горно-обога-
тительный комбинат. В 1977 го-
ду из Сусуманского ГОКа был 
выделен Берелехский ГОК с цен-
тром в поселке Широкий. На по-
лигонах двух комбинатов впер-
вые в стране научились произ-
водить крупномасштабные бу-
ровзрывные работы с исполь-
зованием игданита, внедрили 
транспортную схему вскрыши 
торфов с применением погру-
зочной техники и большегруз-
ных самосвалов, задействовали 
в технологической связке шага-
ющие экскаваторы и мощную 
землеройную технику.

В 1994 году, когда многие 
предприятия в стране закрыва-
лись, было образовано акцио-
нерное общество «Сусуманский 
горнообогатительный комбинат 

«Сусуманзолото» – правопре-
емник Сусуманского ГОКа. За 
последние 20 лет «Сусуманзо-
лото» стало холдингом, чьи до-
черние предприятия занимают-
ся освоением месторождений 
на территориях Сусуманско-
го, Тенькинского, Хасынского и 
Ягоднинского округов Магадан-
ской области. Компания добы-
вает более 10% золота в регионе 
и является лидером россыпной 
золотодобычи в стране. За 85 лет 
«Сусуманзолото» добыло свыше 
940 тонн желтого драгметалла.

Основателем и на протяже-
нии многих лет генеральным 
директором предприятия был 
Почетный гражданин Магадан-
ской области, депутат област-
ной Думы четырех созывов Вла-
димир Христов. К его памятни-
ку в торжественный день возло-
жили цветы сотрудники компа-
нии, горожане и гости. Сегодня 
компанию возглавляет Валерий 
Поляков.

От депутатского корпуса об-
ластной Думы коллектив по-
здравил вице-спикер заксобра-
ния, золотодобытчик Александр 
Басанский. Он отметил, что в 
своей работе во многом ори-
ентировался на «Сусуманзоло-
то». Парламентарий вручил ге-
неральному директору компа-
нии памятный адрес за подпи-
сью Председателя заксобрания 
Сергея Абрамова.

Ремонт сложной 
медтехники

Министерство здравоох-
ранения и демографиче-
ской политики Магадан-
ской области заключило 
новый контракт на обслу-
живание и ремонт слож-
ной медицинской тех-
ники, – сообщает пресс-
служба областной больни-
цы. Благодаря этому, как 
отмечает депутат заксобра-
ния Колымы, главный врач 
Магаданской областной 
больницы Сергей Тимофе-
ев, в медучреждении резко 
увеличилась скорость воз-
вращения оборудования в 
строй.

– Поскольку техника дейст-
вительно сложная, для уста-
новления причины поломки 
необходимо было заключать 
дополнительный договор и 
приглашать специалиста для 
проведения «дефектовки». 
После получения информа-
ции о том, что поломалось, 
мы запрашивали коммерче-
ские предложения на рын-
ке для проведения ремонта, 
находили лимиты для опла-

ты работ, в должном порядке 
оформляли аукционную за-
купку. Таким образом, сум-
марно время от поломки до 
возврата оборудования в ра-
бочее состояние занимало 
порядка полугода, – сказал 
парламентарий.

По словам депутата, под-
держку в решение этого 
вопроса оказал глава реги-
она Сергей Носов. Так, был 
заключен договор на ре-
монт медоборудования с 
отдельной фирмой.

– Теперь доставкой специ-
алистов с доступом к ремон-
ту сложного оборудования, 
обслуживанием, профилак-
тической заменой узлов аг-
регатов и прочим занима-
ется именно эта фирма. Это 
в разы увеличило скорость 
ремонта нашего оборудова-
ния – от полугода до меся-
ца, – подчеркнул Сергей Ти-
мофеев.

В Магаданской областной 
больнице уже отремонтиро-
вано более ста единиц тех-
ники.
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Жизнь народов Севера
Интервью с антропологом Людмилой Хаховской

Антрополог Людмила нико-
лаевна Хаховская – кандидат 
исторических наук, старший 
научный сотрудник лаборато-
рии истории и археологии се-
веро-Восточного комплексно-
го нИИ дВО рАн. Мы решили 
поговорить, чтобы разобрать-
ся в том, какие коренные наро-
ды живут на территории Мага-
дана, как складывались их отно-
шения с колонизаторами с ма-
терика, и как коренное населе-
ние встроено в жизнь и культу-
ру Магаданской области.

ВОПрОс – ОтВет

– Людмила николаевна, да-
вайте, пожалуйста, опишем, 
какие коренные малочислен-
ные народы населяли и насе-
ляют сегодня эту территорию.

– Зная, какие народы прожи-
вали на этой территории в этно-
графическое время – а дальше 
я скажу, что такое этнографиче-
ское время – мы примерно по-
нимаем, как они жили в древ-
ности. Относительно древности 
мы мало что можем сказать о 
народах, потому что нам неиз-
вестно, что за народы прожива-
ли в древности. Как мы харак-
теризуем сегодняшние народы? 
По их этническим признакам. 
То есть, как они живут, какая у 
них материальная культура, ка-
ков их этнический облик, на ка-
ком языке они говорят; в конце 
концов, кем они сами себя счи-
тают, каково их самосознание. 
Так мы видим этот народ.

Но в древности все эти факто-
ры мы увидеть не можем. Мы не 
можем сказать, на каком языке 
они говорили, какой образ жиз-
ни они вели – в общем, мы ма-
ло что можем сказать о них. Мы 
можем судить о них только по 
тем материальным остаткам, 
которые мы получаем в резуль-
тате археологических раскопок. 
Они могут свидетельствовать о 
многом, но все же полную кар-
тину они не дают. И тем не ме-
нее они не могут сказать нам о 
самосознании народа. В конце 

концов, принадлежность чело-
века к тому или иному народу 
определяет его самосознание. 
Это действительно так.

Если вы посмотрите на совре-
менные коренные народы – на 
тех людей, которые проживают 
в городе Магадане – вы увиди-
те, что от нас они ничем не от-
личаются. Они так же одевают-
ся, как и мы, живут в таких же 
домах, говорят на русском язы-
ке, очень редко знают язык сво-
его народа. Наконец, они иног-
да антропологически совершен-
но от нас не отличаются. Так же 
выглядят, абсолютно. И что же 
тогда остается в сухом остат-
ке? Почему этот человек при-
надлежит к тому или иному на-
роду? Он уже рыбу давно не ло-
вит, он так же, как все мы, си-
дит в офисе. Но говорит: «я ко-
ренной». А почему? Потому что 
у меня родители выходцы отту-
да-то – бабушки, дедушки. То 
есть, у него есть самосознание, 
есть прошлое. И это прошлое он 
в состоянии осмыслить, опре-
делить себя в этническом про-
странстве и, таким образом, се-
бя выразить.

Но относительно человека от-
даленного прошлого, древнего 
человека, мы ничего подобно-
го сказать не можем: до нас это 
просто не дошло. Поэтому мы, 
конечно, проецируем эту кар-
тину в прошлое и пытаемся по-
нять, откуда произошли те на-
роды, которые сейчас прожива-
ют на территории нашей облас-
ти, региона в целом, каковы их 
истоки и где они коренятся? И 
мы ищем тот ареал, откуда они 
произошли. И, таким образом, 
мы рисуем эту древнюю карти-
ну. Как правило, она оказывает-
ся адекватной, потому что на-
роды – это устойчивые образо-
вания. Они не могут появиться 
вдруг ниоткуда-то, возникнуть 
на пустом месте. Конечно, они 
имели длительную, тысячелет-
нюю историю.

Какие народы сейчас прожи-
вают на территории Магадан-

ской области и, если взять шире, 
на территории крайнего Северо-
Востока? Во-первых, это северо-
восточные палеоазиаты. Это те 
народы, которые здесь форми-
ровались, и совершенно досто-
верно их родиной был Северо-
восток России. То есть, они ни 
откуда не приходили, именно 
здесь они сформировались. Эти 
северо-восточные палеоазиа-
ты – это чукчи и коряки. Как их 
оленные группы, так и их бере-
говые группы, которые прожи-
вают оседло.

Во-вторых, это оседлые наро-
ды. Их целый ряд, и они тоже 
являются автохтонами, то есть, 
они сформировались на терри-
тории Северо-Востока. Это эски-
мосы, которые проживают на 
территории побережья Чукот-
ского полуострова – как прави-
ло, там находятся их поселения. 
Это кереки – осколок древне-
го народа, который тоже здесь 
у нас проживает, на террито-
рии Северо-Западного Беринго-
морья. Это ительмены – народ 
Камчатки, более южный народ, 
но в наш ареал они тоже впи-
сываются. Это юкагиры – народ 
не очень известного происхож-
дения, который считается наро-
дом-мигрантом.

И, наконец, это эвены – тун-
гусоязычный народ, который 
является оленеводческим. Но 
сюда, на территорию Магадан-
ской области, они тоже пришли 
довольно поздно – это народ-
мигрант, так же, как и юкаги-
ры. То есть, все те народы, кото-
рые сейчас проживают на тер-
ритории нашего региона, име-
ют корни в отдаленном прош-
лом. Примерно вот такая этни-
ческая картина.

– я правильно понимаю, что 
местные жители делятся на 
кочевников и оленеводов и 
оседлых, морских зверобоев?

– Совершенно верно. Да, де-
лятся по признаку того, како-
во их природопользование, ка-
кое их преимущественное за-
нятие, за счет чего они обеспе-
чивают свою жизнь. Они дей-
ствительно делятся на народы 
кочевые – это народы, которые 
заняты преимущественно оле-
неводством – и народы осед-
лые. Скажем так, оседлые наро-
ды живут за счет морского зве-
робойного промысла, как пра-
вило, но не только за счет это-
го. Есть народы, которые жи-
вут за счет рыболовства. На-
пример, ительмены – это та-
кой чистый рыболовецкий на-
род. То есть, они живут за счет 
добычи рыбы, а морским зве-
робойным промыслом занима-
ются очень не много, в неболь-
шом масштабе.

– А какая-то еще между ни-
ми разница есть?

– Между ними есть та кар-
динальная разница, что они ве-
дут разный образ жизни. Наро-
ды мигранты – те, которые свя-
заны с оленеводческим хозяйст-
вом – постоянно передвигают-
ся. Оседлые жители живут осед-
ло, никуда не движутся. Это ма-
гистральный водораздел между 
ними. Это основная разница. Ко-
нечно, они тоже осуществляют 
какие-то перекочевки, мигра-
ции, на месте они не сидят. На-
пример, зимой они живут чуть 
подальше от побережья моря, 
потому что зимой на побережье, 
конечно, очень холодно, а если 
чуть-чуть подальше, то там по-
теплее. А летом они опять пере-
селяются на морской берег, что-
бы бить зверя, ловить рыбу. Пе-
реселяются поближе к морю. 
Масштабы их перекочевок – это 
5-10 км. Это маятниковое, сезон-
ное кочевание, которое они осу-
ществляют каждый год.

– Мы так или иначе затрону-
ли сейчас их быт. но если вер-
нуться в XVIII-XIX век, он вы-
глядел так же, как мы сейчас 
об этом проговорили, или он 
сильно отличался?

– Понимаете, XVIII век – это 
время, когда эта территория 
уже вошла в состав Российско-
го государства. Конечно, здесь 
были обменные операции, вли-
яние Российского государства 
сильно уже прослеживалось на 
этой территории. И очень силь-
ное влияние уже оказывала тор-
говля с центральной Россией. 
Поэтому мы не можем сказать 
о том, что они всегда так жили. 
Конечно, до прихода сюда рус-
ских они жили немножко по-
другому, а когда пришло рос-
сийское государство, здесь на-
чались обменные операции. Но 
не только с Россией. У Чукотки, 
например, были активные опе-
рации с американским конти-
нентом. Отчасти что-то из Ки-
тая могло поступать. Но тем не 
менее, эти контакты с народами 
другой цивилизации несколько 
меняли облик.

Поясню на таком примере. 
Мы привыкли видеть, напри-
мер, эвенскую одежду, эвенский 
кафтан. Мы сейчас видим эве-
нов в эвенской одежде на вся-
ких этнических праздниках. И 
мы видим, что эвенская одежда 
сейчас сплошь украшена бисе-
ром. То есть, это вообще очень 
характерный признак эвенской 
одежды: если вы видите бисер-
ные расшивки, сплошным сло-
ем орнаментальные полосы, 
вышитые бисером – конечно, 
это эвенская одежда, и именно 
этим она характеризуется. Поэ-
тому она такая яркая, красивая, 
она блестит.

Но ведь это было так не всег-
да. Бисер начал поступать толь-

ко начиная с XVIII века в до-
статочных количествах для то-
го, чтобы использовать его для 
украшения одежды такими 
большими полосами, большими 
объемами. То есть, раньше эта 
одежда выглядела по-другому, 
не так. Крой был таким же, но 
украшения совершенно не та-
кие. То есть, мы видим, что из-
менения происходили. И, как я 
говорю, в облике эвенов прои-
зошла бисерная революция. По-
тому что бисер сразу изменил 
их облик. Но это результат об-
менных операций.

Что еще появилось? Появи-
лась ткань, появился металл. 
Инструменты стали из металла 
изготавливать. Посуда стала из-
готавливаться из металла. Это, 
конечно, очень сильно измени-
ло быт, потому что металличе-
ская посуда очень сильно его 
облегчила. Для оленеводов по-
ступление металла важно, но 
оленевод в своей деятельности 
от металла не очень сильно за-
висит. А вот охотник… Тут уже, 
конечно, поступление металли-
ческих изделий и, самое глав-
ное, огнестрельного оружия… 
Огнестрельное оружие совер-
шенно изменило характер охо-
ты. Увеличилась охотничья до-
быча, увеличилось благосостоя-
ние хозяйств. Это позволяло лю-
дям выживать, как бы увеличи-
ло их жизнестойкость в борьбе 
с природой – потому что это 
всегда было довольно суровое 
существование. Конечно, здесь 
произошли огромные подвиж-
ки в этом смысле.

– Хорошо. А когда коренные 
народы севера впервые столк-
нулись именно с русскоязыч-
ными, какие у них были вза-
имоотношения? Как они нача-
ли их выстраивать?

– Взаимоотношения были 
разными, в зависимости от того, 
с какими народами приходи-
лось сталкиваться. Во-первых, 
столкновение с такими кочевы-
ми народами, как чукчи и коря-
ки, ничем хорошим не заканчи-
вались – это были стычки.

– Они очень воинственные 
народы, да?

– Да. Чукчи, в основном, на-
род воинственный. Да, собствен-
но говоря, все были воинствен-
ные. Когда вдруг появляются ка-
кие-то пришельцы, еще и воору-
женные, которые непонятно че-
го хотят и с которыми трудно 
общаться… Ну, какие-то стычки, 
конечно, происходили. В даль-
нейшем взаимоотношения с 
чукчами и коряками пошло по 
разному пути. Коряков удалось 
в какой-то степени, не сразу, но 
привести в русское подданство. 
Хотя это сопровождалось зна-
чительными столкновениями, 
но все же коряки легче прими-
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рились с этим. А с чукчами про-
тивостояние затянулось на более 
длительный период. Но такие на-
роды, как юкагиры и эвены (буду-
щие тунгусы), почти не враждо-
вали с русскими. Наоборот, они 
довольно часто принимали учас-
тие в русских отрядах. То есть, 
русские их просто нанимали.

– Как проводников?
– Не только как проводников, 

а просто как участников этих от-
рядов. Но и проводников в то же 
время. Почему это так? Это объяс-
няется характером этих народов. 
Если чукчи и коряки – это наро-
ды, которые были здесь постоян-
но, и их не могло не раздражать 
нашествие каких-то пришельцев 
на свои земли, то юкагиры и эве-
ны – это народы пришлые, кото-
рые тоже шли сюда. И их продви-
жение – в особенности эвенов – 
отчасти совпало с продвижением 
русских. Это было параллельное 
движение. Здесь можно говорить 
даже о том, что эвены в какой-
то степени проникли на Северо-
Восток на плечах русских. Пото-
му что и русские землепроходцы 
шли сюда, продвигаясь по побе-
режью Охотского моря, и эвены, 
движимые другими факторами, 
начали двигаться сюда. И про-
движение эвенов тоже было не 
беспроблемным, потому что они 
переселялись не на пустые зем-
ли – здесь проживали коряки. 
Это были ожесточенные схватки.

Бытует такое мнение у людей, 
далеких от истории, что русские, 
продвигаясь сюда, завоевывали 
эти народы, были завоевателя-
ми. Но против этого можно ска-
зать следующее. Во-первых, вза-
имоотношение народов еще до 
движения сюда русских земле-
проходцев отнюдь не было без-
облачным и благостным. Может 
быть, создается впечатление, что 
здесь царила какая-то тишь и 
гладь, и божья благодать. Это не 
так. Стычки между народами бы-
ли всегда. То же самое касается и 
юкагиров. То же самое. Юкагиры 
были страдающим народом: они 
всегда страдали от того, что они 
терпели от других народов. То 
есть их теснили и чукчи, и коря-
ки, и эвены…

– А они были мирные, полу-
чается?

– Нет. Русские для них высту-
пили как защитники. Как толь-
ко юкагиры сказали: «Да, мы вой-
дем в русское подданство и бу-
дем платить ясак – хотя бы да-
же условно, несколько шкурок в 
год. И все – мы ясачные люди, 
государевы люди, мы под защи-
той государя российского». И все, 
и тут же они получали более бла-
гоприятное условие для своего 
развития: их уже защищало рус-
ское войско.

– В какой момент террито-
рия Магаданской области была 
включена в состав российской 
империи?

– Это был неравномерный про-
цесс. Сказать о том, что здесь был 
какой-то одновременный про-
цесс включения всей террито-
рии, нельзя. Это происходило по-
этапно. Люди продвигались, каза-

чьи отряды продвигались, строи-
ли здесь зимовья, потом строили 
остроги, разведывали разные пу-
ти. Этот процесс затянулся сто-
летия на полтора. Если мы возь-
мем отправной точкой середи-
ну XVIII века, то конечная точ-
ка – это приведение в россий-
ское подданство чукчей, которые 
остались последним непокорен-
ным народом. Вглубь террито-
рии проживания чукчей, вглубь 
Чукотки русские отряды не про-
двинулись. Двигались все время 
по берегу, по берегу как-то ос-
ваивали точки, продвинулись на 
Камчатку и обосновались там, а 
вглубь Чукотки не продвинулись.

С чем это связано? Во-первых, 
с тем, что чукчи – народ воин-
ственный. Свою воинственность 
они отточили на коряках. Еще 
один фактор междоусобной вой-
ны между народами – это эпи-
зод, когда чукчи постоянно напа-
дали на коряков. Казалось бы, это 
близкородственные народы. Они 
связаны единством происхожде-
ния, единством культуры. Но тем 
не менее чукчи долго нападали 
на коряков. А цель у них была та-
кая: они хотели у коряков отбить 
оленей. Потому что к этому вре-
мени коряки уже овладели оле-
неводством, у них были оленьи 
стада, и они за счет этих стад жи-
ли. А у чукчей стад не было.

В ходе постоянного вооружен-
ного преследования коряков они 
выработали у себя такой строй, 
который называется военной де-
мократией. Что это означает? Это 
означает, что у них были отря-
ды мужчин, которые были пос-
тоянно готовы к вооруженному 
столкновению. Они были посто-
янно готовы – вооружены, мо-
бильны, готовы по сигналу от-
правиться в военный поход. Это 
такое состояние общества повы-
шенной готовности. И тут прихо-
дят русские. А коряки не готовы, 
они и так страдающие, на них на-
падают. А чукчи готовы, готовы 
дать отпор. Это первый фактор 
[того, почему русские] не прони-
кли [на территорию чукчей].

Конечно, получив такой отпор 
и болезненные потери, русские 
отряды не стали туда двигаться. 
А второй фактор заключается в 
том, что к тому моменту русские 
уже продвинулись на Камчатку, 
которая оказалась богатой и бо-
лее благоприятной в климатиче-
ском, да и во всяком другом от-
ношении, нежели суровый Севе-
ро-Восток. А потом, русские к то-
му времени достаточно хорошо 
узнали особенности Чукотского 
полуострова, и выяснилось, что 
те слухи, которые ходили о том, 
что чукотская земля очень бога-
та пушниной и соболем, невер-
ны. Это довольно скудная земля. 
Ничего такого здесь нет, а в то же 
время она очень суровая. И поэ-
тому отступились.

Понимаете, если бы это оказа-
лось правдой, если бы на Чукотке 
действительно были несметные 
богатства, то конечно бы про-
двинулись. Но тем не менее, ког-
да стало понятно, что русские от-
ступились и не продолжают во-

енные действия, и даже анадыр-
ский острог, который был от-
правным пунктом, откуда дви-
гались русские отряды на за-
воевание чукотской земли, был 
упразднен, чукчи поняли, что ни-
каких сражений больше не будет, 
и сразу появился интерес не вое-
вать, а торговать. Потому что они 
тоже были заинтересованы в по-
лучении русских товаров: желе-
за, огнестрельного оружия, про-
дуктов. Мука, например, начала 
входить в обиход, табак, спирт-
ные напитки. И они были необ-
ходимы коренному населению. И 
чукчи стали двигаться в сторону 
налаживания дружеских взаимо-
отношений с русскими. И так на-
чался процесс мирного вхожде-
ния этого региона в состав рус-
ского государства.

Они пошли навстречу, и те лю-
ди, которые были выдвинуты с 
чукотской стороны – лучшие 
люди, тойоны – сказали: «Да, да-
вайте мы вступим в русское под-
данство. Мы принесем какой-то 
ясак, пусть он будет условный». 
Действительно договорились о 
том, что ясак будет совершенно 
условный, не будет тягостный. 
Но тем не менее такой договор 
был подписан в Гижигинской 
крепости в 1778 году. Вот эту да-
ту, наверное, можно назвать да-
той окончательного включения 
чукчей в состав [Российской им-
перии]. Это было их мирное, соб-
ственное желание, скрепленное 
подписями. Это уже полноцен-
ное распространение русской го-
сударственности на всю террито-
рию нашей области, нашего края.

– тогда сейчас мы перене-
семся в советское время, в XX 
век. Когда началась советиза-
ция, как власть стала управ-
лять местными народами?

– Установление советской влас-
ти – это тоже достаточно нерав-
номерный процесс. Хотя, конеч-
но, это все очень быстро происхо-
дило во времени. Первыми вли-
янию советской власти подвер-
глись народы оседлые – те, кото-
рые жили на побережье. Это со-
вершенно понятно: они были бо-
лее доступны. Те, которые коче-
вали в глубине континента, пока 
что, на первых порах не испыты-
вали влияния советской власти. 
А вот оседлые народы тут же бы-
ли вовлечены в советское строи-
тельство. Но надо сказать, что со-
ветская власть к коренным наро-
дам подходила таким образом: 
советское государство считало, 
что коренные народы надо вся-
чески поддерживать и развивать.

Причем это был патерналист-
ский подход – то есть, государст-
во как бы брало на себя заботу о 
коренных народах, о том, каким 
образом им следует жить, хозяй-
ствовать и так далее. Все это про-
исходило под плотным руковод-
ством государства. Потому что 
считалось, что советская власть 
имела магистральный путь раз-
вития для всего народа, и какое-
то место отводилось и коренным 
народам. Они должны были дви-
гаться в согласии с этим общим 
планом, точно так же, как и дру-

гие народы. Но считалось, что 
они несколько отстают в разви-
тии, и поэтому их надо подтяги-
вать до общего уровня.

То есть, с одной стороны, их 
тут же начали коллективизиро-
вать, потому что, конечно, нельзя 
сказать, что состояние народов 
на этой территории было заме-
чательным. Это еще один миф, 
существующий в обыденном со-
знании: дескать, пришла совет-
ская власть и всех разорила, от-
няла стада и богатства, и погру-
зила всех в непонятное состо-
яние. На самом деле это не так, 
это какой-то миф – тем более в 
отношении оседлого населения. 
Это изначально бедное населе-
ние, подверженное постоянному 
колебанию охотничьей удачи. То 
есть, один год для морских зве-
робоев и рыболовов может быть 
удачным, а второй совершенно 
неудачным. И тогда начиналась 
голодовка. Люди просто-напро-
сто уходили из жизни из-за то-
го, что у них не было пищи. Голо-
довки здесь, на побережье, слу-
чались постоянно. Они случа-
лись и при советской власти, и в 
20-е годы, и в 30-е годы, и даже в 
начале 40-х годов на Чукотке, у 
оседлого побережья были случаи 
нехватки пищи.

Когда пришла советская 
власть, то первая задача, кото-
рую она поставила перед со-
бой – избавить людей от го-
лодовок для того, чтобы люди 
просто не умирали от голода. С 
этой задачей справились успеш-
но. Справлялись, конечно, путем 
коллективизации, создания кол-
лективных хозяйств. Другого пу-
ти здесь не было, поскольку та-
ков уже был государственный 
строй. Надо сказать, что оседлые 
жители в эти коллективные хо-
зяйства вступали охотно. Пото-
му что если люди объединялись 
в колхоз, то тогда государство 
сразу предоставляло им целый 
ряд льгот. Им давали денежные 
ссуды, привозили и продавали 
товары, оборудование, лодки – 
то есть все то, что было необхо-
димо рыболовам и морзверобо-
ям. В первую очередь все про-
давали членам этих коллектив-
ных хозяйств, а тем, кто не всту-
пал – по остаточному принци-
пу. И, когда они охотились кол-
лективно, конечно, это позволя-
ло этому коллективному хозяй-
ству встать на ноги. Множест-
во мелких товариществ созда-

вались именно для рыболовно-
го промысла и для рыболовства.

Надо понимать, что социаль-
ная организация коренных наро-
дов тоже неоднородна. Если мы 
думаем, что когда-то в древно-
сти, до советской власти, когда 
еще не пришел государственный 
строй, когда они жили сами по 
себе, существовал первобытный 
коммунизм, и все они были рав-
ны, у всех был равный достаток, 
то это, конечно, не так. Это совер-
шенно не так. Всегда было соци-
альное неравенство, и всегда че-
ловек эксплуатировал человека.

– то есть, были бедные и бо-
гатые всегда?

– Да. Всегда была социальная 
иерархия.

– Людмила николаевна, у 
нас с вами получился очень 
насыщенный долгий диалог. 
большое спасибо, что вы по-
делились всеми этими зна-
ниями. Мы с вами проследи-
ли довольно обширный пласт 
истории, которая связана с ко-
ренными народами севера. я 
очень рад, что ситуация, как 
вы сказали, оптимистичная, 
что никто не говорит об их 
полном вымирании, что мы 
можем и поддерживаем их, 
продвигаем их культуру, по-
могаем им найти каналы для…

– …Свои формы самовыраже-
ния, конечно.

– да. Поэтому остается толь-
ко сказать вам и другим иссле-
дователям спасибо за то, что 
вы так бережно относитесь к 
их культуре и истории и ре-
транслируете ее в массы. спа-
сибо!

– Спасибо вам.
Авторы интервью, ведущие 
подкаста «Ваши уши» (16+) 

дмитрий АндрееВ и 
Арсений ГАрИПОВ

Фото: архив 
Людмилы Хаховской

Полную версию см. на сайте 
вечерниймагадан.рф
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Пресс-служба мэрии города Магадана

«Человек рождается дважды» (16+)
В Магадане состоялась презентация народного радиоспектакля

В Магаданском областном 
театре кукол презентовали 
народный радиоспектакль 
по книге Виктора Вятки-
на «Человек рождается два-
жды» (16+). Он приурочен к 
110-летию со дня рождения 
писателя и к 70-летию Мага-

данской области. С инициати-
вой создать спектакль для со-
хранения памяти об освоении 
Колымы 1930-х годов высту-
пили Магаданский областной 
театр кукол и АНО «Витражи».

Подобный проект в регио-
не реализовали впервые: над 

его созданием трудились по-
рядка 150 человек, из них 87 
человек – жители Магадан-
ской области, которые озву-
чивали спектакль. Это актеры 
Магаданского областного теа-
тра кукол, Магаданского госу-
дарственного музыкального и 
драматического театра, пред-
ставители власти, обществен-
ники, молодежь и даже осу-
жденные, отбывающие нака-
зание в исправительной коло-
нии № 4 УФСИН России по Ма-
гаданской области.

Среди актеров – и мэр Ма-
гадана Юрий Гришан.

«Я исполнял роль первого 
директора государственно-
го треста «Дальстрой» Эдуар-
да Берзина и для перевопло-
щения еще раз перечитал ро-
ман: нужно было прочувство-
вать настроение героя, какие 
цели он ставил перед собой, 

как строителем Магадана, – 
поделился Юрий Гришан. – 
Отрадно, что все, кто участ-
вовал в создании радиоспек-
такля, сплотились для реали-
зации проекта. Его воплотила 
в жизнь настоящая команда 
единомышленников, которая 
болела за свое детище, поэто-
му и работа получилась такая 
душевная, глубокая, создан-
ная с любовью к своей малой 
родине», – рассказал мэр Ма-
гадана Юрий Гришан.

Книга, по которой создан 
радиоспектакль, рассказыва-
ет о начале освоения Колым-
ского золотопромышленно-
го района в 1930-е годы. Вик-
тор Вяткин был очевидцем и 
участником тех событий. Он 
писал о комсомольцах-добро-
вольцах, об исправительно-
трудовых лагерях, о заклю-
ченных, создал достоверные 

портреты первостроителей: 
геологов, дорожников и золо-
тодобытчиков.

– В основу радиоспектакля 
легла первая книга трилогии 
«Человек рождается дважды». 
Издание адаптировали под 
формат радиоспектакля, по-
лучилось более 200 страниц 
текста, – рассказал директор 
Магаданского областного те-
атра кукол Дмитрий Шапова-
лов.

Сейчас в планах руководи-
теля театра – создать радио-
спектакль и по другим кни-
гам трилогии романа.

Услышать спектакль мож-
но уже с 11 сентября на вол-
нах радио «Колыма» (107,5 
FM) в 15.00 ежедневно и на ра-
дио «Карибу-Арт» (104,2 FM) в 
09:00 с понедельника по пят-
ницу.

Наша гордость!
96 лет отметила ветеран Тамара Романова

Ветерану Великой Оте-
чественной войны тамаре 
Константиновне романовой 
исполнилось 96 лет.

Совсем юной девушкой она 
попала в партизанский отряд 
имени Пономаренко в брига-
ду «Штурмовая», где стала от-
личным бойцом. Своим геро-
измом и мужеством прибли-
жала долгожданную Побе-
ду. Благодаря таким самоот-
верженным, стойким людям, 
наша Родина во все времена 
выдерживала самые тяжелые 
испытания. После войны ра-
ботала директором школы в 
Усть-Омчуге, затем Магадан-
ской школы-интерната.

Она с честью прошла через 
испытания военного време-
ни. Ее жизненный путь и лю-

бовь к Родине – достойный 
примером для молодежи.

Тамара Константиновна – 
достойный обладатель орде-
на Отечественной войны, ме-
далей «За боевые заслуги», 
«За Победу над Германией», 
званий «Отличник народно-
го просвещения РСФСР», «От-
личник народного просвеще-
ния».

Тамару Константинов-
ну поздравил мэр Магадана 
Юрий Гришан. В день рожде-
ния глава города вручил вете-
рану памятные адрес и пода-
рок, поблагодарил за трудо-
вые подвиги. Пожелал креп-
кого здоровья, отметил, что 
благодаря таким людям, как 
Тамара Константиновна, раз-
вивается Магадан.

День солидарности в 
борьбе с терроризмом

У часовни Георгия Победоносца состоялась памятная церемония

ежегодно в начале сен-
тября в россии отмечается 
день солидарности в борь-
бе с терроризмом. В Мага-
дане у часовни Георгия По-
бедоносца прошла церемо-
ния памяти (6+), посвящен-
ная этой дате.

Первые лица города и об-
ласти, депутаты, сотруд-
ники правоохранитель-
ных структур, воспитан-
ники патриотических клу-
бов и представители обще-
ственности почтили мину-
той молчания память жертв 
террористических актов и 
тех, кто отдал свою жизнь, 

пытаясь их предотвратить и 
спасая людей.

«Россия – страна, которая 
столкнулась с терроризмом, 
как никакая другая. Терро-
ризм не знает границ: Мо-
сква, Беслан, Санкт-Петер-
бург, Владикавказ, Волго-
град, Махачкала, Буденовск… 
Мы никогда не забудем то-
го, что произошло в этих го-
родах. Сегодня мы борем-
ся с террористами, проти-
востоим украинским фа-
шистам. Уверен, что, как и 
раньше, мы одержим побе-
ду в этой войне», – обратил-
ся к собравшимся председа-

тель Магаданской областной 
организации Всероссийской 
общественной организации 
ветеранов «Боевое Братство» 
Эдуард Козлов.

Священнослужители Ма-
гаданской епархии совер-
шили чин литии.

Собравшиеся зажгли цер-
ковные свечи и поставили 
их в часовне с молитвой об 
усопших.

справка:
1 сентября школу №1 в Бес-

лане во время праздничной 
линейки, в которой прини-
мали участие порядка тыся-
чи человек, захватили тер-
рористы. Бандиты удержи-
вали заложников внутри за-
минированного здания по-
чти три дня. Все разреши-
лось 3 сентября штурмом 
здания. В результате терак-
та погибли 333 человека, из 
которых 186 – дети в возра-
сте от 1 до 17 лет.

Теракт в Беслане стал од-
ним из самых бесчеловеч-
ных в новейшей истории 
России. В память о жертвах 
в России учрежден День со-
лидарности в борьбе с тер-
роризмом.
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За парковку на 
газоне штраф неизбежен
Очередное заседание административной комиссии Магадана

В управлении администра-
тивно-технического контроля 
состоялось очередное заседа-
ние административной ко-
миссии города. Ведомство осу-
ществляет постоянный надзор 
за соблюдением юридическими 
и физическими лицами Правил 
благоустройства и содержания 
территорий Магадана. Выявлен-
ные нарушения рассматрива-
ются еженедельно.

Большая часть рассмотрен-
ных протоколов была состав-
лена на автовладельцев за пар-
ковку на газонах. Это серьез-
ное нарушение требований 
Правил благоустройства. Ми-
нимальная мера ответствен-
ности для физических лиц – 
штраф в размере 3 тысяч 
рублей.

Магаданцам напоминают, что 
статья 6.20 Закона Магаданской 
области «Об административных 
правонарушениях» гласит:

«Размещение транспортных 
средств (за исключением тех-
ники, связанной с эксплуатаци-
ей озелененных территорий и 
уходом за зелеными насажде-
ниями) на территориях, заня-
тых зелеными насаждениями, 
в том числе на газонах, а также 
на территориях детских и спор-
тивных площадок, если ответ-
ственность за данное правона-
рушение не предусмотрена фе-
деральным законодательством, 
влечет наложение администра-
тивного штрафа на граждан в 
размере от 3 тысяч до 6 тысяч 
рублей; на должностных лиц – 
от 6 тысяч до 30 тысяч рублей; 

на юридических лиц – от 20 ты-
сяч до 80 тысяч рублей».

Члены административной ко-
миссии разъясняют горожанам:

«Газон – это не имеющая 
твердого покрытия поверхность 
участка земли, имеющая огра-
ничение в виде бортового кам-
ня (поребрика, бордюра), ино-
го искусственного или естест-
венного ограничения, покрытая 
травянистой и (или) – древесно-
кустарниковой растительнос- 
тью естественного или искус-
ственного происхождения ли-
бо предназначенная для озеле-
нения».

Факты парковки на газонах 
были зафиксированы на Флот-
ской, 8; Набережной реки Мага-
данки, 15, 57. Нарушителям на-
значены штрафы.

Члены комиссии также рас-
смотрели протокол, составлен-
ный на жителя города за осу-
ществление торговли вне мест, 
установленных органами мест-
ного самоуправления и без со-
ответствующих разрешитель-
ных документов. Факт был за-
фиксирован на Магаданском 
шоссе в районе ресторана 
«Ани». Предприимчивый ма-
гаданец не впервые попадает в 
поле зрения административной 
комиссии. Ему назначен макси-
мальный штраф.

Пора за парты
В Магадане начался новый учебный год

Магаданские школы сно-
ва распахнули двери для 
воспитанников. Сегодня 
стартовал 2023-2024 учебный 
год. Ученики, родители и пе-
дагоги встретились на тор-
жественных линейках, по-
священных Дню знаний. Этот 
праздник всегда волнитель-
ный, особенно для тех, кто 
впервые сядет за парты. В но-
вом учебном году магадан-
ские школы встречают более 
1100 первоклассников. Они в 
сопровождении учителей де-
лают свои первые шаги в мир 
знаний.

Во всех школах Магада-
на линейки начали с торже-
ственной церемонии подня-
тия Государственного флага 
Российской федерации. Про-
звенели первые праздничные 
звонки.

Школьную семью Гимна-

зии английской поздравил с 
началом учебного года глава 
города Юрий Гришан:

«Дорогие ребята, учите-
ля! Сколько бы раз я не вхо-
дил в этот зал, для меня всег-
да это волнительно. Это моя 
школа. Я окончил ее в 1974 го-
ду. Вы учитесь в одном из са-
мых престижных образова-
тельных учреждений Мага-
дана. Об этом свидетельству-
ют достойные результаты ра-
боты школы. Та планка, кото-
рую задали в прошлые годы, 
сохраняется и сегодня. Здесь 
учились многие успешные 
магаданцы, которые сегод-
ня работают в органах влас-
ти, занимаются наукой и раз-
вивают наш город. У выпуск-
ников сегодня большие воз-
можности, они могут посту-
пить в любое учебное заве-
дение страны. Ждем их воз-

вращения для работы в Ма-
гадан. Здесь для них есть все 
условия для успешной само-
реализации и быстрого карь-
ерного роста. Как сказал наш 
Президент на первом Восточ-
но-экономическом форуме, 
Дальний Восток – это тер-
ритория развития 21-го века. 
И все шаги, которые делают-
ся за последние десять лет, 
об этом свидетельствуют. Мы 
живем в уникальное время. 
Продолжать все, что сейчас 
начато, конечно, предстоит 
вам. Желаю вам, чтобы этот 
учебный год прошел удачно, 
вы – надежда и гордость Ма-
гадана».

В Английской гимназии об-
учается порядка 700 учени-
ков.

«Мы начинаем новый учеб-
ный год. Я вас искренне по-
здравляю со стартом ваших 

будущих успехов. Знания, ко-
торые вы приобретете, вам 
очень пригодятся в дальней-
шем. Для кого-то этот учеб-
ный год станет решающим. 
Вам очень важно отработать 
его так, чтобы по окончанию 
вы были довольны результа-
тами своего труда, результа-
тами экзаменов, чтобы реа-
лизовались все ваши мечты 
и планы. … Понятно, что сла-
ву гимназии приносят уче-
ники. Но живет гимназия не-
простым трудом педагогов. 
Поздравляю моих коллег, лю-
дей-энтузиастов, людей не-
равнодушных и очень твор-
ческих с началом учебно-
го года. Желаю сил, благопо-
лучия. Я знаю, какие вы ри-
скованные люди, как много 
вы вводите инновационных 
проектов. Пусть все у вас по-
лучится!» – обратилась к со-

бравшимся директор гимна-
зии Ольга Зюзина.

Школьников и педагогов с 
началом учебного года так-
же поздравил участник спе-
циальной военной операции 
Вячеслав Ломоносов.

– От вашей учебы зависит 
будущее. Я хочу, чтобы вы не 
гнались за оценками. В прио-
ритете – знания и опыт. Лю-
бите нашу Родину, потому 
что это наш дом. Лично для 
меня Россия – это все. Я ею 
живу. Это мой воздух, моя 
жизнь, моя семья, мое все. 
Всегда оставайтесь людьми 
и учитесь на «хорошо» и «от-
лично», – напутствовал он 
ребят.

Всего в 2023-2024 учебном 
году в Магадане за парты ся-
дут более 11 000 школьников.

Станет тепло!
В Магадане стартовал отопительный сезон

4 сентября мэр Магада-
на Юрий Гришан сообщил о 
старте отопительного сезона 
в областном центре. Тради-
ционно отопление города нач-
нется с отдаленных поселков и 
районов: Уптара, Сокола, Снеж-
ного, Снежной Долины, Ради-
ста и Дукчи.

Также в первую очередь бу-
дут подключать учреждения 
социальной сферы – детские 
сады, учебные заведения и объ-
екты здравоохранения. Тепло 
же в квартиры горожан будет 
приходить постепенно – в те-
чение текущей недели.

– Несмотря на то, что ото-
пление жилфонда начинает-
ся, когда среднесуточная тем-
пература воздуха в течение 5 
дней устанавливается на уров-
не ниже +8 градусов, мы при-
няли решение о старте отопи-
тельного сезона в Магадане, – 
отметил Юрий Гришан. – По 
ночам уже достаточно холод-
но, в связи с чем сегодня нача-

лось заполнение городских те-
пловых сетей и систем тепло-
потребления.

В связи с началом отопитель-
ного сезона 2023-2024 руково-
дителям управляющих орга-
низаций, товариществ собст-
венников жилья, учреждений 
социальной сферы рекомендо-
вано обеспечить своевремен-
ное и безаварийное подключе-
ние жилищного фонда и зда-
ний к системам теплоснабже-
ния. В период подключения 
городских объектов и жилого 
фонда будет организовано кру-
глосуточное дежурство работ-
ников служб для немедленного 
реагирования в случае возник-
новения аварийных ситуаций.

Обращаем внимание мага-
данцев на то, что в период за-
пуска системы важно следить 
за состоянием домашних ком-
муникаций, а также быть гото-
выми обеспечить доступ спе-
циалистов к внутридомовым 
узлам управления.
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Помогли собрать 
в школу 500 детей

ежегодно в преддверии но-
вого учебного года депута-
ты Магаданской городской 
думы принимают участие в 
акции «единой россии» «со-
бери ребенка в школу». Ак-
ция предусматривает содей-
ствие в приобретении кан-
целярских наборов и школь-
ных принадлежностей детям 
из семей с низким доходом. 
В этом году депутаты помо-
гли собрать в школу 500 детей 
в своих избирательных окру-
гах. Школьные наборы вруча-

ют лично или через помощ-
ников в общественной прием-
ной партии «Единая Россия». 
Участие в акции принима-
ют депутаты Сергей Смирнов, 
Андрей Самсон, Александр 
Вахов, Игорь Огинский, Вик-
тор Баринов, Николай Истин, 
Марина Мажан, Илья Крама-
ренко, Максим Малахов, Ми-
хаил Тумашов, Юрий Прусс, 
Петр Цветков, Альберт Маль-
цев, Алексей Гаврилов, Мак-
сим Смирнов, Николай Яро-
щук, Игорь Рыженков.

Для родителей детей-инвалидов
документ, предусматри-

вающий возможность для 
родителей детей-инвали-
дов однократно в течение 
календарного года объеди-
нять до 24 дополнительных 
выходных дней, подгото-
вили по многочисленным 
просьбам сообщества де-
тей-инвалидов. Он вступил 
в силу с 1 сентября, напом-
нил координатор партпроек-
та «Единая страна – доступ-
ная среда» в Магаданской об-
ласти, депутат Николай Яро-
щук.

«Число детей с инвалидно-
стью возрастает ежегодно. Ро-
дители испытывают допол-
нительную нагрузку эмоци-
онально и физически. Отпуск 
для них не является полно-
ценным отдыхом, поэтому 
потребовалось принятие си-
стемных решений на зако-
нодательном уровне. «Еди-
ная Россия» существенно рас-
ширила права родителей де-
тей-инвалидов. Новый поря-
док позволит за счет сумми-
рования дней использовать 
их для прохождения реаби-
литации детей, так как для 

этого требуется больше вре-
мени. А если учитывать, что 
реабилитация не всегда про-
водится, например, в Мага-
данской области, то и время 
на дорогу», – Депутат Мага-
данской городской Думы, ко-
ординатор партпроекта «Еди-
ная страна – доступная сре-
да» в Магаданской области 
Николай Ярощук

Он напомнил, что ранее ро-
дители детей-инвалидов име-
ли право на четыре дополни-
тельных выходных дня в те-
чение календарного месяца. 
Однако эти дни невозможно 
было ни перенести на дру-
гие периоды, ни объединить, 
ни использовать по своему 
усмотрению – на реабили-
тацию, санаторно-курортное 
лечение. И если родители не 
использовали их в течение 
месяца, они просто сгорали.

Сейчас одному из родите-
лей для ухода за ребенком с 
инвалидностью предоставля-
ются четыре дополнительных 
оплачиваемых выходных дня 
каждый месяц. Их можно 
взять подряд либо разделить 
в течение месяца. Эти допол-

нительные дни могут быть 
полностью использованы од-
ним из родителей либо разде-
лены между ними по их ус-
мотрению.

При объединении дополни-
тельных оплачиваемых вы-
ходных в отпуск сотрудни-
кам необходимо будет со-
блюсти стандартные правила 
оформления отпусков: согла-
совать даты отсутствия с ра-
ботодателем, подать заявле-
ние не позднее чем за две не-
дели.

Напомним, созданию ком-
плексной системы мер под-
держки семей с детьми по-
священ раздел народной про-
граммы «Единой России». Его 
реализацией занимается ко-
миссия Генсовета партии по 
защите материнства, детства 
и поддержке семьи. Ключе-
вые направления работы ко-
миссии: повышение уровня 
благополучия семей с детьми, 
развитие мер соцподдерж- 
ки и льгот для них, расшире-
ние сферы применения мате-
ринского капитала, закрепле-
ние статуса многодетной се-
мьи.

Помним, чтим
Магаданские прокуроры приняли 

участие в церемонии «Памяти павших»
3 сентября прокурор Ма-

гаданской области дмит-
рий разуваев и коллектив 
прокуратуры области при-
няли участие в торжест-
венной церемонии, посвя-
щенной дню победы сс-
ср над милитаристской 
японией и 78-й годовщине 

окончания Второй мировой 
войны, «Памяти павших».

В знак глубочайшего ува-
жения к бессмертному по-
двигу всех, кто отстоял сво-
боду и независимость на-
шей Родины, к мемориалам 
и памятникам возложены 
цветы.

Участников СВО освободили от транспортного налога
УФНС России по Магаданской области информирует

УФнс россии по Магадан-
ской области информиру-
ет, что в соответствии со ст. 1 
закона Магаданской области 
N 2834-ОЗ от 02.08.2023 нало-
гоплательщики – физические 
лица, проживающие на тер-
ритории региона, призван-
ные на военную службу по 
мобилизации или заключив-
шие контракт о прохождении 
военной службы в соответст-
вии с пунктом 7 статьи 38 Фе-
дерального закона от 28 мар-
та 1998 года N 53-ФЗ «О воин-

ской обязанности и военной 
службе» либо контракт о пре-
бывании в добровольческом 
формировании (о доброволь-
ном содействии в выполне-
нии задач, возложенных на 
Вооруженные Силы Россий-
ской Федерации), освобожде-
ны от уплаты транспортно-
го налога за 2022 год, в отно-
шении следующих категорий 
транспортных средств, нахо-
дящихся в их собственности:

– автомобилей легковых с 
мощностью двигателя до 150 

л.с. (до 110,33 кВт) включи-
тельно;

– автомобилей грузовых с 
мощностью двигателя до 150 
л.с. (до 110,33 кВт) включи-
тельно;

– катеров, моторных лодок 
и других водных транспорт-
ных средств с мощностью 
двигателя до 30 л.с. (до 22,07 
кВт) включительно;

– мотоциклов и мотороллеров.
В случае, если налогопла-

тельщик является владель-
цем двух или более транс-

портных средств и (или) 
имеет право на налоговую 
льготу в соответствии с под-
пунктами 3, 8, 8.1, 10 и 12 ча-
сти первой статьи 4 Зако-
на Магаданской области от 
28 ноября 2002 года N 291-
ОЗ «О транспортном нало-
ге», налоговая льгота пре-
доставляется только на од-
но транспортное средство 
и по одному основанию по 
выбору налогоплательщика. 
При непредставлении нало-
гоплательщиком заявления 

о предоставлении налого-
вой льготы в налоговый ор-
ган налоговая льгота пре-
доставляется в отношении 
транспортного средства с 
максимальной исчисленной 
суммой налога.

Закон распространяет-
ся на правоотношения, 
связанные с исчислением 
транспортного налога за 
налоговый период 2022 го-
да.

УФнс россии по 
Магаданской области
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ОСФР по 
Магаданской 
области 
информирует

Маткапитал на 
образование

В Магаданской области с 
начала года 135 семей опла-
тили образование детей с по-
мощью материнского капи-
тала. Оплатить средствами 
маткапитала детский сад и об-
учение по дошкольным про-
граммам можно сразу после 
рождения ребенка, на которого 
получен сертификат. Исполь-
зовать капитал на обучение по 
программам основного и до-
полнительного образования 
можно только после достиже-
ния трехлетнего возраста ре-
бенка. И в том, и в другом слу-
чае потратить средства можно 
на любого из детей в семье. На 
дату начала обучения ребенок 
должен быть младше 25 лет.

Организация либо индиви-
дуальный предприниматель, 
которым планируется перечи-
слить средства, должны нахо-
диться на территории России 
и иметь лицензию на оказание 
образовательных услуг. На-
править средства материнско-
го капитала можно как на об-

разование, так и содержание, 
присмотр и уход за ребенком. 
Также оплатить средствами 
материнского капитала мож-
но проживание и коммуналь-
ные услуги в общежитии в пе-
риод обучения.

Подать заявление о распо-
ряжении средствами мате-
ринского капитала колымча-
не могут дистанционно в лич-
ном кабинете на портале Го-
суслуг, а также очно в клиент-
ской службе ОСФР или в МФЦ. 
После одобрения Социальный 
фонд перечисляет средства в 
течение 5 рабочих дней.

Напомним, что материнский 
капитал – это действующая 
в России мера поддержки се-
мей с детьми. В 2023 году при 
рождении первенца родите-
ли получают 587 тысяч рублей, 
за второго ребенка – 775 ты-
сяч. Если сертификат уже был 
оформлен на первого ребенка, 
при рождении второго допол-
нительно положено 188 тысяч 
рублей.

общество

Пресс-служба Магаданского регионального отделения Всероссийской политической партии «единая россия» Пресс-служба ОсФр по Магаданской области, елена Лохманова

Субсидии за найм 
сотрудников

социальный фонд рос-
сии перечислил с начала года 
730 млн рублей работодате-
лям за трудоустройство гра-
ждан по программе субсиди-
рования найма. С заявлениями 
на субсидии обратились 2,2 тыс. 
работодателей, которые приня-
ли на работу 13,2 тыс. человек.

Программа субсидирования 
найма была запущена в 2021 го-
ду как мера стимулирования 
занятости и предусматривала 
выделение дотаций за трудо-
устройство безработных и вы-
пускников 2020 года. Позже про-
ект скорректировали, он охва-
тил молодежь в возрасте до 30 
лет и беженцев из ДНР, ЛНР и 
Украины. В этом году програм-
му распространили на участни-
ков специальной военной опе-
рации.

На господдержку могут пре-
тендовать юридические лица, 
некоммерческие организации 
и индивидуальные предприни-
матели, зарегистрированные до 
2023 года и не имеющие долгов 

по заработной плате, налогам, 
сборам, страховым взносам и 
штрафам. На каждого работника 
предоставляется субсидия в раз-
мере одного минимального раз-
мера оплаты труда (сейчас это 
16 242 рубля) плюс соответству-
ющие средства на уплату стра-
ховых взносов.

Такую сумму работодатель 
получит трижды. Первый пла-
теж придет через месяц после 
приема соискателя, второй – 
через три месяца, третий – че-
рез полгода. Средняя компенса-
ция, предоставляемая работода-
телям, составляет сегодня около 
60 тыс. рублей на сотрудника. В 
регионах, где действует район-
ный коэффициент, компенса-
цию повышают на его величину.

Чтобы получить субсидию, 
нужно через портал «Работа в 
России» обратиться в центр за-
нятости для подбора специали-
стов под имеющиеся вакансии и 
после этого подать заявление в 
кабинете страхователя на сайте 
Социального фонда.

С началом учебного года
Поздравление и подарки от депутатов «Единой России»

депутаты сегодня прини-
мали участие в торжествен-
ных линейках, посвященных 
дню знаний.

Первый заместитель Секре-
таря регионального отделения 
«Единой России» Эдуард Козлов 
побывал в школе №14.

«Учебное заведение после ка-
питального ремонта выглядит 
очень современным. Здорово, 
что на Колыме не только стро-
ят новые школы, но и качест-
венно ремонтируют существу-
ющие», – отметил депутат.

«Этот день позволяет нам, ма-
леньким и большим, нам всем 
надеяться на то, что самое ин-
тересное и важное – еще впере-
ди. С праздником всех нас», – 
написал в своем ТГ-канале се-
натор Анатолий Широков.

Поздравил всех школьников, 
студентов, педагогов, а также 
родителей с началом нового 
учебного года депутат Госдумы 
от Магаданской области Антон 
Басанский.

Руководитель региональной 
общественной приемной «Еди-
ной России», председатель за-
конодательного собрания Ко-
лымы Сергей Абрамов сказал о 

том, что он «признателен учи-
телям, преподавателям, всем, 
кто так или иначе задейство-
ван в образовательном процес-
се, за преданность своему делу, 
любовь к детям, неустанный 
поиск современных, интерес-
ных, качественных методов об-
учения. Результат ваших стара-
ний – целеустремленные, гра-
мотные, заинтересованные, ду-
мающие ребята, которые любят 
родной край и свою страну, го-
товы вкладывать свои знания, 
идеи и энергию в процветание 
Отечества».

Координатор проекта «Новая 
школа» в Магаданской области, 
зампред Магаданской област-
ной Думы Виктория Голубе-
ва в своем поздравлении отме-
тила, что пять школ Магадан-
ской области в этом году были 
капитально отремонтированы 
в рамках партпроекта «Новая 
школа» и народной программы 
«Единой России».

«В новом учебном году дети 
пришли в обновленные, ком-
фортные здания. Каждая из 
школ со своим лицом, индиви-
дуальным, неповторимым ди-
зайном, оснащенные современ-

ной мебелью. Школы отражают 
историю России, Магаданской 
области. Отличные актовые, 
спортивные залы, благоустро-
енные территории – детям бу-
дет комфортно учиться в таких 
условиях», – отметила Викто-
рия Голубева.

Депутат также обратилась к 
педагогам, отметив, что от их 
мастерства, профессионализма 
и терпения зависит, каким бу-
дет будущее поколение Вели-
кой страны.

Первый вице-спикер Мага-
данской областной Думы Ан-
дрей Зыков поздравил с Днем 
знаний школьников Ягодно-
го. Сегодня он в рамках парла-
ментской деятельности нахо-
дится в округе.

Вручая детям подарки, пар-
ламентарий поздравил их с на-
ступающим новым учебным 
годом, пожелал хорошей учебы 
и интересной школьной жизни.

Депутат, руководитель Цен-
тра поддержки семей моби-
лизованных Ксения Суханки-
на поздравила с праздником 
и помогла собраться в шко-
лу семьям, чьи отцы сейчас 
находятся на фронте. Торже-
ственное вручение подарков 
прошло в Оле, Теньке, Омсук-
чане, Ягодном, Хасыне, Сусу-
мане, Среднекане.

«Всегда с большим удовольст-
вием принимаю участие в ак-
ции «Собери ребенка в школу». 
Знаю, как непросто сейчас при-
ходится многим семьям, особен-
но многодетным и малообес- 
печенным семьям и тем, чьи 
отцы сейчас на фронте. Очень 
приятно дарить детям празд-
ничное настроение. С праздни-
ком всех юных колымчан, всех 
учителей и родителей», – отме-
тила Ксения Суханкина.

Летняя смена завершена
Поддержка экологическому движению молодежи

ежегодно итоги трудовой 
смены для детей подводят 
в развлекательном форма-
те.

В этот раз выбрали боу-
линг. Накрыли стол со сла-
достями и чаем, поздравили 
друг друга с окончанием ра-
боты, которую проводили в 
течение двух месяцев. На ме-
роприятии собрались участ-
ники сразу двух трудовых 
смен экологического отря-
да депутата Магаданской го-
родской Думы Михаила Ту-
машова – тридцать человек.

«Уже третье десятилетие 
наш экологический отряд 
вносит вклад в поддержа-
нии чистоты на улицах и во 
дворах Магадана. Кроме то-
го, ребята активно помогают 
коммунальным службам, со-
бирая информацию о состоя-
нии детских площадок, зеле-
ных зон, территорий для от-
дыха», – рассказал депутат.

Помимо трудовой деятель-
ности школьники ходили на 
экскурсии, участвовали в 
различных образовательных 
проектах.

Координатор партпроекта 
«Моя карьера с «Единой Рос-
сией» в Магаданской области 
Оксана Литяева напомнила, 
что по всей Магаданской об-
ласти в 2023 году создано по-
рядка 750 социально-полез-
ных рабочих мест для несо-
вершеннолетних: уборка при-
школьных территорий, рабо-
та помощниками воспитате-
ля, вожатыми, курьерами, по-
мощниками библиотекаря, 
рабочими по благоустройству 
территорий, выполнение сель-
скохозяйственных работ.
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репортаж недели

«Семейный пикник»
Городской фестиваль прошел в парке «Маяк»

Фестиваль (6+), посвя-
щенный популяризации 
семейных ценностей и 
профилактике репродук-
тивного здоровья прове-
ли в минувшую субботу. 
Образовательные и развле-
кательные площадки, кон-
цертная программа, сот-
ни посетителей размес- 
тились в парке «Маяк».

ПрАзднИК сеМьИ 
И здОрОВья

«Семейный пикник» (6+) 
проводят второй год под-
ряд в Калуге, Приморском 
крае, Новгороде, Архан-
гельске, Туле и Магадане. 
Фестиваль от Федерального 
агентства по делам моло-
дежи создан в рамках про-
екта «Родные. Любимые» 
и интегрирован в регио-
нальную программу мини-
стерства труда и соцзащи-
ты «Репродуктивное здоро-
вье».

«Это пилотный проект 

нацеленный на профи-
лактику репродуктивно-
го здоровья и поддержку 
семьи», – сообщил испол-
няющий обязанности ру-
ководителя управления 
по делам молодежи ми-
нистерства внутренней 
и молодежной политики 
Алексей Попков. В Мага-
дане организацией празд-
ника занимались сотруд-
ники Молодежного цен-
та и управления по де-
лам молодежи. Три де-
сятка волонтеров помога-
ли, принимали участие в 
подготовке праздника и 
его проведении. Готовили 
«Семейный пикник» почти 
месяц. Баннеры, подарки 
и прочее оформление при-
слала Росмолодежь. Пло-
щадки фестиваля раздели-
ли на два блока – образо-
вательный для взрослых и 
интерактивный для малы-
шей и подростков. На сце-
ну кроме артистов подни-

мались победители кон-
курсов – их поощрили 
призами и благодарнос-
тями. Пригласили моло-
доженов, зарегистриро-
вавших семейный союз в 
день праздника. Отдель-
ное внимание уделили по-
здравлению заслуженных 
и многодетных семей.

бОЛьшАя сеМья – 
сЧАстЛИВАя сеМья

Рядовой медик Наталья 
Зорина и докер Артем Зо-
рин воспитывают четве-
рых детей – дочь Марга-
риту и сыновей Никиту, 
Романа и Егора. Все дети 
школьного возраста, кро-
ме Егора – ему два годи-
ка. Зориных отметили как 
пример большой и друж-
ной многодетной семьи. 
На сцене слово предоста-
вили матери семейства. 
Она поблагодарила орга-
низаторов от лица всех 
членов семьи за оказанное 

внимание и поддержку. 
Хранительница очага от-
метила, что счастье – это 
дети. Все труды и сверше-
ния происходят во имя 
самых любимых. Появле-
ние каждого нового члена 
семьи несет с собой лю-
бовь и укрепляет семей-
ные узы. К такому выво-
ду Наталья пришла, пыта-
ясь ответить на вопрос: «В 
чем заключается счастье?» 
Родитель-герой добавила, 
что не отказалась бы стать 
мамой в пятый раз. На во-
прос о количестве пози-
тивных и негативных мо-
ментов в семейной жизни, 
ответила однозначно: «Ра-
достей больше, чем огор-
чений». Любимые семей-
ные занятия Зориных – 
отдых на природе и сов-
местное приготовление 
блюд. Залог крепкой се-
мьи, по словам многодет-
ной матери, это взаимо-
понимание, любовь и де-
ти. На вопрос о мерах го-
сударственной поддержки 
Наталья ответила: «По-
мощь властей ощутима и 
ежегодно возрастает».

ВзрОсЛые ПЛОЩАдКИ

Большое внимание на 
фестивале уделили обра-
зовательно-интерактив-
ным площадкам для роди-
телей. Через полчаса после 
торжественного открытия, 
заработали две образова-
тельные зоны. В стацио-
нарном павильоне пар-
ка сотрудники колымско-
го Отделения Централь-
ного банка повышали фи-
нансовую грамотность и 
навыки кибербезопаснос- 
ти. Следующие полтора 
часа руководитель мага-

данского Центра общест-
венного здоровья расска-
зывала, как правильно со-
ставить семейный раци-
он. Все образовательные 
мероприятия проходили 
в интерактивном форма-
те – посетители могли за-
давать вопросы спикерам. 
Вторая площадка располо-
жилась в шатре. Там вы-
ступали местные ученые 
и приглашенный из столи-
цы доктор педагогических 
наук. Первые полтора часа 
речь шла о том, как вырас- 
тить успешного ребенка. 
После взглянули на семью 
с научной точки зрения, 
изучали структуру и вну-
тренние процессы. Осно-
вывалась обучающая про-
грамма на традиционных 
семейных ценностях. В пе-
рерыве удалось пообщать-
ся с Алиной. Девушка рас-
сказала, что на праздник 
пришли всей семьей. Дочь 
в коляске, сын на мастер-
классе по универсальному 
бою. Муж выступает орга-
низатором площадки на 
тему реконструкции исто-
рических сражений.

ВОПрОс – ОтВет

– Алина, как вам обра-
зовательный блок?

– Очень интересные лек-
ции. В целом напомнили 
об истинных вещах, кото-
рые сейчас человек забы-
вает. О том, что успех не 
в материальном – успех в 
вечном. Важно прививать 
детям семейные ценности, 
традиции. Больше време-
ни проводить с детьми, 
просто за чашкой чая под 
рассказы о прошедшем 
дне. Прививать им нашу 
культуру, прививать тра-
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диции семьи и нашего рос-
сийского общества. Когда 
ребенок растет в семье, где 
царит любовь, взаимоува-
жение, терпение и взаимо-
понимание, тогда он апри-
ори станет успешным. Вот 
это главное, об этом сегод-
ня напомнили уважаемые 
спикеры.

детсКИе ПЛОЩАдКИ

Большая часть програм-
мы фестиваля состояла из 
мастер-классов, игр, вы-
ставок и презентаций, ори-
ентированных на любой 
возраст. Редкий, времен-
ный дождь прервал рабо-
ту большинства площадок 
за час до окончания их ра-
боты. Водостойкой ока-
залась площадка «Акваг-
рим» – лица детей раскра-
шивали специальной кра-
ской, перевоплощая их в 
разных животных. Танце-
вальный центр «Онлайн» 
боролся до последнего, 
но как только люди нача-
ли скользить по полу, при-
шлось остановиться. Ана-
логично танцам, прекра-
тились уроки рисования 
от «Изо-Студии». Самы-
ми стойкими оказались со-
трудники правоохрани-
тельных органов. Антинар-
котическую площадку «Да-

же не думай» представи-
ли сотрудники Управления 
по контролю за незакон-
ным оборотом наркотиков. 
Оперуполномоченный Та-
тьяна Черникова рассказа-
ла о том, что они разъясня-
ли подросткам об ответст-
венности за преступления, 
связанные с запрещенны-
ми веществами. Развеива-
ли мифы о наркотиках. Де-
ти рисовали страшные пор-
треты наркоманов, разга-
дывали ребусы и получали 
призы с символикой фес- 
тиваля. Были представлены 
буклеты с информацией о 
том, как правильно разго-
варивать с детьми на те-
му наркотиков. Например, 
формировать негативное 
отношение к запретным ве-
ществам, в том числе алко-
голю и табаку, рекоменду-
ют с раннего детства. Спе-
циалисты предупреждают, 
что первая сигарета может 
быть и в первом классе. По-
лицейские не рекомендуют 
расспрашивать подрост-
ков о запрещенном и чи-
тать лекции о вреде. В пер-
вую очередь нужно дать 
понять ребенку, что вы за 
него очень переживаете и 
готовы оказать поддержку. 
В случаях, если речь зашла 
о наркотиках, специалисты 

советуют внимательно вы-
слушать и понять, что го-
ворит ребенок, рассказать 
о сущности наркобизнеса 
и несчастных судьбах лю-
дей с зависимостью. Необ-
ходимо донести, что буде-
те недовольны, если он бу-
дет употреблять даже лег-
кие наркотики, так как они 
ухудшают способность к 
концентрации, память, фи-
зическую силу и оставляют 
другие страшные последст-
вия.

КОнЦертнАя 
ПрОГрАММА

Главная сцена фестива-
ля заработала в 14:00. Два 
десятка артистов высту-
пили перед зрителями. По 
традиции первыми были 
номера от танцевальной 
студии «Онлайн». Следом 
благодарностями отмети-
ли победителей тематиче-
ских конкурсов и отличив-
шиеся магаданские семьи. 
Пригласили молодоженов, 
отмечающих день брако-
сочетания, поздравили с 
днем свадьбы, дали напут-
ствия и порадовались за 
новобрачных. Далее посе-
тители фестиваля лицезре-
ли творческие номера. Пе-
ред началом выступления 
московского гостя начал-

ся упомянутый ранее дож-
дик, который прекратил 
работу практически всех 
детских площадок. Волон-
теры активно зазывали не-
испугавшихся дождя лю-
дей на кульминацию кон-
цертной программы. Ки-
рилл Нечаев впервые при-
ехал в Магадан из Москвы. 
Выступление артиста при-
шлось по вкусу многим – 
пританцовывали и подпе-
вали зрители разных воз-
растов. Исполнитель ак-
тивно общался с публи-
кой и много шутил. Пого-
ворить с певцом удалось 
совсем немного – при-
шлось уступить немалому 
числу желающих сделать 
фото с Кириллом.

ВОПрОс – ОтВет

– Кирилл, как тебе в Ма-
гадане?

– Красивая природа, все 
хорошо.

– Как получилось, что 
ты приехал в Магадан?

– У меня есть директор 
Алексей. У него есть те-
лефон. Он принял звонок: 
«Здравствуйте, вы в эту да-
ту свободны?» Он говорит: 
«да». «Хотите приехать вы-
ступить?» Мы говорим: «С 
удовольствием». И приеха-
ли.

– Как магаданская пуб-
лика?

– Я думал эта погода что-
то вроде шторма и все бу-
дут дома. Типа холодно, но 
мне сказали, что это хо-
рошая погода. Я удивился, 
что вообще были люди. Ду-
мал, все подумают: «Да за-
чем нам?» И будут сидеть 
дома греться. А все вышли 
и пришли. Было очень при-
ятно видеть все лица. Было 
здорово.

– Как подбирал реперту-
ар к фестивалю?

– Это все мои песни. Я их 
пою, это моя программа. 
Составили определенный 
порядок, выбрали компо-
зиции из всего репертуара, 
которые подойдут имен-
но для тематики семейного 
праздника. Все про любовь, 
все про семью. Я собствен-
но и рассказывал про жену 
и свой творческий путь.

– Приедешь еще раз в 
Магадан, если позовут?

– Конечно. С удовольст-
вием приеду. Как только 
начнется отопительный се-
зон в гостинице. Мы вчера 
зашли, я под одеяло в оде-
жде лег и лежал очень дол-
го.

дмитрий бУЛыГИн
Фото: автор
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Медная «жесть» и Охотское море
О перспективах добычи меди в Магаданской области

Грешно губить Охотское мо-
ре – это наше колоссальное 
богатство. Заслуженный дея-
тель науки РФ Даниил Берман 
рассказал ИА MagadanMedia о 
перспективах добычи меди в 
Магаданской области. Об эколо-
гических последствиях, «долго-
играющих» ядовитых потоках, о 
транзите отравы в море, а также 
о влиянии вечной мерзлоты и 
сейсмичности на эко-катастро-
фы – в статье профессора.

Несколько лет в магаданской 
прессе муссируется возмож-
ность добычи и выплавки меди 
в области и, тем самым, расши-
рение профиля горной промыш-
ленности, основа которой, как 
известно, золото. Меня как эко-
лога беспокоят любые полезные 
ископаемые, в первую очередь, 
вредные по экологическим по-
следствиям при их извлечении 
и переработке.

В разное время в центре вни-
мания общественности оказыва-
лись перспективы добычи неф-
ти на шельфе Охотского моря, 
разработки угля близ поселка 
Ола и на берегу моря близ бухты 
Мелководная. «Страсти» по неф-
ти и углю в регионе притихли, 
теперь в эпицентре – медь, бу-
доражащая мировые рынки. Об-
суждаются в основном перспек-
тивы разработки месторожде-
ния на реке Халанчига (правом 
притоке реки Яма); упоминают-
ся также медные руды у поселка 
Ороек, что на правом берегу Ко-
лымы у границы Магаданской 
области с Якутией.

Медь занимает второе после 
алюминия место в списке наи-
более актуальных для мировой 
экономики. И потребность в ней 
растет стремительно, что связа-
но в значительной мере с гон-
кой производства электромоби-
лей. Совсем скоро, к концу те-
кущего десятилетия эта отрасль 
потребует уже не 13% (как сей-
час), а почти 40% от мирового 
производства меди. Отсюда эко-
логические сложности с добы-
чей сырья и, главное, – с его пе-
реработкой. Она может быть со-
пряжена с большими объемами 
крайне ядовитых отходов, не-
совместимых с жизнью приро-
ды и человека.

Медь стали использовать 
раньше железа: за каменным ве-
ком следует важнейший пери-

од, названный медным (а уж за 
ним более известный век брон-
зы). Именно с этого времени 
эксплуатируется крупнейшее 
месторождение на территории 
бывшей Казахской ССР (в соста-
ве СССР) – в Жезказгане, т. е. уже 
более 7500 лет! В России насчи-
тывается 48 разрабатываемых 
месторождений меди.

Об экологических последст-
виях производства меди в Жез-
казгане и на Урале, дают чет-
кое представление самые раз-
нообразные материалы в Ин-
тернете. Образно говоря, терри-
тории добычи и выплавки меди 
и их обширные окрестности ста-
новятся чуть ли не навсегда не 
пригодными для жизни.

Обезображенными горняка-
ми территориями магаданцев 
не удивишь. «Колыма» занима-
ет отнюдь не последнее место в 
скорбном списке регионов. Как 
не раз сообщалось, за почти ве-
ковой период добычи золота 
под корень уничтожены долины 
многих рек или их значитель-
ные отрезки. Самые яркие то-
му примеры – реки Тенька, Бе-
релех, Сусуман. Здесь на десят-
ках километров пути вдоль ав-
тодорог сложно найти пригод-
ную воду не только для питья, а 
руки в речках и помыть боязно.

нА сеВерО-ВОстОКе 
АзИИ эКОЛОГИЧесКОе 
бЛАГОПОЛУЧИе. быЛО

Однако «Колыму», по сравне-
нию с окрестностями медепла-
вильных заводов, пока можно 
счесть слегка задетой антропо-
генным влиянием территорией. 
Наше счастье, что золото извле-
кали из россыпей, как всегда – 
промывкой, которая сопряже-
на почти исключительно с ме-
ханическим загрязнением во-
ды, попросту – с замутнением. 
Да, используется при взрывах на 
полигонах селитра; да, кое-где 
мелкое золото, к сожалению, ра-
нее амальгамировали ртутью… 
Применение названных хими-
ческих веществ чревато, но по 
масштабам последствия пока 
невелики.

Прекращают мыть золотые 
«пески», и река постепенно, в 
обозримо разумный срок очи-
щается от мути. Лучше, конеч-
но, выровнять искореженную 
территорию, дать ей зарасти ле-
сом, и тогда самоочищение ре-

ки пойдет быстрее. Быстрее воз-
вращается и хариус, обитатель 
и символ чистейшей воды... На 
сегодняшний день описанная 
идиллия – все еще возможный 
счастливый вариант заверше-
ния цикла золотодобычи (повто-
рюсь: если не применялись хи-
мические способы извлечения 
золота).

Так было. Но положение стре-
мительно меняется, промыш-
ленность все больше перехо-
дит на коренные месторожде-
ния; сейчас в России на их до-
лю приходится уже свыше 70% 
от общего объема производства. 
В области ныне разрабатывают-
ся порядка 20 рудных месторо-
ждений и 300 россыпных, а ди-
намика добытого металла по го-
дам уверенно свидетельствует о 
смене лидера.

Разработка рудного золота за-
частую сопряжена с непремен-
ным использованием крайне аг-
рессивных реактивов: цианида 
натрия, гипохлорита кальция (в 
нем хлора до 65%), серной и со-
ляной кислоты, кальцинирован-
ной соды, медного купороса и 
т.п. Сами названия вопиют о 
ядовитости!

Замутненные реки видны из 
космоса. Ядовитые реагенты в 
воде не всегда разглядишь, цвет 
и прозрачность могут и не ме-
няться. Тотальное отравление 
проявляется массой плавающих 
кверху брюхом дохлых рыб, раз-
умеется, если рыбы до того не 
были уничтожены.

В буквальном смысле яркий 
признак все расширяющегося 
использования руд коренных 
месторождений – появление в 
пейзаже замечательно окрашен-
ных, но глухих высоких метал-
лических заборов. В сочетании с 
жесткими пропускными режи-
мами они надежно избавляют 
хозяев от «праздных» любопыт-
ствующих, доставляющих мно-
го «ненужных» хлопот.

дВА ВзГЛядА нА 
ОднУ реАЛьнОсть

Злостная химия – не муть 
от промывки… Применение аг-
рессивных реагентов может по-
влечь за собой проблемы с за-
грязнением среды совершенно 
иного порядка. Кто может га-
рантировать, что стоки с обсу-
ждаемых производств в Мага-
данской области удастся лока-
лизовать или обезопасить? По-
зиция некоторых промышлен-
ников примерно такова: «Ни-
какого риска для экологии нет, 
поскольку опираемся на совре-
менные «чистые» технологии. А 
если риски есть, давайте посмо-
трим, чем именно рискуем. Пло-
хонький неделовой лес, который 
даже для крепежа в шахты не 
годится. Рыба? Она есть в любой 
речке бассейна Тихого океана».

Это – правда, но не вся. Дей-
ствительно, лес неделовой, да 
и рыба в отдельно взятой реч-
ке стоит недорого. Вот только в 
бассейне реки Ола обитает не-
большая реликтовая популяция 

краснокнижной нерки, а сама 
река – традиционное место лю-
бительского лова для горожан, 
30 км до Магадана… Прогнози-
руемый ответ: « Не беда, – ска-
жут проектанты, – потерю нер-
ки возместим, например, стро-
ительством небольшого заво-
дика по выращиванию нерки, 
а для воскресных рыбаков най-
дем другое место, проведем ту-
да дорогу…» Предлагаемые схе-
мы компенсации нередко аб-
сурдны, например, при проек-
тировании строительства Амгу-
эмской ГЭС (на Чукотке) потери 
оленьих стад предлагали возме-
стить строительством коровни-
ков на Колыме близ поселка Си-
негорье.

Однако у экологов есть еще 
аргумент: в районе, где будет 
идти разведка меди, на реке Яма 
находится кластер Магадан-
ского заповедника с абсолют-
но уникальными рощицами си-
бирской ели; их потерю возмес- 
тить гораздо сложнее; ожида-
емый ответ: «елки – тоже ме-
лочь по сравнению с грандиоз-
ностью предприятия»… Все так, 
возражать трудно.

Но вот с «чистыми», т. е. без-
опасными технологиями извле-
чения меди просто беда, а если 
говорить без дипломатических 
уловок, – так предельно сквер-
но, а если уж совсем прямо, то, 
считаю, просто – катастрофич-
но. Ну ладно, казахстанский 
Жезказган, загрязнения можно 
списать на древность техноло-
гий, оборудования, кумулятив-
ный эффект и пр.: промышлен-
ное производство началось в се-
редине XIX века, вот и накопи-
лось. Однако, обстановка вокруг 
некоторых современных меде-
плавильных предприятий, на-
пример, Урала, построенных ме-
нее десятка лет назад, не отлича-
ется в лучшую сторону! Конечно, 
используются современные тех-
нологии, а на старых предприя-
тиях обновляется очистное обо-
рудование, есть службы эколо-
гического контроля, громадные 
деньги выделяются на рекон-
струкцию производства….. Одна-
ко большое число рек Северного 
Урала по оценкам экологов се-
годня загрязнено медью и про-
чими тяжелыми металлами.

Очистить реки, вернее – ядо-
витые потоки, в которые они 
превратились, уже крайне слож-
но, как и остановить их. Увы, – 
экологические катастрофы, кои 
озеленением близлежащих го-
родов не закамуфлируешь. Осо-
бо подчеркнем, что избавить-
ся от последствий добычи меди 
крайне сложно – они «долгоиг-
рающие»

Но и тут промышленники не 
видят ничего страшного, по-
скольку готовы компенсиро-
вать любые потери штрафами 
в пользу государства и местно-
го сообщества. Размер штрафов 
велик, может разорить мелкую 
фирму, но он не соизмерим с 
прибылью крупных предприя-
тий. Не соизмерим он и с эколо-

гическими, а отсюда и гумани-
тарными потерями.

без ГАрАнтИй ПрИ 
ФОрс-МАжОре

Северо-Восток Азии в отно-
шении гарантий от катастроф 
на экологически вредных про-
изводствах – выдающийся по 
сложности регион. Во-первых, 
он сейсмически опасен и пото-
му, в принципе, непредсказуем. 
Напомню: магнитуда Оймякон-
ского (Артыкского) землетрясе-
ния 1971 года (эпицентр почти 
в 1000 км от Магадана), по раз-
ным оценкам достигала вели-
чины от 6.6 до 7.1, что представ-
ляется не экстраординарным, а 
обычным проявлением сильной 
сейсмичности региона. К сча-
стью, в то время еще не эксплу-
атировалось крупнейшее место-
рождение сурьмы, находящееся 
менее чем в 10 км (по реке Сары-
лах) от долины пока чистейшей 
реки Индигирки. Да и обогати-
тельная фабрика, расположен-
ная на склоне к долине реки Не-
ра буквально в нескольких кило-
метрах от впадения в Индигир-
ку, еще не существовала. Вчера 
Артык, а завтра где – кто знает?

Во-вторых, регион подстила-
ется вечной мерзлотой, прогноз 
таяния которой в связи с реаль-
но идущим глобальным потеп-
лением далеко не очевиден. Ни 
его темпы, ни тенденции выпа-
дения осадков, влияющих на от-
тайку, не определены.

Но и тут промышленники лег-
ко возразят: «Мерзлота в России 
занимает 65% территории. Выхо-
дит, что ничего проектировать 
нельзя, пока не определимся с 
прогнозом?». Можно, но нужно 
отдавать себе отчет в том, что 
повсеместная мерзлота и высо-
кая сейсмичность – сочетание 
уникально непредсказуемое. 
Здесь вероятность дважды не-
прогнозируемых аварий, чрева-
тых экологическими катастро-
фами, кратно выше по сравне-
нию, скажем, с тем же Уралом, 
Кольским полуостровом, севе-
ром Красноярского края (Но-
рильском, в частности).

трАнзИт «реКА – МОре»
Высокий уровень опасно-

сти из-за злосчастного сочета-
ния двух упомянутых факторов 
сам по себе не очерчивает проб- 
лему. В чем же тогда главное? В 
том, что вся отрава, попавшая в 
реки тихоокеанского бассейна, 
быстрым транзитом будет «до-
ставлена» в Охотское море. Ре-
ки наши невелики, редко пре-
вышают немногие сотни кило-
метров. Загрязненная река обре-
чена, не важно чем – взвесью от 
промывки золотых «песков», за-
грязненными водами из уголь-
ных разрезов или со вторичны-
ми соединениями цианидов или 
хлора из хвостохранилищ, отхо-
дами медеплавильных произ-
водств.

Словом, главная угроза, по мо-
ей оценке, состоит в том, что ко-
нечной наиболее уязвимой и са-
мой ценной областью пораже-
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гость номера

ния любыми ядовитыми сбро-
сами, которые несут реки, будет 
Охотское море.

Бесспорно, что усилия и реаль-
ные достижения современных 
технологов по созданию новых 
методов дезактивации загрязнен-
ных вод и воздуха реальны и ве-
лики. Тут и чуть ли не полностью 
замкнутые циклы оборота воды, 
и, действительно, высокая сте-
пень очистки частично сбрасы-
ваемых вод, и даже замена извес-
ти на танины из борщевика – ни-
чего не скажешь, очевидный и за-
мечательный прогресс.

Но ни одно из произнесенных 
слов не касается залповых сбро-
сов, а ведь именно они, в первую 
очередь, катастрофичны и не-
предсказуемы на тающей мер-
злоте в крайне сейсмоопасном 
регионе. Вот только один корот-
кий пример катастрофы и пока-
зательно-спокойного отношения 
промышленников к ней.

«В результате землетрясения в 
Японии в 1980 году большой объ-
ем цианида с золотого рудника 
попал в реку. Хотя утечка хими-
ката и привела к уничтожению в 
ней всех живых организмов, его 
наличие фиксировалось на про-
тяжении только трех дней. В те-
чение одного месяца на надвод-
ных камнях начала заново расти 
флора, а за 6–7 месяцев восстано-
вились популяции рыбы, водо- 
рослей и беспозвоночных…». По-
зволю себе усомниться в послед-
нем утверждении; гидробиоло-
ги свидетельствуют, что водные 
сообщества восстанавливают-
ся годами, а то и вовсе остаются 
ущербными. Далее, в том же тек-
сте есть прямое подтверждение 
сказанному мной: «В высоких 
концентрациях цианид токсичен 
для водной фауны и флоры, осо-
бенно для рыбы, которая в тыся-
чу раз чувствительней к данному 
химикату, чем человек».

Ну а теперь представьте себе, 
как подобный «транзит» отразит-
ся на морской флоре и фауне, ко-
торая в конечном итоге должна 
появиться на нашем столе…

ПрАВО нА рИсК?
Вот тут-то и возникает нетри-

виальный вопрос: а можем ли 
мы себе позволить рисковать 
благополучием Охотского мо-
ря с точки зрения продовольст-
венной безопасности России. Да-
да, России! И постановка вопро-
са, и ответ содержатся в важней-
ших для судеб Охотского моря 
публикациях сотрудников ТИН-
РО (Тихоокеанского научно-ис-
следовательского института рыб-
ного хозяйства и океанографии), 
ТИГа (Тихоокеанского институ-
та Географии ДВО РАН) и в офи-
циальных статистических свод-
ках. По данным на конец декаб-
ря 2022 г. о суммарном улове ры-
бы (и прочих водных обитателей) 
по России Дальний Восток обес-
печил 73%. Из них Охотское море 
дало 47%, а шельф северной час-
ти Охотского моря (к северу от 
р. Иня до вершины Пенжинской 
губы и далее на юг вдоль запад-
ного побережья Камчатки) – 14%.

Подчеркну – от всего россий-
ского улова! Потому и строевой 
лес, и рыба в реке Ола, и люби-
тельский лов в привычном удоб-
ном месте, и все прочее, связан-
ное с сушей – сущая «мелочь» в 
возможной картине экологиче-
ской опасности, которую могут 

создать горные работы. Центром 
забот должно быть Охотское мо-
ре!

Для полноты картины переска-
жу, что по тем же материалам 
Россия, помимо дальневосточ-
ных 73% улова, добывает в Ат-
лантическом океане в Антаркти-
ке, в северных российских морях 
суммарно всего лишь 14% и при-
мерно столько же (около 13%) – 
во внутренних водоемах, в их 
числе и в Каспийском море. Ко-
нечно, можно обсуждать и осу-
ждать статистику, как дело сколь-
зкое. Но она, скорее, занижает ре-
альные уловы в Охотском море, а 
значит доля Дальнего Востока в 
россиийском улове еще больше. 
Кроме того, речь идет о порядках 
величин, а они при таком мас-
штабе рассмотрения устойчивы.

ПОЛьзА сОМненИй
Кто сказал, что упомянутые, но 

еще несуществующие сбросы за-
грязненных вод в реку Ола и за-
тем – в море, погубят его? Пока 
никто. Разработаны ли, реализу-
ются ли какие-либо проекты, эко-
логические следствия которых 
угрожают Охотскому морю? Нет, 
таких проектов, к счастью, нет. 
Так к чему все сказанное?

Для беспокойства о судь-
бе Охотского моря достаточно 
вспомнить о двух морях, быв-
ших колоссальными источника-
ми рыбы и других морских про-
дуктов – Каспийском и Север-
ном. Увы, они погублены почти 
на наших глазах. Кто учится на 
своих ошибках, да еще всенарод-
ного масштаба, хорошо известно.

В Каспийском море уловы осет-
ровых рыб – главной, уникаль-
ной его ценности, не только га-
строномической, но и крайне 
выгодной экономически, сокра-
тились с 70 годов прошлого ве-
ка в 130–150 раз. Как это прои-
зошло? Тут может быть повинна, 
во-первых, беспрерывная с нача-
ла прошлого века добыча нефти, 
ее рутинные и аварийные разли-
вы на промыслах и транспорти-
ровке. Во-вторых, – плотины во-
дохранилищ, порезавшие Волгу 
на куски и препятствующие из-
вечным сезонным миграциям 
рыб на нерест. В третьих, – пере-
лов рыбы там, где она сохрани-
лась, – в северной части Каспия, 
в дельте Волги и в низовьях реки 
Урал. Оговорюсь, что приведен-
ная последовательность причин 
произвольна, но в контексте ста-
тьи вряд ли она имеет значение. 
К слову, такая же судьба постигла 
и осетровых рыб (как и всех дру-
гих!) ныне опустошенного Азов-
ского моря.

С Северным морем история 
столь же печальна. В 50–60-х го-
дах прошлого века Северо-Вос-
точный район Атлантическо-
го океана давал треть всех ми-
ровых уловов; в начале двухты-
сячных Северное море обеспе-
чивает лишь 2,5% мирового уло-
ва, т.е., оскуднело более чем в 10 
раз! И тут могут играть роль те 
же нефть и перелов. Более свежих 
данных мы не нашли, но тенден-
ции очевидны.

Заговорив о нефти в Охот-
ском море, трудно остановить-
ся. Охотское море имеет поряд-
ка 8–12% запасов континенталь-
ного шельфа России, что нема-
ло в масштабах страны (см. 9). 
Но опыт Каспия и Северного мо-
ря, а также катастрофы с неф-

тью в Мексиканском заливе го-
ворит о том, что ни о какой до-
бычи нефти в Охотском море ре-
чи быть не может, если… мы не 
хотим потерять Охотское море с 
его 47% добычи российской ры-
бы. Нефть садится пленкой на 
дно, не разрушается, и этот жид-
кий «асфальт» – гибель для все-
го, что есть на дне. Даже ничтож-
ное содержание нефти может 
сделать непригодными продук-
ты моря. А тут и камбалы, и пал-
тусы, и крабы, и моллюски…не 
буду перечислять всего. Разли-
тый литр нефти во время нере-
ста распределяется тонкой плен-
кой по поверхности воды на гро-
мадном пространстве и, мож-
но сказать, «гарантирует» ги-
бель вылупляющихся в прибре-
жье личинок рыб, которые долж-
ны всплыть за первым глотком 
воздуха для «зарядки» плава-
тельного пузыря. Богатства пе-
лагиали (толщи воды) – всевоз-
можные рыбы, кальмары, криль 
и прочие – также боятся нефти. 
Только алчный или безграмот-
ный чиновник будет рисковать!

ЛОшАдь – тОЛьКО 
ВПередИ теЛеГИ!

Может ли быть компромисс 
между любой агрессивной хими-
ей, нередко применяемой в гор-
ной промышленности «на бе-
регах», и морем. По-моему, нет. 
Предугадать все возможные сце-
нарии техногенных катастроф, 
повторю, – в крайне сейсмоопас-
ном регионе, располагающемся 
к тому же на сплошной вечной 
мерзлоте, нельзя. Про аварии на 
море и говорить нечего. Потому 
сомнения по любому проекту, за-
трагивающему экологию Охото-
морья, должны трактоваться ис-
ключительно в пользу моря – по 
известному юридическому прин-
ципу.

«Польза сомнений в пользу 
Охотского моря» должна быть 
главным, отправным положе-
нием «Основ экологической без-
опасности Охотоморского бас-
сейна». Они – «Основы» – долж-
ны быть созданы до появления 
конкретных проектов, быть эко-
логической (природоохранной) 
«альфой» их разработки. «Лошадь 
следует ставить впереди телеги»!

До выработки вышеупомяну-
тых «Основ» категорически нель-
зя, по-моему, начинать обсужде-
ние конкретных проектов. Когда 
они появятся, их судьба, как ши-
роко известно, в очень большой 
степени будет зависеть от адми-
нистративных возможностей, 
ловкости и уровня образования 
чиновников, продвигающих про-
ект на местах, от уровня лобби во 
власти. «Всегда найдутся эскимо-
сы, которые выработают для жи-
телей Конго правила, как вести 
себя во время жары» (Станислав 
Ежи Лец)!

Именно следуя изложенной 
логике (и конечно, геополитиче-
ским соображениям), бурение 
шельфов Ледовитого и значитель-
ной части Атлантического океа-
на, принадлежащих США, с целью 
поиска нефти и газа, запрещено 
многолетним мораторием (13).

Вспомним проект Нижнеоб-
ской ГЭС, обсуждавшийся бо-
лее 20 лет. «Царь-ГЭС» (по ана-
логии с пушкой и колоколом): 
мощность электростанции 7500 
МВт, протяженность плотины 
12 км, а водохранилища – бо-

лее 2000 км, запас древесины, 
уходящей под воду – 400 млн 
м2 (ее предполагалось добывать 
со специальных кораблей). Про-
ект (слава Создателю!) похоро-
нили в одночасье – как только 
забил первый нефтяной фонтан 
среди предназначенных под за-
топление «никому не нужных» 
Тюменских болот… А поспеши-
ли бы – «похоронили» бы ги-
гантское богатство, обеспечив-
шее страну на десятилетия.

ВреМя сОбИрАть КАМнИ
Изучение экосистем Охот-

ского моря, судя по литерату-
ре, находится на начальной и 
еще незавершенной стадии – 
инвентаризации (кто живет, где 
живет?). Особенно в отношении 
глубоководной части, прилежа-
щей к Курильской гряде. Серь-
езный многолетний монито-
ринг численности считанного 
числа видов (очень малого от-
носительно огромного количе-
ства живущих тут!) осуществ-
ляется учеными из ТИНРО. 
Изучаются биологические осо-
бенности промысловых ви-
дов, отслеживаются многолет-
ние изменения их численности, 
на основе которых составляют-
ся производственные прогнозы 
целесообразных, научно-обо-
снованных квот отлова.

Однако если мы хотим гра-
мотно управлять данным нам 
от природы невероятным богат-
ством, нужно изучать не толь-
ко промысловые виды, но и их 
«непромысловое» окружение. 
Шельфовые экосистемы, как и 
наземные, разнообразны, их 
устройство, слабые места («кри-
тические точки») и способы 
управления неизвестны; вме-
шиваться же, не предвидя по-
следствий, недопустимо опасно. 
Каспийское море и в этом пла-
не дает показательные примеры 
невероятных по мощности эф-
фектов от случайного и предна-
меренного вселения планктон-
ных беспозвоночных, моллю-
сков, рыб, затрагивающих чуть 
ли всю его акваторию

Надо отдавать себе и отчет в 
том, что Наука – дело не деше-
вое и не быстрое, особенно мор-
ская. Необходимо иметь хоро-
шо оснащенные биологические 
станции, размещенные на спе-

циально подобранных участках 
и способные принять научных 
сотрудников многих учрежде-
ний, и не только из России. Еще 
нужны какие-никакие «плав-
стредства», а лучше бы – над-
ежные: тут лето сродни зиме на 
Каспийском или Черном морях.

Учитывая уровень изучен-
ности и скромное финансовое 
обеспечение, идеальным реше-
нием был бы мораторий на лю-
бые проекты, сопряженные с 
загрязнением Охотского моря 
на 50, а может и 100 лет – по-
ка не осознаем ценности мор-
ской «кладовой» и не научимся 
управлять ее ресурсами.

Параллельным шагом, неза-
висимым от первого – было бы 
целесообразным создание мор-
ского заповедника «Охотское 
море» с задачами не только ох-
раны типичных участков шель-
фа. Заповедник мог бы быть по-
лигоном планомерного изуче-
ния с привлечением на коопе-
ративных началах научных ор-
ганизаций и предприятий, зани-
мающихся промыслом в Охот-
ском море. Уверен, отбоя не бу-
дет от ученых и волонтеров Рос-
сии и Мира, желающих работать 
на таких морских станциях!

Ныне на акватории шельфа 
Магаданской области есть уни-
кальный для Дальнего Восто-
ка пункт более чем 25-летнего 
мониторинга численности мор-
ских птиц (на острове Талан), от-
ражающий состояние морских 
биоценозов (в которых кормят-
ся птицы). Он организован ИБПС 
ДВО РАН, однако не имеет даже 
необходимого оборудования, 
размещен в убогом балке и мо-
жет принять в сезон лишь одно-
го постороннего исследователя. 
Нищета не по заслугам… Мор-
ской участок Магаданского за-
поведника («Ямские острова») 
крайне труднодоступен даже 
для сотрудников заповедника и 
не может быть базой для регу-
лярной научной работы.

заслуженный 
деятель науки рФ
д.б.н., профессор

д. И. берман

Биостатистические районы в Охотском море (по 9)

Полную версию см. на сайте 
вечерниймагадан.рф
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«Я не считаю себя террористом, я больше экстремист...»
Интервью с осужденным за публичные призывы к осуществлению террористической деятельности

Как вы думаете, может ли 
один случайный 15-минут-
ный ролик из Ютуба (*рКн: 
YouTube нарушает законо-
дательство рФ) в корне из-
менить ваше сознание, ваше 
восприятие жизни и жизнь в 
целом?

Я думаю, вы сразу ответите, 
что нет, такое невозможно. Для 
полной трансформации меня, 
тебя или кого-то там еще необ-
ходима глобальная и длитель-
ная работа при участии мно-
жества профильных специали-
стов. Во всяком случае, это нам 
с вами так кажется.

КЛейМО «террОрИст»

А вот мой собеседник Миха-
ил, а точнее его история – при-
мер обратного. Посмотрел слу-
чайный ролик в Интернете – 
стал призывать к расправе над 
первыми лицами государст-
ва – осужден за терроризм – 
сейчас находится в колонии 
общего режима. Вот и вся исто-
рия, грустная история про пар-
ня, которому недавно исполни-
лось всего лишь 20 лет. И если 
у большинства людей жизнь в 
этом возрасте еще остается без-
заботной и только начинается, 
то о Михаиле, к сожалению, я 
сказать такого не могу. Его, по 
сути, осознанная жизнь нача-
лась с колонии общего режима, 
и пусть срок отбывания нака-
зания небольшой (там он про-
ведет три с половиной года), но 
само клеймо «террорист» оста-
нется с ним до последних дней. 
И как бы потом ни хотелось все 
это позабыть, а саму «печать» 
спрятать, замазать или стереть, 
у него это не получится.

МеЧтАЛ стАть УЧеныМ
Малая родина Михаила – 

поселок Ола. Родился он там 
в полной семье: папа – спорт-
смен, мама имеет творческую 
профессию. Когда Миша был 
маленьким, его родители раз-
велись, отец переехал жить в 
Магадан, а он остался в посел-
ке с мамой. Правда, с отцом он 
отношений не прерывал, зво-
нил, пусть и нечасто, а виделся 

так и еще реже, понимая, что у 
того новая жизнь, дела, хлопо-
ты... максимально старался не 
мешать ему.

До 9-го класса он учился в 
ольской школе, после его окон-
чания Миша решил не полу-
чать полное среднее образо-
вание, а поступил в колледж 
на специальность «Парикма-
хер». Но и здесь он быстро ра-
зочаровался, бросил обучение, 
не окончив даже первого кур-
са. Как сам в беседе признал-
ся, парикмахерское дело – это 
не его. Ученым он хотел стать, 
с детства мечтал изучать океа-
ны, совершать научные откры-
тия в данной области.

Михаилу исполнилось 16 лет, 
и он решил переехать жить от-
дельно от мамы. Нет, взаимоот-
ношения с ней у него хорошие, 
как он сам говорит. Просто хо-
телось жить отдельно, почув-
ствовать взрослую жизнь. Да и 
мама была не против, она сня-
ла ему в Магадане комнату в 
одной из малосемеек и помо-
гала за нее платить.

Его новая взрослая жизнь в 
городе делилась на две части, 
раз учиться он больше нику-
да не поступил, стал периоди-
чески подрабатывать то про-
давцом, то грузчиком, то курь-
ером. Вторая часть его жизни 
была виртуальной, большое ко-
личество времени он проводил 
у компьютера – играл, зани-
мался творчеством, читал но-
вости и вел достаточно актив-
ную жизнь в соцсетях (закачи-
вал картинки на свою странич-
ку, комментировал чужие по-
сты).

не дУМАЛ, ЧтО зА 
нИМ ПрИдУт

И, видимо, он настолько по-
терял бдительность, обрел бес-
страшие или, как говорят, рас-
слабился, что, когда за ним 
пришли люди в масках и ка-
муфляже, он, как сам говорит, 
опешил, не ожидал, что за его 
якобы невинные публичные 
действия в соцсетях ему при-

дется ответить, и ответить уже 
не в виртуальном пространст-
ве (переписках и дебатах с не-
знакомыми людьми), а в реаль-
ности, перед судом и законом.

ПрО ЧтО ПИсАЛ?

– Михаил, начну с общего 
вопроса: за что вы осужде-
ны? Что вы сделали?

– Я осужден по статье 205.2 
ч. 2 (5 эиз.) и статье 69 ч. 3,4 Уго-
ловного кодекса Российской 
Федерации. За публичные при-
зывы к осуществлению терро-
ристической деятельности, пу-
бличное оправдание террориз-
ма, пропаганду терроризма в 
Интернете. В моем случае это 
была соцсеть «ВКонтакте».

Признаюсь, что по данной 
статье, я думал, что отделаюсь 
выплатой штрафа, ведь проку-
рор на суде так и запрашивал – 
штраф в 300 тысяч рублей, но 
суд решил приговорить меня к 
реальному сроку. Мне грозило 
семь лет тюрьмы, но получил 
3,4 года. На это повлияли смяг-
чающие обстоятельства. Дело в 
том, что четыре эпизода из пя-
ти я совершил в несовершен-
нолетнем возрасте, а пятый (за 
что меня и привлекли) был на-
писан, когда мне уже исполни-
лось 18 лет. Также на срок по-
влияло мое сотрудничество со 
следствием, что и снизило срок 
примерно на 2/3.

– Что вы противозаконного 
сделали?

– Писал различные ком-
ментарии к постам в соцсети 
«ВКонтакте» и публиковал кар-
тинки.

– Подробнее, что за картин-
ки и о чем посты? явно вы не 
стихи сергея есенина публи-
ковали, да не работы рубенса 
выкладывали.

– Все мои посты и картинки 
носили политический харак-
тер, в основном это касалось 
жизни в нашей стране, зарплат, 
экономики, но больше злости 
вызывали хвалебные оды, по-
священные действующей влас-
ти и ее представителям.

Первый пост, который я про-
комментировал, был про ве-
терана Великой Отечествен-
ной войны, что в одном из го-
родов простые люди помогают 
ему сделать ремонт в кварти-
ре. Меня это возмутило, что по-
могают граждане, а не само го-
сударство. Ну, я свое возмуще-
ние и написал... под эмоциями 
и резко.

Второй мой комментарий 
был под постом, в котором 
сравнивались зарплаты в Рос-
сии и Литве. Меня тогда разо-
злило, что Литва сама по себе 
маленькая страна и экономи-
ка у них хуже (чем, у нас), при 
этом зарплаты у них гораздо 

больше. Я снова на эмоциях оз-
вучил (написал) свое рассужде-
ние на эту тему, опять же в рез-
кой форме. Только на этот раз 
мой пост заканчивался призы-
вом к расправе над действую-
щей властью нашей страны.

– А остальные коммента-
рии?

– Они были против наше-
го Президента, и я не хочу оз-
вучивать их сейчас. Но призы-
вал к расправе над ним, опять 
же это было написано под эмо-
циями.

– но вы же понимаете, что 
эмоции не являются оправ-
данием своим действиям?

– Да, конечно, теперь уже по-
нимаю.

– Вы когда писали такие 
посты, простите, но... вы бы-
ли пьяны? не под таблетками 
и подобной запрещенкой?

– Я был трезв, в своем уме и 
твердой памяти.

– Можете сейчас оценить, 
почему вы так бурно реаги-
ровали на прочитанные по-
сты, почему они вас так силь-
но задевали. я сама явля-
юсь пользователем соцсе-
тей, много вижу, читаю, но 
каких-либо эмоций у ме-
ня все это не вызывает. Ин-
формации там много, и если 
так остро на все реагировать, 
то от моей нервной системы 
очень быстро ничего не оста-
нется.

– Меня в тот момент интере-
совала политика, и я остро ре-
агировал на любую информа-
цию, касающуюся ее.

– ранее привлекались еще?
– Да, по статьям админист-

ративного кодекса Российской 
Федерации за демонстрацию 
фашистской символики, опять 
же на своей странице «ВКон-
такте».

Первый мой пост по этой те-
ме имел, как я считаю, исклю-
чительно исторический харак-
тер, и никакой пропаганды в 
нем не было. Я опубликовал у 
себя на странице картинку, на 
которой была изображена фор-
ма немецкого солдата. Но на 
форме были изображены на-
цистские символики (свасти-
ка и подобное). В итоге за этот 
пост я был привлечен к адми-
нистративному штрафу.

Второй мой пост был опу-
бликован в соцсети «ВКонтак-
те» уже на политическую те-
му. Я опубликовал картинку, 
на которой был изображен наш 
глава государства в немецкой 
форме. Я сначала выложил эту 
картинку у себя на странице, 
потом вспомнил про нацист-
скую символику и за что меня 
привлекали. Тогда я картинку 
отредактировал (замазал сва-
стику) и на своей странице со-

хранил ее отредактированную. 
Но получилось интересно, я не 
знал на тот момент, что созда-
ется дубликат публикации и он 
сохраняется. В итоге за неотре-
дактированную картинку меня 
и привлекли.

Всего у меня две админис-
тративные статьи и одна уго-
ловная. Но, возвращаясь к уго-
ловной статье, я во время след-
ствия рассчитывал, что мне пе-
реквалифицируют статью тер-
роризм на экстремизм. Эти две 
статьи похожи, но наказания за 
них разные. Так, за экстремизм 
я мог получить условный срок, 
а по моей статье условный 
срок не предусмотрен. На мой 
взгляд, я больше подхожу под 
экстремиста, нежели под тер-
рориста. Но следователи реши-
ли по-другому.

А когда я проходил различ-
ные экспертизы, будучи под 
следствием, местный психиатр 
вообще решил, что я приверже-
нец неонацистских взглядов.

– Лозунги выкрикивали 
славящие Гитлера?

– Нет, я ей просто сказал, что 
мне нравится Германия, увле-
каюсь ее историей. Мне нра-
вится германская эстетика, в 
том числе и при приходе Гит-
лера, цветовая гамма, которую 
они чаще используют, их язык, 
говор, их разработки по ору-
жию – они уникальны. Мне 
все это нравится, но я не на-
цист.

– Вернемся к вашим роди-
телям, как они реагировали 
на то, что их ребенок постоян-
но привлекался, причем по не-
стандартным таким статьям? 
ремнем за это не пороли? бе-
сед воспитательных не вели?

– Они были в шоке и каждый 
раз спрашивали: вот чего ты 
добился? Зачем тебе это надо? 
Вели со мной беседы, но я был 
упертым и их не слышал. Они 
часто говорили, что моя писа-
нина в соцсетях может обер-
нуться для меня тюрьмой. Но я 
в ответ улыбался и не понимал: 
неужели за пару строк в соцсе-
тях могут посадить человека? 
Оказывается, могут, и я тому 
пример. У меня был шок, когда 
ко мне домой пришли сотруд-
ники ФСБ...

– Как проходило ваше за-
держание?

– Меня задержали в прош-
лом году (22 августа). Я спал 
дома (проживал на тот момент 
уже в малосемейке) и вдруг 
слышу громкий стук в дверь. Я, 
ничего не подозревая, подхожу 
к двери и спрашиваю: кто там? 
Мне отвечают: «Проверки сети 
Интернет». Я смотрю в глазок, а 
там темно, тогда на душе моей 
стало тревожно, но я все же от-
крыл дверь, в чем был (в майке 
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Криминальные новости
Преступления недели 
в подборке от «ВМ»

реАбИЛИтАЦИя нАЦИзМА

По данным следствия, 6 фев-
раля 2023 года подозревае-
мый разместил в одной из от-
крытых для всех пользовате-
лей групп мессенджера в се-
ти Интернет запись, отрицаю-
щую факт Холокоста, установ-
ленный приговором Между-
народного военного трибуна-
ла для суда и наказания глав-
ных военных преступников ев-
ропейских стран «оси».

Преступление выявлено со-
трудниками УМВД России по 
Магаданской области.

Следствием проводится ком-
плекс необходимых меропри-
ятий, направленных на уста-
новление всех обстоятельств 
совершенного преступления и 
закрепление доказательствен-
ной базы.

Санкция ч. 2 ст. 354.1 УК РФ 
предусматривает наказание в 
виде штрафа в размере от 2 до 
5 млн рублей или в размере за-
работной платы, или иного до-
хода осужденного за период от 
1 года до 5 лет, либо принуди-
тельными работами на срок до 
5 лет с лишением права зани-
мать определенные должно-
сти, или заниматься опреде-
ленной деятельностью на срок 
до 5 лет, либо лишением сво-
боды на тот же срок с лишени-
ем права занимать определен-
ные должности, или занимать-
ся определенной деятельнос-
тью на срок до 5 лет.

дтП сО сМертеЛьныМ 
ИсХОдОМ

Сотрудниками ДПС установ-
лено, что нетрезвый 29-лет-
ний водитель автомоби-
ля «Тойота Марк», двига-
ясь со стороны поселка Со-
кол в направлении города Ма-
гадана, при обгоне грузови-
ка «Исудзу Форвард» допус- 
тил касательное столкновение 
с ним, вследствие чего не спра-
вился с управлением и совер-
шил наезд на световую опору с 
последующим съездом транс-
портного средства в кювет.

В результате ДТП 25-летний 
пассажир «Тойоты» скончался 
на месте аварии от полученных 
травм. Второй пассажир – 1983 
года рождения – в тяжелом со-
стоянии доставлен в Магадан-
скую областную больницу.

По факту дорожной ава-
рии сотрудниками Госавтоин-
спекции проводится проверка, 
устанавливаются все обстоя-
тельства произошедшего.

ПрОдАВАЛИ нАрКОтИКИ

Следствием и судом установ-
лено, что мужчины 1982, 1991 и 

1994 годов рождения в соответ-
ствии с ранее достигнутой до-
говоренностью и распределе-
нием преступных ролей неза-
конно приобрели наркотиче-
ское средство в значительном 
размере, расфасовали его в 
пределах разовых доз и храни-
ли по месту жительства одно-
го из фигурантов по улице Ры-
бацкая поселка Ола для даль-
нейшего незаконного сбыта. 30 
марта 2023 года при передаче 
покупателю разовой дозы на-
ркотического средства на ули-
це Советская поселка Ола член 
преступной группы был задер-
жан сотрудниками ОУР ОтдМ-
ВД России по Ольскому райо-
ну. Кроме того, в ходе обыска 
в доме по улице Рыбацкая по-
селка Ола обнаружена и изъята 
незаконно хранившаяся остав-
шаяся часть наркотического 
средства.

Приговором суда, в зависи-
мости от роли и степени уча-
стия в преступлении, членам 
группы назначено наказание 
от 6 лет 4 месяцев до 6 лет 6 
месяцев лишения свободы в 
исправительной колонии стро-
гого режима.

11 тОнн дИзеЛьнОГО 
тОПЛИВА

Оперативниками уголовно-
го розыска областного УМВД 
было установлено, что в ию-
ле-августе прошлого года в 
Ягоднинском муниципальном 
округе 34-летний работник 
склада общества с ограничен-
ной ответственностью разра-
ботал план присвоения дизель-
ного топлива, принадлежаще-
го предприятию. Чтобы реали-
зовать задуманное, злоумыш-
ленник привлек в сообщники 
48-летнего водителя – экспе-
дитора. При транспортировке 
топлива он оставил часть его 
в цистерне, а работник скла-
да по документам принял весь 
объем нефтепродуктов. Что-
бы скрыть недостачу, фигуран-
ты посвятили в свой умысел 
38-летнего пособника – води-
теля того же предприятия. Он 
заправлял технику на отдален-
ных участках дорог и завысил 
в ведомостях количество отпу-
щенного топлива.

Всего злоумышленники та-
ким образом похитили свыше 
11 тонн дизельного топлива об-
щей стоимостью более 1 мил-
лиона рублей.

Обвинительное заключение 
утверждено органами проку-
ратуры. В отношении фигуран-
тов избрана мера пресечения 
в виде подписки о невыезде и 
надлежащем поведении.

Подготовила наталья МИФтАХУтдИнОВА

и трусах). И вижу перед собой 
трех крупных людей в камуф-
ляже и масках, а рядом с ними 
человека небольшого роста, как 
позже оказалось, он был следо-
вателем. И тут я понял, что их 
не Интернет интересует, а гости 
пришли конкретно ко мне.

Они представились и пояс-
нили цель своего визита, далее 
провели у меня обыск с поня-
тыми и на камеру. Если честно, 
был бы я на их месте, то тоже 
бы сразу подумал, что я какой-
то террорист. При обыске они 
у меня нашли оружие (стрейк-
больное), вещество, предназна-
ченное для ракет (расфасован-
ное в ампулы и пакетики), но-
жи и флаг Германии (он висел 
на стене).

После обыска меня повезли в 
ФСБ на допрос. Первое, с чего это 
началось, мне показали распе-
чатки со всеми моими коммен-
тариями. Отпираться было бес-
смысленно, я признался. После 
допроса мы поехали в квартиру 
моей мамы, она в тот момент 
была в отпуске, находилась не 
в Магадане. Позже мы направи-
лись в квартиру к моему отцу.

После обысков меня поме-
стили на ИВС на двое суток. По-
том прошел суд, который при-
нял решение на время следст-
вия меня поместить в СИЗО. Все 
это время я находился в СИЗО 
до оглашения приговора.

– Возвращаемся к вещам, 
которые были у вас обнаруже-
ны, зачем вам оружие и ножи?

– Просто так. Я занимался 
стрейкболлом – это для меня 
как спортивное увлечение. Но-
жи я просто коллекционировал. 
А вещества в ампулах – просто 
увидел рецепт их изготовления 
в Интернете и решил сделать 
это ракетное топливо у себя до-
ма, чисто для себя, любитель-
ское авиамоделирование.

– Почему вы в 16 лет пере-
ехали от мамы? не рановато 
ли для взрослой жизни?

– А какая разница? Живя с ма-
мой, она меня все равно не ви-
дела, я постоянно закрывался в 
своей комнате и жил в вирту-
альном мире. В большей степе-
ни занимался творчеством, ри-
совал, изготовлял логотипы, из-
учал программы для рисования.

Но я также много времени 
уделял и компьютерным иг-
рам, в которых присутствует 
жанр «песочница». В этих играх 
ты можешь строить, создавать. 
Но были и игры, как их называ-
ют, «стрелялки», связанные реа-
лизмом.

– Вы творческий человек, 
почему вдруг заинтересовала 
политика?

– Как все получилось, до 16 
лет я был фанатом действую-
щей власти и ее лидера. Но как-
то залез в Ютуб и посмотрел 
случайное видео, его продол-
жительность была примерно 15 
минут. Я уже и не помню, о чем 
конкретно оно было, но после 
того видео у меня вся жизнь и 
перевернулась.

– Конкретнее, что за видео, 

фрагмент балета «Щелкун-
чик» (6+) или жизнь сумча-
тых в дикой природе?

– Нет, там простой парень 
рассказывал новости совершен-
но доступным языком, рассу-
ждал о происходящем, расска-
зывал о тех моментах, о кото-
рых я даже не мог подумать. 
Говорил то, о чем не скажут на 
федеральных каналах. Это было 
очень убедительно, и я ему по-
верил. Я подписался на этот ка-
нал и стал отслеживать свежие 
выпуски. За щелчок я поменял 
сторону, и картинки, посты и 
подобное, где шла поддержка 
власти, у меня лишь вызыва-
ли гнев и агрессию. Бороться с 
эмоциями я не мог, да и не счи-
тал нужным, поэтому все это 
«публичил».

– А что сейчас, на чьей вы 
стороне?

– Разумеется, за эти восемь 
месяцев в тюрьме я стал более 
спокойным, рассудительным. 
Я более лояльно стал относить-
ся к власти, не агрессирую. Но 
при этом политические взгля-
ды я не поменял. Я и не фана-
тик власти, которым был рань-
ше, но и не тот радикал, кото-
рым стал потом.

– Вы когда освободитесь, 
чем займетесь?

– Пойду учиться на океаноло-
га – это моя мечта. Найду дос-
тойную работу, буду продол-
жать жить, но уже в рамках за-
кона.

– Что бы вы посоветовали мо-
лодежи, которая активно ведет 
свою деятельность в соцсетях?

– Следить за языком, а если 
вы решили высказать свое мне-
ние публично, то делайте это 
сдержанно, иначе к вам придут 
люди в масках и с вас спросят. 
Это не кадры из фильмов, это 
реальность.

Также я бы хотел обратить-
ся к родителям, чтобы они до-
несли до своих детей информа-
цию о существовании уголов-
ных и административных ста-
тей, по которым я привлекался. 
Что они существуют, что есть 
наказание и что людей по ним 
реально сажают в тюрьму.

– Чего вы боитесь?
– Я боюсь смерти, потому что 

я не знаю, что меня там ждет. Я 
боюсь, что когда я умру, не смо-
гу заниматься наукой, изучать 
мир – для меня это будет са-
мым страшным.

– А есть что-то, о чем жалеете?
– О том, что совершил. Тюрь-

ма – это не то место... даже вра-
гу такого не пожелаю. Самое тя-
желое – смириться, что твоя во-
ля ограничена. Я хочу на волю, 
я хочу гулять, рисовать, спор-
том заниматься... Я хочу полно-
ценно жить.

А ВИнОВАт ЛИ Интернет?

Слушая историю Михаила 
о его жизни, его рассуждения, 
возникает один вопрос: так кто 
же виноват в том, что простой 
молодой парень стал внезапно 
террористом? Тот 15-минутный 
ролик из Интернета, как он сам 

считает? Или же есть другие ви-
новные?

Как правило, во всех своих 
бедах и неудачах, а уж тем бо-
лее тех, что касаются поступ-
ков наших детей, принято ви-
нить власть, общество, детса-
ды, школы, а теперь уже и вра-
жеский Интернет, его влияние. 
Тем самым перекладывая с се-
бя ответственность за произо-
шедшее.

Но я придерживаюсь класси-
ческого мнения о том, что все 
(основа) идет из семьи, а осталь-
ные факторы – это дополнение.

Слушая Михаила, я мыслен-
но представляла его родителей 
и, глядя им в глаза, спрашива-
ла: как так получилось, что ваш 
сын террорист? Виноваты все и 
поголовно или же вы, которые 
упустили своего ребенка, недос-
мотрели?

Когда он от вас каждый день 
на долгое время закрывался в 
комнате, вы хоть раз задава-
лись вопросом: почему это про-
исходит? Почему ваш собст-
венный ребенок предпочитает 
проводить время, свою жизнь 
в виртуальном мире, а не с ва-
ми, любимыми родителями? 
А куда именно он погружает-
ся, каждый раз включая ком-
пьютер, что ему там интересно? 
Хоть раз его об этом спрашива-
ли, проверяли?

Что значит ваш ребенок по-
сле 9-го класса не стал нигде 
учиться, мол, ищет себя? По-ва-
шему, это тоже нормально – от-
пускать его на несколько лет на 
такие внутренние поиски?

Что значит ваш сын в 16 лет 
стал взрослым и переехал от вас, 
а вы его спокойно отпустили? 
Вам в этом случае действитель-
но было достаточно его редких 
звонков и сообщений вроде «ма-
ма, папа, у меня все в порядке»?

Вы не видели в его комнате 
флагов, ампул, оружия... Нали-
чие их вас не смутило? Точнее, 
не так, вы вообще хоть раз были 
в его комнате?

Обвинять тот ролик и враже-
ский Интернет, что именно он 
разрушил жизнь бедному маль-
чику, можно сколько угодно. 
Вот только в данном случае мы 
видим, что мальчик-то и прав-
да бедный, жертва... Но не Ин-
тернета, виртуальный мир стал 
для него последней каплей.

Жизнь Михаилу разрушили 
его же родители, и делали они 
это на протяжении 20 лет... 
«Убивали» его, при этом, сами 
того не осознавая, равноду-
шием, безразличием, отстра-
нением. И в том, что ваш сын 
направился сейчас по этапу и 
имеет клеймо террориста на 
всю оставшуюся жизнь, вино-
ват не виртуальный мир, а в 
первую очередь вы – люби-
мые мама и папа.

наталья
МИФтАХУтдИнОВА
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Использование земли по назначению
Обяжет дачников работать на своих участках

заброшенных земель-
ных участков должно стать 
меньше. В октябре в Прави-
тельство планируется внести 
законопроект, который дол-
жен закрепить в Земельном 
кодексе понятие «освоение 
земельных участков, находя-
щихся в границах населен-
ных пунктов, а также садо-
вых и огородных земельных 
участков». В мае следующего 
года он должен быть внесен в 
Госдуму. Эти сроки предусмо-
трены утвержденным Прави-
тельством планом меропри-
ятий по совершенствованию 
законодательства, направлен-
ного на повышение эффек-
тивности использования зе-
мель.

Предлагается также закре-
пить в Земельном кодексе 
сроки освоения земли и пере-
чень мероприятий, которые 
необходимы для освоения 
участка, пояснили в Росре-

естре. Такой подход, с одной 
стороны, обеспечит защи-
ту правообладателя от конт-
рольно-надзорных мероприя-
тий в этот период, а с другой 
стороны, определит четкие и 
понятные правила поведения. 
Срок освоения предлагается 
установить равным трем го-
дам. Это представляется до-
статочным, отметили в Росре-
естре, чтобы подготовить зе-
мельный участок к строи-
тельству (если это, например, 
участок для строительства 
индивидуального дома), под-
вести временные сети, огоро-
дить его, подготовить проект 
строительства и пр.

Росреестр разработал ком-
плексный законопроект по по-
вышению эффективности ис-
пользования земли, рассказы-
вал ранее на «прямой линии» 
в «Российской газете» замруко-
водителя Росреестра Алексей 
Бутовецкий. Предлагается в це-

лом пойти по пути закона об 
обороте земель сельхозназна-
чения, пояснил он.

«Правительством для них 
установлены признаки не-
использования: закочкарен-
ность, закустаренность, пока-
затели по порче почв и другие. 
По остальным же категориям 
такого регулирования нет, а за-
брошенные промзоны, гараж-
ные кооперативы и СНТ, пу-
стыри – есть. И мы как надзор-
ный орган видим здесь пробел. 
Например, председатель жалу-
ется, что на участке вырос бу-
рьян, борщевик, провалилась 
крыша дома, в нем поселились 
люди без определенного места 
жительства и превратили тер-
риторию в свалку. А мы не мо-
жем реагировать, потому что 
критерии не зафиксированы, и, 
получается, заброшенность – 
субъективизм».

При определении критериев 
заброшенности сотрудникам 

Росреестра будет проще рабо-
тать с гражданами. «Ни у кого 
нет идеи всех оштрафовать или 
изъять участки. Перераспреде-
ление собственности – это не 
государственная задача. Наша 
цель – использование земли 
по назначению», – подчеркнул 
Бутовецкий.

Законопроектом предпола-
гается, что хозяин будет полу-
чать предписание о необходи-
мости привести участок в по-
рядок. Если он не отреагиру-
ет, тогда уже включатся госу-
дарственные механизмы и воз-
можно привлечение к ответст-
венности.

«Если собственник совсем 
не хочет заниматься участком, 
ему следует задуматься, как 
им распорядиться – продать, 
подарить, – считает предста-
витель Росреестра. – Но долж-
но быть меньше заброшенных 
земель. Потому что потенциал 
у этих территорий есть, с ними 

тоже нужно работать».
По данным Росреестра, неис-

пользование участка для стро-
ительства, садоводства, огород-
ничества в случае, если такая 
обязанность предусмотрена 
законом, – наиболее частое на-
рушение в сфере состояния и 
использования земель. В прош-
лом году ведомство проводило 
выборочную проверку исполь-
зования земель в Приволжье, 
Сибири и на Дальнем Восто-
ке. И более 75% нарушений бы-
ло связано именно с неисполь-
зованием участков. Из прове-
ренных 372 тысяч участков на-
рушения были обнаружены на 
9930, из них 7499 – именно по 
этому пункту.

Теоретически сейчас есть 
возможность изъятия у вла-
дельца неиспользуемого зе-
мельного участка. Однако из-
за пробелов в законодательст-
ве сделать это крайне сложно.

Марина трУбИЛИнА

МВД разъяснило
Можно ли размещать видеорегистраторы на лобовом стекле

По сообщениям некото-
рых сМИ, с сегодняшнего 
дня водителей будут штра-
фовать за размещение раз-
личных гаджетов на лобо-
вом стекле. В том числе и 
видеорегистраторов. Однако 
это не так. МВД даже высту-
пило с опровержением по-
добной информации.

Да, действительно, сегодня 
вступило в силу постановле-
ние правительства, которое 
устанавливает новый пере-
чень неисправностей авто-
мобиля, при которых запре-
щена его эксплуатация.

Предыдущий перечень дав-
но устарел и уже не совсем 

соответствовал действующе-
му Техническому регламен-
ту Таможенного союза. За 
последние десятилетия кон-
струкция производимых ав-
томобилей и прицепов к ним 
значительно изменилась. На 
автотранспортных средствах 
стали широко применять-
ся новые компоненты и сис-
темы. Такие как антиблоки-
ровочные системы тормозов, 
шины с индикаторами изно-
са, инерционные ремни без-
опасности, средства автома-
тического контроля автомо-
бильных систем и прочее.

Как в прежнем, так и в но-
вом перечне учтены требо-

вания к обзорности с места 
водителя. В новом перечне 
по сравнению с ранее при-
менявшимся изменений не 
произошло. Положение, со-
гласно которому эксплуата-
ция автомобиля запрещается 
в случае, если на его лобовое 
стекло установлены предме-
ты, ограничивающие обзор-
ность, кроме зеркал заднего 
вида, деталей стеклоочисти-
телей, наружных и нанесен-
ных или встроенных в стекла 
радиоантенн, нагреватель-
ных элементов устройств 
размораживания и осушения 
ветрового стекла, применя-
лось и прежде. Запрет на ис-
пользование видеорегистра-
тора, если указанное техни-
ческое средство не меша-
ет обзорности, оно в себя не 
включает, пояснили в МВД.

Действительно, если бы та-
кой запрет был, то пришлось 
бы модернизировать все па-
трульные автомобили. Ведь 
все они оснащены видеоре-
гистраторами и даже не од-
ним. Кроме того, возникла 
бы проблема с обучением 
водителей и приемом у них 
экзаменов, поскольку все 
учебные автомобили также 
оснащаются этими устройст-
вами.

Владимир бАршеВ

24 выходных дня
У родителей детей-инвалидов 
будет дополнительный отпуск

родители, а также опеку-
ны и попечители детей-ин-
валидов смогут брать до-
полнительные оплачивае-
мые 24 выходных дня под-
ряд. Закон, вводящий эту 
возможность, вступает в си-
лу с 1 сентября 2023 года.

Сегодня в России прожива-
ют более 700 тыс. детей-ин-
валидов. Они имеют право 
на санаторно-курортное ле-
чение. Понятно, что такие де-
ти не могут самостоятельно 
добираться до санаториев и 
находиться там без помощи 
родных и близких.

По Трудовому кодексу 
один из родителей, а так-

же опекун или попечитель 
могут взять в месяц четы-
ре оплачиваемых выход-
ных дня для ухода за деть-
ми-инвалидами. Но для со-
провождения ребенка с ог-
раниченными возможно-
стями на курорт родителям 
приходится использовать 
свой отпуск. Теперь в Тру-
довом кодексе закрепляет-
ся право на предоставление 
родителям (опекунам и по-
печителям) детей-инвали-
дов 24-дневного дополни-
тельного оплачиваемого от-
пуска в течение календар-
ного года.

Ольга ИГнАтОВА
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Источник: «российская газета»

Родителей спросили
Актер и блогер – нежелательные 

профессии для детей

В россии родители счи-
тают самыми нежелатель-
ными для своих детей та-
кие профессии, как блогер 
(33%), актер (27%), медиаме-
неджер (18%), а также PR-
менеджер (14%).

При этом 54% опрошенных 
хотят, чтобы их дети стали 
программистами, аналити-
ками или разработчиками. 
Способствовать развитию ре-
бенка в рамках технического 
профиля намерены 34% ро-
дителей, пишет RT со ссыл-
кой на данные опроса «Аль-
фаСтрахования».

17% респондентов уверены, 
что профессия должна быть 
прикладной, так как сейчас 
не хватает рабочих рук. От-
пускать детей учиться в тех-
никумы планируют толь-

ко 27% родителей, а 23% рас-
считывают на целевое обуче-
ние по конкретным запро-
сам компаний, чтобы у де-
тей была гарантия трудо- 
устройства.

При подготовке к школе 
27% опрошенных выбрали 
математический профиль и 
отдали ребенка на дополни-
тельные занятия. 62% записа-
ли детей не только на спор-
тивные кружки, но и на те-
матические курсы онлайн 
и при профильных учебных 
заведениях. 18% родителей 
еще во время обучения сво-
их детей в средней школе на-
нимают им репетитора.

В исследовании приняли 
участие более 1,3 тыс. чело-
век.

«российская газета»

Резко перестать пить водку
Что произойдет с организмом при отказе от алкоголя

регулярное употребление 
крепкого алкоголя негативно 
воздействует на разные орга-
ны и системы организма. Так, 
особенно опасно спиртное для 
поджелудочной железы, оно мо-
жет спровоцировать панкреоне-
кроз (патология заключается в 
разрушении, самопереварива-
нии и отмирании тканей подже-
лудочной).

Еще одна опасность – жиро-
вое перерождение печени. В ре-
зультате «орган становится не в 
состоянии разрушать токсины», 
после чего «развивается цир-

роз, то есть происходит замеще-
ние оставшейся ткани на руб-
цы», предупредил в интервью 
«Доктору Питеру» хирург Алек-
сандр Умнов.

Специалист добавил, что «вод-
ка приводит к дистрофии тка-
ней сердца», у пациентов наблю-
дается повышение артериально-
го давления, нарушение ритма. 
Особенно бьет алкоголь по жен-
скому здоровью. Организм жен-
щины разрушается от воздей-
ствия водки сильнее, чем муж-
ской, – это не миф. Дело в том, 
что в женском организме гора-

здо меньше ферментов для пе-
реработки этилового спирта.

Постоянное употребление 
водки приводит к общему исто-
щению организма, но что будет 
при резком отказе от спиртного? 
Это один из самых распростра-
ненных вопросов, которые ре-
шившие завязать задают врачам.

Как отметил Александр Ум-
нов, в первые дни трезвой жиз-
ни алкоголика, решившего бро-
сить пить, «беспокоит силь-
ная головная боль, что вызыва-
ет сразу и раздражение, и угне-
тенность». Наблюдаются тошно-
та, дрожание рук, отсутствие ап-
петита и сна. Если сон есть, его 
сопровождают кошмары, одна-
ко это необходимо перетерпеть, 
и уже «на пятые сутки человек 
начинает приходить в себя».

Разум становится яснее, нала-
живается и работа сердца, нор-
мализуется давление, переста-
ет периодически болеть голова 
уже через пару недель жизни без 
спиртного, добавил специалист.

Оксана ГрИбАнОВА

Пора привиться
Кому и когда нужно делать прививки

если кого-то кусает неиз-
вестная собака, то тут сом-
нений не возникает: не вве-
дешь вакцину – есть риск 
умереть от бешенства. С уве-
личением числа вспышек ко-
ри многие озаботились и тем, 
нужно ли взрослым сейчас за-
щититься от этой инфекции. 
Тем более, если прививку де-
лали в далеком детстве, а то 
и вовсе не знают – делали ее 
или нет. Какие прививки и в 
каких случаях нужны взрос-
лым? Об этом «Российской га-
зете» рассказали научный ру-
ководитель сети клиник им-
мунореабилитации и превен-
тивной медицины Grand Clinic 
Ольга Шуппо и врач-иммуно-
лог Ольга Гурская.

ГрИПП

«Грипп – это сезонное за-
болевание. Вирусы гриппа 
постоянно мутируют. Про-
изводители вакцин старают-
ся использовать штаммы, ко-
торые с определенной долей 
вероятности могут появиться 
в следующем сезоне, но точ-
но спрогнозировать это удает-
ся не всегда, – поясняет Ольга 
Шуппо. – При этом грипп, как 
и COVID-19 относятся к острым 
системным вирусным заболе-
ваниям, которые поражают 
разные органы и системы ор-
ганизма, сосуды в том числе, и 

есть также определенный про-
цент летальности».

Кому и когда прививаться:
Наиболее подвержены забо-

леванию люди с ослабленным 
организмом в силу возраста, 
из-за плохого питания, нару-
шения режима сна, высоким 
уровнем стресса или наличи-
ем хронических заболеваний. 
Вот им и следует прививаться 
от гриппа в первую очередь.

После перенесенного забо-
левания формируется имму-
нитет, но он нестойкий, его 
хватает примерно на 6 ме-
сяцев. Именно поэтому при-
вивки от гриппа проводят 
каждый год осенью, перед 
наступлением эпидемиче-
ского сезона, пояснила док-
тор Шуппо.

ВИрУс ПАПИЛЛОМы 
ЧеЛОВеКА

«ВПЧ – самая распростра-
ненная половая инфекция 
в мире и очень неприятная. 
Если вирус задержится в ор-
ганизме, он может спровоци-
ровать развитие рака шейки 
матки, полового члена, ануса, 
ротоглотки», – говорит Ольга 
Шуппо.

Кому и когда прививаться:
«Вакцина максимально эф-

фективна, если ее сделать до 
начала половой жизни. Также 
прививаться можно и после:

– до 26 лет имеет смысл 
привиться всем;

– до 45 лет – если у вас бы-
ло немного половых партне-
ров, или вы уже много лет со-
стоите в моногамных отноше-
ниях, или у вас есть иммуно-
дефицит», – советует эксперт.

Прививка выполняется в 
три этапа: взрослым положено 
ввести три дозы, интервал за-
висит от конкретной вакцины.

КЛеЩеВОй энЦеФАЛИт

«Привиться от клещевого эн-
цефалита стоит, если вы про-
живаете или планируете по-
ездку в эндемичный район. 
Вирус находится в слюне кле-
ща, для заражения достаточно 
короткого присасывания», – 
говорит Ольга Шуппо.

Кому и когда прививаться:
Вакцинация проходит круг-

лый год. Используется две до-
зы, которые вводятся с интер-
валом от одного до семи меся-
цев. Полный иммунитет сфор-
мируется только после второй 
прививки. Поэтому вакцина-
цию лучше начать осенью.

Также есть вариант экстрен-
ной вакцинации (если, напри-
мер, человек отправляется в 
регион, опасный по клещево-
му энцефалиту, но не успел 
привиться заранее). По экс-
тренной схеме вводят две до-
зы вакцины с недельным ин-

тервалом и спустя еще две 
недели – третью дозу. Затем 
можно выезжать в эндемич-
ный район.

Ревакцинация от клещевого 
энцефалита проводится через 
3 года.

КОрь

Из-за вспышек кори вырос 
интерес и к тестированию на 
антитела к вирусу кори в кро-
ви, и к прививкам. Анализ на 
антитела показывает, была ли 
сделана прививка в детском 
возрасте или, возможно, чело-
век переболел корью. Если тест 
показывает наличие антител, 
прививку делать не нужно.

В соответствии с Нацио-
нальным календарем приви-
вок вакцинация от кори про-
водится для людей, которые не 
прививались, не болели либо 
не имеют данных о двукрат-
ной вакцинации от кори в дет-
ские годы.

Кроме того, прививают гра-
ждан старше 36 лет, которые 
находятся в группе риска – 
это медицинские работни-
ки, сотрудники общественно-
го транспорта, коммунальных 
служб, силовых органов и дру-
гих отраслей, которые предпо-
лагают контакт с большим ко-
личеством людей.

Если человек оказался в оча-
ге распространения инфек-

ции и мог контактировать с 
вирусом кори, ему проводят 
экстренную вакцинацию, но 
только в том случае, если он 
не прививался в детстве.

эКзОтИЧесКИе ИнФеКЦИИ

«Почти в каждой стране есть 
свой список рекомендован-
ных прививок. Перед поездкой 
в Таиланд следует привиться 
от брюшного тифа, в Египет – 
от полиомиелита, в Индию – 
от гепатита А, которым мож-
но заразиться через воду», – 
отмечает Ольга Шуппо.

Также в некоторых случаях 
туристам рекомендуется вак-
цинироваться от холеры, жел-
той лихорадки, менингокок-
ковой инфекции, клещевого 
энцефалита. Роспотребнадзор 
следит за эпидемической си-
туацией не только в России, 
но и в мире и информирует 
об обязательных и рекомендо-
ванных прививках перед по-
ездкой в ту или иную страну.

«Обратиться за прививками 
лучше заранее. Для формиро-
вания иммунитета после вак-
цинации требуется 2-4 неде-
ли, плюс некоторые прививки 
состоят из нескольких инъек-
ций с интервалом между ни-
ми. ВОЗ рекомендует заняться 
прививками за 4-8 недель до 
поездки», – советует эксперт.

Ирина неВИннАя
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будь здоров!

Трезвость – норма жизни!
11 сентября отмечается Всероссийский день трезвости

ежегодно в российской Фе-
дерации 11 сентября отмеча-
ется Всероссийский день трез-
вости. Впервые он был прове-
ден в 1913 году, по инициати-
ве служителей Православной 
Церкви.

В этот день по всей стране 
проводятся мероприятия и ак-
ции, призванные к трезвому 
образу жизни.

Медицинские работники ГБУЗ 
«Магаданский областной ди-
спансер психиатрии и нарко-
логии» примут участие в ме-
роприятиях к Всероссийскому 
дню трезвости. Запланирован 
круглый стол «Трезвость и трез-
вение», который традиционно 
организовывает Магаданская 
и Синегорская Епархия рус-
ской православной церкви. Так-
же будут проведены мероприя-
тия с подростками и их родите-
лями по вопросам профилакти-
ки химической зависимости, са-
нитарно-просветительная рабо-
та по профилактике управле-
ния транспортным средством в 
состоянии опьянения, лектории 
для студентов и трудовых кол-
лективов.

Тема трезвости актуальна 
в любое время, всегда нужно 
помнить о сохранении здоровья 
и отказываться от употребления 
алкоголя и других психоактив-
ных веществ.

В Магаданской области в ча-
сти противодействия потребле-
нию алкогольной продукции 
принимаются законодательные 
меры. В нашем регионе област-
ным законом от 25.03.1999 г. № 
59-ОЗ «О государственном регу-
лировании производства и обо-

рота этилового спирта, спирто-
содержащей и алкогольной про-
дукции и об ограничении по-
требления (распития) алкоголь-
ной продукции на территории 
Магаданской области» запреще-
на продажа алкоголя на 5 дней 
в году:

– в день российского студен-
та (25 января); всемирный день 
здоровья (7 апреля); междуна-
родный день защиты детей (1 
июня); день молодежи (27 июня); 
день знаний (1 сентября).

Действует Региональная про-
грамма «Укрепление общест-
венного здоровья, формирова-
ние здорового образа жизни и 
профилактика неинфекцион-
ных заболеваний населения Ма-
гаданской области на 2020-2024 
годы», утвержденная постанов-
лением Правительства Мага-
данской области от 31.01.2020 го-
да № 51-пп. Программа включа-
ет разнообразные мероприятия, 
в том числе по профилактике 
потребления алкоголя; форми-
рованию основ здорового обра-
за жизни среди детей и подрост-
ков; мотивированию граждан к 
ведению здорового образа жиз-
ни. Одним из показателей ре-
ализации Программы являет-
ся уменьшение розничных про-
даж алкогольной продукции (в 
литрах этанола) на душу насе-
ления. Этот показатель в Мага-
данской области снижается, но 
пока еще превышает среднерос-
сийский (в 2022 году на 64%).

По данным Единой межве-
домственной информацион-
но-статистической системы 
(ЕМИСС), в 2022 году Магадан-
ская область занимала пятое 

место в Российской Федерации 
по розничной продаже алко-
гольной продукции на душу на-
селения, более высокий показа-
тель только в 4 регионах – в ре-
спублике Карелия, на Сахалине, 
республике Коми и в Мурман-
ской области. В Магаданской 
области показатель розничных 
продаж алкогольной продук-
ции на душу населения соста-
вил 10,5201 литров этанола. Все-
мирная организация здравоох-
ранения считает, что потребле-
ние алкоголя свыше 8 литров 
на душу населения в год опас-
но для генофонда. Для сниже-
ния розничной продажи алко-
гольной продукции разрабо-
тан и размещен для обсужде-
ния на сайте Минсельхоза Ма-
гаданской области законопро-
ект, который предлагает сокра-
тить время продажи алкоголя с 
20.00 до 10.00 следующего дня, 
увеличить количество дней за-
прета на продажу алкоголя, и 
запретить алкогольную торгов-
лю в магазинах в жилых домах.

Снижению масштабов злоу-
потребления алкоголем способ-
ствует профилактическая ра-
бота, направленная на сниже-
ние спроса. Принят закон Мага-
данской области от 16.03.2021 № 
2582-ОЗ «Об отдельных вопросах 
в сфере профилактики злоупо-
требления алкогольной продук-
цией в Магаданской области», а 
Минздрав Магаданской области 
утвердил план мероприятий по 
его реализации в сфере здраво-
охранения. Это мероприятия 
по пропаганде здорового обра-
за жизни, которые осуществля-
ют медицинские организации, 
в том числе и в рамках Всерос-
сийского дня трезвости.

В 2023 году принят закон Ма-
гаданской области № 2788-ОЗ «О 
порядке создания специализи-
рованных организаций для ока-
зания помощи лицам, находя-
щимся в состоянии алкоголь-
ного, наркотического или ино-
го токсического опьянения», для 
вытрезвления лиц, не нуждаю-

щихся в стационарной меди-
цинской помощи.

Принимаются меры по обес-
печению Магаданского област-
ного диспансера психиатрии и 
наркологии новым оборудова-
нием, в соответствии со стан-
дартами оснащения. В 2021 го-
ду химико-токсикологиче-
ская лаборатория ГБУЗ МОД-
ПиН оснащена жидкостным 
хроматомасс-спектрометром 
Shimadzu (Япония). Это обору-
дование позволяет методом 
высокоэффективной жидкост-
ной хроматографии обнаружи-
вать в биологических жидко-
стях организма психоактивные 
вещества, в том числе алкоголь, 
наркотические средства, психо-
тропные вещества и их мета-
болиты. В 2022 году в отделе-
нии неотложной наркологиче-
ской помощи получен аппарат 
для плазмафереза и плазмаци-
тофереза, для экстракорпораль-
ного очищения крови от алко-
гольных токсинов.

Принимаемые на региональ-
ном уровне меры способству-
ют снижению уровня алкого-
лизации. Так, например, общая 
заболеваемость алкогольными 
психозами на территории Ма-
гаданской области в 1 полуго-
дии 2023 года сократилась по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года на 26%. 
Это значит, что синдром за-
висимости от алкоголя стал 
меньше осложняться психоза-
ми. Общая заболеваемость ал-
коголизмом в нашей области 
тоже имеет тенденцию к сни-
жению (в первом полугодии 
2023 года на 1% по сравнению с 
аналогичным периодом прош-
лого года).

Злоупотребление алкого-
лем – не только причина раз-
вития алкоголизма, но и мно-
жества серьезных заболеваний 
сердца, таких как алкоголь-
ная кардиомиопатия, аритмия. 
Пристрастие к спиртным на-
питкам ухудшает течение хро-
нических заболеваний сердца, 

в том числе ишемической бо-
лезни сердца, так как алкоголь 
оказывает токсическое влияние 
на миокард. Смерть от кардио-
миопатии и миокардита зача-
стую ассоциирована с пагуб-
ным потреблением алкоголя. 
Помните, безопасной дозы ал-
коголя не существует. К числу 
наиболее драматичных про-
явлений вреда алкоголя отно-
сится фетальный алкогольный 
синдром – поражение плода у 
беременных, обусловленное те-
ратогенным воздействием эти-
лового спирта. Алкоголь абсо-
лютно противопоказан бере-
менным и кормящим женщи-
нам, и несовершеннолетним.

Воздействие вредного употре-
бления алкоголя не ограничи-
вается последствиями для здо-
ровья; оно влечет за собой зна-
чительный социально-экономи-
ческий ущерб, потерю произ-
водительности труда, дорожно-
транспортные травмы.

Разумный и осознанный вы-
бор трезвого образа жизни – од-
на из основных задач, стоящих 
перед современным общест-
вом. Пусть Всероссийский день 
трезвости станет ступенькой на 
пути к здоровому и трезвому 
образу жизни! Научитесь куль-
турно и бережно относиться к 
своему здоровью и побуждайте 
к этому своих родных и друзей.

Сделать маленький шаг к здо-
ровому образу жизни поможет 
официальный интернет-пор-
тал Министерства здравоохра-
нения Российской Федерации 
www.takzdorovo.ru Интерак-
тивный портал Takzdorovo.ru – 
это справочные статьи, интерес-
ные новости, авторские колон-
ки, комментарии экспертов и 
видеоуроки, помощь в сохране-
нии здоровья.

Трезвость – норма жизни!
заведующая 

организационно-
методическим отделом 

ГбУз «МОдПин» 
Ольга николаевна 

МОЛЧАнОВА

http://www.takzdorovo.ru
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о, спорт!

«Спорт для меня – это жизнь»
Интервью с президентом федерации универсального боя Магаданской области Анной Белый

В последние 10-20 лет в 
развитии единоборств от-
мечается принципиально 
новая тенденция – появле-
ние новых видов на осно-
ве интеграции и комплек-
сирования с другими вида-
ми спорта. Так, например, в 
середине 90-х годов ХХ века 
в России появился универ-
сальный бой. Этот вид спор-
та, изначально возникнув как 
военно-прикладной, стал до-
статочно популярным не 
только в силовых структурах 
различных стран, но и в ми-
ре. В настоящее время чле-
нами Международной лю-
бительской федерации «Уни-
версальный бой» являются 32 
страны. Гость нашего интер-
вью сегодня – президент фе-
дерации универсального боя 
Магаданской области Анна 
Белый.

ВОПрОс – ОтВет:

– Анна, как вы связали 
свою жизнь со спортом?

– На самом деле я стара-
юсь избегать ответа на этот 
вопрос, потому что для ме-
ня это слишком личное. Если 
честно, то немного стесня-
юсь, и возникает неловкое 
чувство, рассказывая эту 
историю, так как это нару-
шение моих личных границ. 
Но также и понимаю, что 
для юных спортсменов, на-
пример, которые приходят, 
в том числе и к нам, это хо-
рошая мотивация, чтобы по-
нять, почему их тренер, кото-
рый является примером для 
подражания, сам тоже при-

шел в спорт и почему им то-
же нужно это сделать. Эта 
история немного романти-
зирована, но не потому, что 
я ее такой сделала, а потому, 
что она сама по себе такой и 
является. Мне было 5 лет, и я 
жила на тот момент в горо-
де Усть-Илимске. Когда по те-
левизору показывали репор-
таж про карате, где девочка 
махала ногами, садилась на 
шпагат и кричала это знаме-
нитое «Кия», мне так это тог-
да понравилось, так вооду-
шевило, и я сразу поняла, что 
это именно то, чем хотела бы 
заниматься. Но на тот мо-
мент у нас такой возможно-
сти не было, так как в горо-
де таких тренировок не про-
водили, и самая близжайшая 
секция карате находилась в 
Иркутске. А добираться туда 
было долго и дорого, поэто-
му занятия этим видом спор-
та остались только мечтой. И 
когда мы спустя несколько 
лет переехали в Магадан, от-
ец отдал меня на секцию ка-
рате киокусинкай. С этого и 
началась моя спортивная ка-
рьера, мой спортивный путь, 
первоначальные достижения 
и понимание того, что это 
мое.

– Как долго занимались?
– Я бы, наверное, занима-

лась и до сир пор, если бы 
не ряд жизненных обстоя-
тельств с 9 лет и до 17 вклю-
чительно, после чего пере-
квалифицировалась в дру-
гом направлении, известном 
как Зендокай карате. Это бли-
же уже к смешанным едино-

борствам, где помимо ударов 
есть и захваты, удушающие и 
болевые приемы. Да и вооб-
ще, если честно, то одно вре-
мя я прямо «гуляла» по сек-
циям единоборств. Занима-
лась и дзюдо, и тхеквондо, и 
боксом, после чего и пришла 
в итоге к тому, чем занима-
юсь сейчас.

– Как пришла идея от-
крыть федерацию универ-
сального боя именно здесь?

– На сегодняшний день ры-
нок единоборств в Магадане 
представлен очень широко. 
И потому, передо мной вста-
вал вопрос – если бы я хоте-
ла заниматься каким-то но-
вым направлением и разви-
вать его, то что бы здесь бы-
ло актуально. Промонито-
рив весь список единоборств, 
представленных в реестре 
видов спорта Российской Фе-
дерации, мы пришли к выво-
ду, что универсальный бой 
подходит лучше всего. Этот 
национальный вид спорта на 
сегодняшний день очень по-
пулярен и интересен. Если 
рассказывать уже более де-
тально, то в качестве руко-
водителя меня привел в этот 
спорт человек, который воз-
главляет Зендокай карате, 
Виталий Колодяжный. Буду-
чи в Хабаровске, у нас бы-
ла встреча, на которой он и 
предложил заняться разви-
тием данного направления. 
Я ответила, что мне это ин-
тересно, после чего он помог 
выйти сперва на федерацию 
Хабаровского края, а затем 
и на всероссийскую федера-
цию универсального боя, ко-
торую на тот момент еще 
возглавлял Сергей Петрович 
Новиков, являющийся осно-
воположником данного ви-
да спорта, а так же олимпий-
ским чемпионом по дзюдо. 
Человек, который при жиз-
ни очень радел за вид спорта, 
который он зародил, и был 
за любую идею, в том числе 
открытия в нашем регионе 
универсального боя как ви-
да спорта.

– расскажите об уни-
версальном бое как о виде 
спорта.

– Универсальный бой – это 
отдельный вид спорта, ко-
торый имеет федеральный 
стандарт подготовки и свои 
правила. Это комплексный 
вид спорта, который вклю-
чает в себя преодоление по-
лосы препятствий и руко-
пашный бой. Это две основ-
ных состовляющих этого ви-
да спорта. Соревнования про-
ходят по следующему прин-
ципу – в первом раунде двое 
спортсменов одновременно 

проходят полосу препятст-
вий, после чего им дается 1 
минута на то, чтобы экипи-
роваться и выйти на второй 
раунд, где они соревнуются 
в бою по правилам рукопаш-
ного боя. Если же по завер-
шении двух раундов у спор-
тсменов по очкам будет ни-
чья, то назначается еще один 
раунд рукопашного боя.

– Как вы относитесь к та-
кой практике, когда бой-
цы из других видов еди-
ноборств хотят попробо-
вать свои силы в вашем ви-
де спорта?

– Очень положительно от-
носимся к этой практике и, 
наоборот, всегда приветству-
ем. Рукопашка подразумева-
ет под собой различные тех-
ники, поэтому совмещение с 
другими видами единоборств 
наоборот приветствуется, осо-
бенно в детском возрасте. У 
меня был опыт присутствия 
на первенстве и чемпиона-
те России и ДФО, после чего я 
сделала вывод, что чем более 
многогранна техника спор-
тсмена, тем больше у него 
шансов занять призовое ме-
сто. Если приходит ребенок, 
обученный ударной технике, 
то наша задача его обучить 
борьбе и бросковой технике, 
и, соответственно, наоборот, 
если ребенок не обладает тех-
никой ударов ногами и рука-
ми, то упор будет направлен 
именно на это.

– Как попасть к вам на 
тренировки и кто может за-
ниматься?

– Возрастные границы у 
нас очень широко представ-

лены, мы набираем детей 
с 3-х лет. Сразу хочу отме-
тить, что мы стараемся при-
держиваться индивидуаль-
ного и полуиндивидуально-
го подхода, поэтому мы не 
комплектуем группы боль-
шой наполненности. Более 
10-12 человек в группе нет. В 
данный момент идет как раз 
активно набор в группы, но 
если есть желание к нам по-
пасть, то лучше поспешить, 
так как скоро группы будут 
уже укомплектованы.

Мы находимся по адре-
су ул. Карла Маркса 47, «Like 
Sport». Телефон для связи: 
+79148528692.

– Анна, что для вас спорт?
– Это прозвучит очень лако-

нично и просто, но спорт для 
меня – это жизнь, потому что 
с ним связано у меня все. Я 
выросла с ним, живу с ним, 
и буду с ним настолько, на-
сколько меня хватит. Я явля-
юсь и тренером, и президен-
том федерации, и учителем в 
школе, поэтому спорт для ме-
ня – это все. А главная задача 
на сегодня – это воспитание 
новых чемпионов и реализа-
ция себя как тренера. Очень 
надеюсь, что все получится.

– большое спасибо за ин-
тересную беседу. Пожелай-
те что-нибудь нашим чита-
телям.

– Занимайтесь спортом, 
будьте здоровыми. Самое 
главное – берегите себя, сво-
их близких, и будьте всегда 
на драйве и в движении вме-
сте с нами. Приходите к нам, 
мы всех ждем.

Вячеслав МИрзАеВ
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Магадан –
спортивный город!

Региональные новости спорта 
за неделю в подборке от «ВМ»

стИПендИя дЛя 
сПОртсМенОВ

Стипендиатами стали ребята 
с лучшими результатами на вы-
ездных соревнованиях межре-
гионального, всероссийского и 
международного уровня.

По итогам учебного 2022-
2023 года в Магадане предста-
вили к получению стипендии 
мэра лучших учащихся спор-
тивных школ города по раз-
ным видам спорта. Стипендиа-
тами стали ребята, показавшие 
наилучшие результаты на вы-
ездных соревнованиях межре-
гионального, всероссийского и 
международного уровня, сооб-
щает MagadanMedia со ссылкой 
на Telegram-канал Горспорттур-
комитета.

– Ежемесячную стипендию 
будут получать с сентября 2023 
по август 2024 года 10 спортсме-
нов:

– Авакумова Злата, отделение 
сноуборда МАУ ДО «СШОР «РГШ-
Магадан»

– Андреев Макар, отделение 
прыжков на батуте МБУ ДО «СШ 1»

– Аплеухина Александра, от-
деление дзюдо МБУ «СШ 1»

– Буняк Виктория, отделе-
ние сноуборда, МАУ ДО «СШОР 
«РГШ-Магадан»

– Иванов Артем, отделение 
спортивной акробатики, МАУ 
ДО «СШОР «РГШ-Магадан»

– Кривошеин Юрий, отделе-
ние сноуборда МАУ ДО «СШОР 
«РГШ-Магадан»

– Лупарев Никита, отделе-
ние фристайла МАУ ДО «СШОР 
«РГШ-Магадан»

– Синдюков Семен, отделе-
ние фристайла МАУ ДО «СШОР 
«РГШ-Магадан»

– Шапошников Алексей, отде-
ление спортивной борьбы МБУ 
ДО «СШ 1»

– Шарапова Дарья, отделение 
самбо МБУ ДО «СШ 3»

шАХМАты
Регионы Дальнего Востока 

представили шахматистов, ко-
торые будут сражаться за Кубок 
ВЭФ наряду с гроссмейстерами 

мирового значения. Делегаты 
получат возможность выиграть 
денежные призы, сесть за один 
стол со знаменитостями, а также 
увидеть свое имя в трансляци-
ях топовых шахматных каналов 
страны. Среди участников нахо-
дится и магаданский тренер по 
шахматам, чемпион нашего го-
рода Анатолий Белокуров, сооб-
щили ИА MagadanMedia в пресс-
службе Правительства Магадан-
ской области.

Анатолий Белокуров увлек-
ся игрой в шахматы в 12 лет. Хо-
дил в секцию при Доме пионе-
ров. Сейчас преподает мастер-
ство игры детям в Технопарке 
«Кванториум Магадан».

Мастер признает, что сейчас 
в шахматах для него важнее не 
победа, а удовольствие от хоро-
шо проведенной партии. А ув-
лечение этой интеллектуальной 
игрой развивает стремление к 
разумному риску, интуицию.

Организаторы Кубка объяс-
няют – турнир, это больше чем 
про спорт и шахматы. Он по-
зволит раскрыть таланты даль-
невосточников, мотивировать 
региональных спортсменов, 
а также вовлечь в интеллек-
туальные игры большее чис- 
ло детей.

«Обеспечить участие на-
ших ребят в турнирах с высо-
чайшим уровнем игры – на-
ша основная миссия. Для них 
это звездный час: знаменитые 
гроссмейстеры, признание их 
заслуг, максимально интерес-
ная игра – и, конечно, сама ат-
мосфера ВЭФ. Чтобы участво-
вать в Кубке дальневосточные 
ребята трудятся весь год, про-
ходят отборочные соревнова-
ния. В комплексе, это дает мощ-
ный импульс развитию шахмат 
на Дальнем Востоке. Например, 
в прошлом году во время под-
готовки к форуму были созда-
ны две новые федерации шах-
мат – в Магадане и на Чукот-
ке», – говорит организатор тур-
нира, советник ректора ДВФУ 
и основатель АНО «ДВ-Интел-
лект» Рафаиль Айндинов.

разное

Подготовила наталья МИФтАХУтдИнОВА

Пора осенних пирогов
13 сентября отмечается День шарлоток

Вот и наступила осень! для 
одних это сезон хандры, ведь 
это время года у них ассоции-
руется только с холодным ве-
тром, дождем и увядающей 
природой. Но у других насту-
пление осени вызывает роман-
тические чувства – пестрый бу-
кет из листьев, собранный в пар-
ке, а теперь украшающий ваш 
дом, теплый плед на ваших пле-
чах, в руках кружка горячего ка-
као и запах только что приготов-
ленного пирога, который окутал 
весь ваш дом. Согласитесь, что 
может быть лучше?

Вот об осенних пирогах мы 
сегодня с вами и поговорим, к 
тому же на этой неделе у них 
праздник. Да-да, вы не ослыша-
лись – 13 сентября отмечается 
День осенних пирогов и шарло-
ток. В нашей вкусной подборке 
собраны самые любимые и прос- 
тые рецепты пирогов, которые, 
мы уверены, придутся вам по 
вкусу.

ябЛОЧный ПИрОГ
Ингредиенты:
Яйца – 4 шт.
Сахар – 200 г
Масло сливочное – 200 г
Сметана – 200 г
Мука пшеничная – 250 г
Яблоки – 5 шт.
Корица
1. Отделить яичные белки от 

желтков.
2. Смешать 100 г сахара с желт-

ками.
3. Добавить по очереди масло, 

сметану, муку.
4. Замесить тесто.
5. Яблоки очистить.
6. Белки взбить миксером со 

100 г сахара.
7. Добавить корицу, перемешать.
8. Яблоки натереть на терке и 

смешать их с белками.
9. Тесто разделить на 3 части, 

две из них раскатать в тонкие 
листы. Уложить один лист в фор-
му для выпечки.

10. Сверху положить половину 
белково-яблочной смеси.

11. Накрыть вторым листом тес- 
та. Выложить сверху оставшую-
ся часть начинки.

12. Третью часть теста разде-
лить на несколько кусочков и 
раскатать из них длинные «па-
лочки».

13. Выложить «палочки» на пи-
рог и смазать их яичным жел-
тком.

14. Поставить пирог в разогре-
тую до 180 °C духовку на 40 ми-
нут.

сЛИВОВый ПИрОГ
Ингредиенты:
Мука пшеничная – 300 г
Сливы синие – 500 г
Сахар – 100 г
Масло сливочное – 100 г
Разрыхлитель для теста – 1 ч. л.
Сок и цедра 1/2 лимона
Печенье савоярди или любое 

бисквитное – 4 шт.
Сахарная пудра
Соль
1. Смешайте в миске муку с 

разрыхлителем, 50 г сахара и 
щепоткой соли. Добавьте наре-
занное кубиками охлажденное 
сливочное масло и разотрите 
смесь руками до консистенции 
хлебных крошек. Добавьте око-
ло 100 г холодной воды и выме-
сите тесто. Сформируйте из него 
шар, заверните в пищевую плен-
ку и уберите на 30 минут в хо-
лодильник.

2. Сливы нарежьте на половин-
ки, удалите косточки. Смешайте 
с оставшимся сахаром, лимон-
ным соком и цедрой.

3. Смажьте форму (10х24 см) 
сливочным маслом и выложи-
те в нее 2/3 теста, поднимая 
его по бокам. Поломайте пече-
нье на кусочки и положите на 
дно (оно будет впитывать сок 
от слив и не даст тесту размок-
нуть), сверху выложите сли-
вы с сиропом. Накройте начин-
ку оставшимся тестом, акку-
ратно соединив края. Сделай-
те на тесте несколько парал-
лельных надрезов. Выпекайте 
пирог около 40 минут в духов-
ке, разогретой до 180°С. Слегка 
остудите пирог, не вынимая из 
формы, а затем достаньте и по-
сыпьте сахарной пудрой.

тВОрОжнО-ГрУшеВАя 
зАПеКАнКА В МУЛьтИВАрКе

Ингредиенты:
Груши – 2 шт. (небольших)
Творог мягкий – 200 г
Яичные белки – 2 шт.
Какао-порошок – 2 ч. л.
Сахар коричневый – 2 ст. л.
Масло растительное – 1 ст. л.

Крупа манная или отруби 
пшеничные – 2 ст. л.

Лимонный сок – 1 ч. л.
1. Груши нарежьте кусочками, 

сбрызните лимонным соком.
2. Белки взбейте с сахаром, до-

бавьте творог, перемешайте.
3. Просейте в творожную мас-

су какао, добавьте манную кру-
пу (отруби), перемешайте.

4. Формочки слегка смажь-
те маслом, выложите в них гру-
ши, сверху разложите творож-
ную массу. Поставьте формочки 
в контейнер-пароварку. Готовьте 
25 минут.

ябЛОЧный ПИрОГ с 
зАВАрныМ КреМОМ

Ингредиенты:
Яблоки – 900 г
Сахар – 110 г
Гвоздика – 2–3 бутона
Для песочного теста
Масло сливочное – 110 г
Сахар – 30 г
Яйцо – 1 шт.
Яичный белок – 1 шт.
Мука – 175 г
Для заварного крема:
Яйцо – 1 шт.
Сахар – 1 ст. л.
Сливки (жирность 10%) – 150 мл
Ванильный экстракт – 1/2 ч. л.
1. Для теста разотрите раз-

мягченное масло с сахаром 
(вручную или в кухонном 
комбайне), пока масса не по-
белеет. Добавьте яйцо и взби-
вайте еще несколько минут. 
Уменьшите скорость взбива-
ния и всыпьте муку. Переме-
шайте до получения однород-
ной массы. Заверните тесто в 
пленку и уберите на 1 час в 
холодильник.

2. Яблоки очистите от кожи-
цы и сердцевины, нарежьте на 
кусочки. Выложите в форму для 
запекания, посыпьте сахаром и 
положите гвоздику.

3. Раскатайте тесто в пласт 
толщиной 3 мм и вырежьте из 
него несколько полосок, чтобы 
плотно приклеить их к пред-
варительно смоченным водой 
бортикам формы. Вырежьте 
из теста круг диаметром чуть 
больше, чем форма, смочи-
те водой края круга и накрой-
те форму. Плотно прижмите к 
бортикам. Обрежьте излишки 
теста и вилкой прижмите те-
сто по кругу.

4. Смажьте поверхность те-
ста яичным белком. Из остат-
ков теста сделайте украше-
ния и разложите по поверхно-
сти пирога. Вырежьте в центре 
небольшое отверстие. Еще раз 
смажьте поверхность белком.

5. Выпекайте пирог 30 минут 
в духовке, разогретой до 180 °С.

6. Для крема смешайте в кув-
шинчике сахар с яйцом, добавь-
те сливки и ваниль. Влейте крем 
в отверстие в пироге и выпекай-
те еще 25 – 30 минут, пока крем 
не схватится.

7. Слегка остывший пирог по-
сыпьте сахарной пудрой.
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свободное время

Отдыхаем!
Где и как провести свободное время

Как провести выходные 
дни, чтобы не было мучи-
тельно больно за бесцель-
но потраченное время? 
Мы всегда подскажем, ку-
да сходить и чем заняться 
в нашем городе.

КИнОтеАтр «ГОрняК»

Что выбрать из множе-
ства фильмов и как не 
пропустить действитель-
но интересное кино? Что-
бы справиться с этими за-
дачами было проще, мы 
предлагаем вам краткий 
анонс фильмов, представ-
ленных в кинотеатре «Гор-
няк» (проспект Ленина, 19).

«Чижик-Пыжик возвра-
щается» (6+)

до 20 сентября в прока-
те кинотеатра фильм «Чи-
жик-Пыжик возвращается» 
(6+). Жанр: детский, детек-
тив, приключения.

«Приехав на экскурсию 
в Санкт-Петербург, одно-
классники Дана и Лева ста-
новятся свидетелями кра-
жи знаменитого «Чижика-
Пыжика». По легенде, если 
загадать желание и попасть 
монеткой на пьедестал па-
мятника, не уронив ее в во-
ду, оно обязательно испол-
нится. Но «Чижик» пропал! 
Значит ли это, что ребя-
там никогда не удастся во-
плотить свои мечты и ро-
дители Левы все-таки раз-
ведутся, а Дана не станет 
известным блогером? Сме-
лые школьники бросают-
ся на поиски похитителей, 
скрываясь от учителей, 
срочно вызванных из Ека-
теринбурга родителей, по-
лицейских и даже от само-
го… «Петра Первого», – со-
общает kinomagadan.ru.

«Мой Хатико» (12+)
до 13 сентября в прока-

те кинотеатра фильм «Мой 
Хатико» (12+). Жанр: драма.

«Кто не знает Хатико? 
Однажды профессор подо-

брал на улице бездомно-
го милого щенка. Несмо-
тря на протесты семьи, он 
оставляет пушистика до-
ма, и вскоре тот выраста-
ет в доброго и преданного 
пса. Любовь к обаятельной 
собаке сближает членов 
семьи, добавляет ей те-
пла и уюта. История жиз-
ни профессора и предан-
ного пса навсегда стала 
примером самой искрен-
ней дружбы», – сообщает 
kinomagadan.ru.

«девочка нина и похи-
тители пианино» (6+)

до 13 сентября в прокате 
кинотеатра фильм «Девоч-
ка Нина и похитители пи-
анино» (6+). Жанр: детский, 
музыка, приключения, се-
мейный, фантастика.

«Восьмилетняя Нина – 
импульсивная и эмоци-
ональная девочка, быст-
ро загорающаяся идеями 
и бросающая их на полпу-
ти. Свое новое увлечение – 
музыку – Нина бы, навер-
няка, тоже скоро забросила, 
но случилось странное: ин-
струмент начал вести себя 
вызывающе, играть сам по 
себе и всячески провоциро-
вать хозяйку. А вскоре Ни-
ну и вовсе похитили вме-
сте с ним. Злодеи планиру-
ют подчинить себе мир при 
помощи пианино», – сооб-
щает kinomagadan.ru.

МАГАдАнсКИй 
ГОсУдАрстВенный 
МУзыКАЛьный И 

дрАМАтИЧесКИй теАтр

Окунуться в удивитель-
ный мир театрального 
искусства можно в стенах 
Магаданского государ-
ственного музыкального 
и драматического теат- 
ра (проспект Карла Марк-
са, 30).

28 сентября – монолог-
концерт «евгений Гриш-
ковец» (18+).

«Монолог-концерт – это 
мой первый выход на сце-
ну в новом качестве. Я дав-
но хотел, но не мог решить-
ся выйти на сцену не как 
персонаж моноспектакля, 
то есть в образе исполняе-
мого мною другого челове-
ка, а как писатель. Ничего 
не играющий.

Писатель на сцене, чита-
ющий собственные произ-
ведения – это для меня аб-
солютно новый опыт. Я не 
буду прикрыт театральным 
костюмом, декорациями, 
жестко продуманной ком-
позицией и другими теат-
ральными эффектами. Я 
буду только автором лите-
ратурных текстов, которые 
прочту вам именно так, как 
считаю нужным и как могу 
прочесть только я. В сущ-
ности это будет эстрадное 
выступление, которое мож-
но назвать концертом.

У меня накопилось мно-
го разнообразных текстов, 
которые были написаны в 
разное время и по разным 
поводам. Эти тексты никог-
да не звучали со сцены. Ка-
кие-то из них вошли в кни-
ги, какие-то я исполнял 
под музыку, а какие-то – 
не видел и не слышал ни-
кто и никогда», – говорит-
ся в описании.

начало в 19.00.

«Через тернИИ К 
зВездАМ!» (6+)

В выставочном павильо-
не парка «Маяк» работает 
выставка «Через тернии к 
звездам!» (6+). Она посвя-
щена 70-летию космонавта 
Павла Владимировича Ви-
ноградова, Почетного гра-
жданина Магаданской об-
ласти.

Музейный комплекс го-
рода и музей истории 
школы № 1 собрали и предо-
ставили фотографии из раз-
личных архивов, иллюстри-
рующие биографию юбиля-
ра, снимки Земли, сделан-
ные космонавтом во время 
полетов. На выставке мож-
но увидеть уникальный экс-
понат: костюм Павла Вино-
градова, в котором он пре-
бывал на космическом ко-
рабле. Посетители могут 
оставить автограф на по-
здравительном плакате.

Выставка работает до 10 
сентября с 12:00 до 18:00.

редакция «ВМ»

Советуем почитать
Подборка книг от «ВМ»

необычный праздник и до-
статочно молодой отмечает-
ся 12 сентября. Он посвящен 
семье, ее ценностям и взаимо-
отношениям между родными. 
Стоит отметить, что данный 
праздник появился недавно и 
пока отмечается в некоторых 
регионах России. Идея принад-
лежала губернатору Ульянов-
ской области Сергею Иванови-
чу Морозову. Хотя инициатива 
нашла активную поддержку у 
общественности

В преддверии Дня семейного 
общения мы подготовили те-
матическую подборку книг.

«сУПрУжесКАя жИзнь» 
(18+) 

сЮсАКУ эндО

Повесть «Супружеская 
жизнь» написана в 1962 году. 
Это повесть о высоком пред-
назначении семьи в человече-
ском обществе. Как бы ни бы-
ло тяжело людям, какие бы ис-
пытания ни выпали им на до-
лю, они должны пронести че-
рез всю жизнь облагораживаю-
щую человека любовь, должны 
остаться верными своему чув-
ству, а следовательно, и себе. 
Только прочная семья, осно-
ванная на взаимном уваже-
нии, может воспитать высокие 
человеческие качества, сделать 
человека добрым и помочь 
ему найти свое место в жизни. 
Повесть состоит из несколь-
ких отдельных новелл, но все 
они объединены одной темой, 
и не случайно, что в конце по-
вести все герои новелл сходят-
ся на свадьбе юноши и девуш-
ки, которым посвящена новел-
ла «Прелюдия».

«МОй дедУшКА быЛ 
ВИшней» (16+) 

АнджеЛА нАнеттИ

Старик Оттавиано посадил 
вишневое дерево, которое ста-
ло лучшим другом его внуку. 
И так появилась на свет исто-
рия о необычном дедушке, ко-
торый умел слушать растения 
и верил, что «человек не уми-
рает, пока вишневые дере-
вья продолжают жить для не-
го». Книга «Мой дедушка был 
вишней» вошла в список вы-

дающихся книг для детей «Бе-
лые вороны», составляемый 
Международной мюнхенской 
юношеской библиотекой. Она 
отмечена премиями в Италии, 
Германии и Франции, а автор 
ее, Анджела Нанетти, была но-
минирована на главную пре-
мию в детской литературе – 
премию X.К.Андерсена.

«МАшКА КАК сИМВОЛ 
Веры» (16+) 

сВетЛАнА ВАрФОЛОМееВА

Автор повести «Машка как 
символ веры» – доктор меди-
цинских наук, профессор, глав-
ный детский онколог Цент-
рального федерального округа 
РФ. Заведует отделением дет-
ской и подростковой онколо-
гии Федерального научно-кли-
нического центра детской ге-
матологии, онкологии и им-
мунологии. Когда заболева-
ет Машка – вредная и против-
ная маленькая Машка – вся се-
мья сплачивается вокруг нее. 
Беда переворачивает привыч-
ную налаженную жизнь вверх 
тормашками, заставляя забыть 
о ненужных спорах, ссорах и 
обидах, выдвигая на первый 
план «затертые» буднями веч-
ные ценности – любовь, друж-
бу, верность, мужество и стой-
кость, умение прощать, верить 
и надеяться на лучшее.

«ОтЦы И детИ» (12+) 
ИВАн тУрГенеВ

Тургенев Иван Сергеевич 
(1818-1883) – русский писатель, 
поэт. Классик быстро угады-
вал новые идеи общества, ко-
торые находили свое отраже-
ние в его произведениях. «От-
цы и дети» – роман, ставший 
знаковым для молодежи 60-х 
гг. XIX в. В деревню к Николаю 
Петровичу Кирсанову приез-
жает его любимый сын Арка-
дий. Долгожданная встреча по-
степенно омрачается понима-
нием: сын изменился. Что то-
му виной: молодость Аркадия 
или опасное влияние Евгения 
Базарова – загадочного прия-
теля сына, любезно согласив-
шегося погостить у Кирсано-
вых. Для среднего и старшего 
школьного возраста.
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Какие новости, сосед? Вы посмотрите, 
что творится!Еженедельно «ВМ» знакомит с самыми интересными 

и необычными новостями Дальнего Востока

Еженедельно «ВМ» знакомит
с подборкой федеральных новостей
УбрАть сПИртнОе 
Из all InClusIVE

Высокая инфляция в Тур-
ции, как утверждают некото-
рые туроператоры и владель-
цы отелей, сделала менее рен-
табельными предложения в 
отношении отдыха по систе-
ме «все включено». А потому 
в стране вновь зазвучали идеи, 
как вернуть турбизнесу преж-
ние доходы, сообщает «РГ».

Одна из инициатив предла-
гает изменить подход, убрав 
из пакета «все включено» 
спиртное, и оставить в нем 
только шведский стол, моро-
женое и безалкогольные на-
питки. Озвучил такую мысль 
глава туркомпании Bentour 
Дениз Угур. По его словам, 
для того, чтобы отдых в Тур-
ции оставался доступным для 
семей с детьми, а гостини-
цы получали прибыль, нуж-
но отказаться от предостав-
ления отдыхающим спиртно-
го без ограничений или хотя 
бы пойти на этот шаг в отно-
шении крепкого алкоголя. Его, 
по мнению господина Угура, 
можно было бы предлагать за 
дополнительную цену, таким 
образом переложив финансо-
вую нагрузку с отелей на ку-
рортников. Это пока лишь 
идея, однако такой принцип, 
как обращает внимание Угур, 
используют в других странах.

HEInEkEn зА ОдИн еВрО

Нидерландская пивоварен-
ная компания Heineken про-
дала свой бизнес в России 
крупнейшему производите-
лю парфюмерно-косметиче-
ской и хозяйственно-быто-
вой продукции в аэрозоль-
ной упаковке из Ставропо-
лья – группе «Арнест». Це-
на 100% пакета акций соста-
вила один евро. Это стало из-
вестно из пресс-релиза ком-
пании, сообщает «РГ».

В нем также говорится, что 
все оставшиеся активы, вклю-
чая семь пивоваренных заво-
дов в России, перейдут к но-
вым владельцам.

В то же время новый вла-
делец обязан погасить вну-
тригрупповую задолжен-
ность российского бизне-
са перед Heineken в размере 
100 млн евро. Кроме того, 
группа «Арнест» взяла на се-
бя ответственность за 1,8 тыс. 

сотрудников, предоставив им 
гарантии занятости на бли-
жайшие три года.

нОВАя ВыПЛАтА детяМ

Минтруд предложил вы-
плачивать по 100 тыс. руб. де-
тям, пострадавшим в ходе спе-
циальной военной операции 
(СВО). Документ проходит об-
щественное обсуждение, сооб-
щает «РГ».

В случае его одобрения 
постоянно проживающим на 
территории России гражда-
нам РФ, чьи дети (также пос-
тоянно проживающие в Рос-
сии) пострадали в ходе СВО 
на территориях ДНР, ЛНР, За-
порожской и Херсонской об-
ластей, а также приграничных 
территориях, будут выплачи-
вать компенсацию в размере 
100 тыс. руб. Эта единовремен-
ная выплата будет назначаться 
с 1 июня 2023 года на каждого 
пострадавшего несовершенно-
летнего ребенка, если ранение 
было получено после 24 февра-
ля 2022 года. При назначении 
иных выплат и пособий эти 
деньги не будут учитываться в 
общем доходе семьи.

Как поясняют в минтруде, 
в ходе специальной военной 
операции пострадали более 
400 детей. В 2023 году предла-
гается осуществить финанси-
рование единовременной вы-
платы за счет средств резерв-
ного фонда правительства с 
софинансированием из регио-
нальных бюджетов. В дальней-
шем поддержка будет произ-
водиться за счет средств феде-
рального и региональных бюд-
жетов.

штрАФОВ не бУдет
Правительство России под-

готовило отрицательный от-
зыв на проект поправок в 
КоАП, предлагавший ввес-
ти штрафы за продажу энер-
гетиков несовершеннолет-
ним. Более того, инициати-
ва предусматривает санкции 
и для родителей, чьи велико-
возрастные чада – от 16 до 18 
лет – употребили алкоголь, 
сообщает «РГ».

Как подчеркнули правитель-
ственные эксперты, с 16 лет не-
совершеннолетние несут ад-
министративную ответствен-
ность на общих основаниях. А 
значит, если выпьют, то и отве-
чать должны сами.

Мужчины! Вас предложили защищать!
Что удивило из мира новостей за неделю

Мужчина – организм 
нежный, его надо не толь-
ко оберегать, но и защи-
щать. Видимо такого мне-
ния придерживается член 
партии ЛдПр, сенатор еле-
на Афанасьева.

Дело в том, что в нача-
ле сентября она выступи-
ла с инициативой создания 

программы по защите муж-
чин от домашнего насилия, 
а также реабилитации от 
последствий, сообщает РИА 
Новости.

Но, по данным информа-
ционного агентства, сенатор 
призвала «отказаться от сте-
реотипов, по которым жер-

твами семейного насилия 
могут быть только женщи-
ны. Это шаг к равноправию». 
Насколько была поддержа-
на ее забота о сильном, а те-
перь, получается, слабом по-
ле в сообщении не говорит-
ся, так же как и чем вызвано 
такое желание тоже.

Подготовила наталья МИФтАХУтдИнОВА

Из нашей подборки вы уз-
наете о том, что житель Хаба-
ровска натравил на полицей-
ских собаку и угрожал гра-
натометом, россельхознадзор 
Приморья не выявил радио-
активной рыбы после сброса 
с «Фукусимы», китайцы на-
чали массово скупать в Приа-
мурье лекарственные препа-
раты и в Приморье медведь 
убил человека.

нАПАЛ нА ПОЛИЦейсКОГО
В Хабаровске задержан муж-

чина, который натравил соба-
ку на сотрудников правоохра-
нительных органов, сообщает 
«РГ».

В полицию поступило сооб-
щение о том, что во дворе дома 
по улице Ленинградской чело-
века ранили ножом. На вызов 
при-ехал участковый. Во дворе 
находилась бригада «скорой» и 
двое мужчин, которые вели се-
бя неадекватно. Информация о 
ножевом ранении не подтвер-
дилась.

Полицейский потребовал 
граждан прекратить наруше-
ние общественного порядка. 
Те в ответ начали нецензурно 
выражаться. На одного из них 
пришлось надеть наручники.

В сопровождении также при-
бывшего на вызов сотрудника 
Росгвардии участковый под-

нялся в квартиру второго муж-
чины, чтобы тот взял докумен-
ты, удостоверяющие личность. 
Но при входе владелец жилья 
натравил на сотрудников со-
баку бойцовой породы, а после 
стал угрожать предметом, по-
хожим на боевое оружие.

Нарушителя задержали. 
Им оказался 33-летний неод-
нократно судимый (за кра-
жи, грабежи, вымогательст-
во, умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, при-
менение насилия в отноше-
нии представителя власти, уг-
розу убийством и управление 
автомобилем в состоянии ал-
когольного опьянения) мест-
ный житель. Вызванная на мес-
то следственно-оперативная 
группа изъяла предмет, внеш-
не похожий на оружие.

рАдИОАКтИВнОй рыбы нет
Приморское межрегиональ-

ное управление Россельхознад-
зора усилило радиологический 
контроль за рыбной продук-
цией, которую добыли вбли-
зи места сброса воды с япон-
ской атомной электростанции 
«Фукусима-1». В августе специ-
алисты исследовали 443 пробы 
рыбной продукции, сообщает 
«РГ».

В проанализированных 
образцах «положительных вы-

явлений не обнаружено», отме-
чают в ведомстве.

В управлении Россельхознад-
зора подчеркнули, что лабора-
тория проверит рыбу на ради-
ацию, ежемесячно на постоян-
ной основе, но после известий 
о сбросах Японией воды с АЭС 
«Фукусима-1» мониторинг был 
усилен.

сКУПАЮт ЛеКАрстВА
Недавно открывшаяся рос-

сийско-китайская граница воз-
обновила приграничный ту-
ризм. Россияне поехали в Под-
небесную, а граждане КНР в 
Российскую Федерацию, сооб-
щает «РГ».

Появилась новая тенденция: 
заречные соседи стали массово 
закупать лекарства в россий-
ских аптеках.

Сегодня был свидетелем, как 
в одной из аптек Благовещен-
ска китаянки коробками поку-
пали препараты от проблем с 
ЖКТ, назальные спреи.

– Они объясняют это тем, что 
многие лекарства в России сто-
ят намного дешевле. Говорят, 
что упаковка одного из препа-
ратов в Китае стоит 60 юаней, 
а у нас 102 рубля. Потом, сей-
час курс рубля снизился, им 
стало еще выгодней покупать 
препараты в России, – поясни-
ла фармацевт одной из благо-
вещенских аптек.

нА стОрОжА нАПАЛ 
МедВедь

Вблизи приморского горо-
да Дальнегорска медведь убил 
человека. Об этом сообщает 
«РГ» со ссылкой на РИА Ново-
сти представитель региональ-
ного министерства лесного хо-
зяйства и охраны объектов жи-
вотного мира. Погибший был 
сторожем. Он пропал несколь-
ко дней назад, и сразу предпо-
лагалось, что он мог стать жер-
твой нападения хищника. Так 
оно и оказалось.

«Зверя нашли и отстрелили. 
Опасности нет», – сообщил со-
беседник агентства.
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ВнИМАнИе! Адрес ГОсУсЛУГ – 
www.gosuslugi.ru; 49.мвд.рф

У ВАс ВыМОГАЮт ВзятКУ?
сообщите в полицию – 69-66-55

Получают доступ к аккаунтам

В дежурную часть Отде-
ления МВд россии по сусу-
манскому району обратил-
ся 45-летний местный жи-
тель. Гражданин расска-
зал, что стал жертвой мо-

шенников. Неизвестный, ис-
пользуя учетную запись мес-
сенджера знакомого заяви-
теля, отправил сообщение с 
просьбой одолжить 50 ты-
сяч рублей на короткий срок. 

Потерпевший согласился по-
мочь, предполагая, что обща-
ется с приятелем. По указан-
ному собеседником номеру 
карты он перечислил необ-
ходимую сумму и лишь поз-
же узнал о том, что перепи-
сывался со злоумышленника-
ми, а аккаунт его знакомого 
был взломан.

Полицейские проводят 
проверку.

Подобным образом от дей-
ствий мошенников постра-
дали еще несколько жителей 
Магадана.

Внимание! злоумышлен-
ники используют новый 
способ доступа к чужим 
аккаунтам в мессенджерах. 
Гражданину приходит сооб-
щение с просьбой поддер-
жать ребенка в конкурсе и 

принять участие в голосова-
нии. Как только пользователь 
переходит по предложенной 
ссылке и нажимает «прого-
лосовать», у него запрашива-
ют номер телефона. Сообщив 
номер, привязанный к мес-
сенджеру, человек, сам то-
го не подозревая, авторизу-
ется на фишинг-сайте. Затем 
программа запрашивает код, 
якобы необходимый для то-
го, чтобы отдать свой голос. 
На самом деле посредством 
этого кода злоумышленник 
получает доступ к web-вер-
сии аккаунта пользователя в 
мессенджере.

Чтобы отвлечь внимание 
владельца от взлома аккаун-
та, используется спам-атака. 
Пока пользователь отвлечен 
нестабильной работой теле-

фона, сбрасывает различные 
звонки и удаляет лишние со-
общения, от его имени в мес-
сенджере уже ведется пере-
писка с просьбой занять де-
нежные средства. При этом 
все чаты злоумышленники 
удаляют в архив, для того, 
чтобы сразу отследить диа-
лог было сложно.

Если вы получили сообще-
ние от своего знакомого с 
просьбой срочно одолжить 
деньги, свяжитесь с ним по 
телефону, уточните инфор-
мацию. Также вниматель-
но и осторожно следует от-
носиться к любым просьбам, 
связанным с переходами по 
предложенным ссылкам на 
неизвестные вам сайты.

Анна бОЛОтИнА

Отметили 
вековой юбилей

В ОМВд россии по городу 
Магадану состоялось торже-
ственное мероприятие, по-
священное 100-летию со дня 
образования патрульно-по-
стовой службы.

2 сентября 1923 года была 
утверждена Инструкция, ре-
гламентирующая общие по-
ложения о постовой службе, 
права и обязанности постово-
го милиционера. Эта дата счи-
тается днем образования па-
трульно–постовой службы.

Сотрудники ППС первыми 
приходят на помощь мага-
данцам, в их обязанности вхо-
дит охрана общественного по-
рядка, задержание нарушите-
лей и предотвращение совер-
шения незаконных действий.

С начала года полицейские 
этого подразделения раскры-
ли свыше 50 преступлений, и 
выявили почти 1700 админи-
стративных правонарушений.

Временно исполняющий 
обязанности начальника 
УМВД России по Магаданской 

области Сергей Могилевич по-
благодарил личный состав за 
работу, за преданность делу, 
пожелал им стойкости, надеж-
ного тыла и дальнейших про-
фессиональных успехов. Пол-
ковник полиции вручил луч-
шим сотрудникам почетные 
грамоты и нагрудные знаки.

Много теплых слов прозву-
чало в адрес присутствующих 
и от временного исполняю-
щего обязанности начальника 
ОМВД России по городу Мага-
дану Евгения Чипиги.

В торжественном собрании 
также приняли участие вете-
раны службы. С приветствен-
ным словом обратился к дей-
ствующим сотрудникам пен-
сионер ППС Андрей Киреев. 
Он пожелал своим преемни-
кам следовать лучшим тради-
циям ведомства, трудиться с 
энтузиазмом и желанием.

Завершилось торжественное 
собрание общим фотографи-
рованием.

Анна бОЛОтИнА

На службу – с участковым!
В преддверии 100-летне-

го юбилея службы участко-
вых уполномоченных член 
Общественного совета при 
УМВд россии по Магадан-
ской области – заслужен-
ный художник российской 
Федерации Виктор Вихлян-
цев принял участие в ак-
ции «Один день с участко-
вым».

Виктор Максимович озна-
комился с работой участко-
вого уполномоченного поли-
ции ОМВД России по г. Мага-
дану Арсена Мамбетова. Ка-
питан полиции рассказал об-
щественнику о специфике и 
условиях службы, о вопро-
сах, с которыми чаще всего 

обращаются жители.
«Регулярный профилакти-

ческий обход участка, при-
ем и рассмотрение обраще-
ний жителей, работа с поду-
четным контингентом – не-
отъемлемая часть будней», – 
отметил спикер.

Мероприятие началось с 
посещения участкового пунк- 
та полиции «Строитель», где 
Арсен Кадырович провел 
прием граждан. После че-
го предложил гражданско-
му активисту поучаствовать 
в обходе административного 
участка. Участковый и обще-
ственник вручили магадан-
цам памятки по профилак-
тике мошенничества. Посе-

тив торговые точки, капитан 
полиции напомнил работни-
кам о запрете продажи несо-
вершеннолетним алкоголь-
ной, спиртосодержащей и та-
бачной продукции.

«Один день с участковым 
позволил мне ознакомить-
ся с этой непростой, но, без-
условно, интересной служ-
бой, – отметил Виктор Мак-
симович, – подчеркну для 
себя главные качества участ-
кового уполномоченного – 
умение работать с людьми, 
быстро и правильно прини-
мать решения в сложных си-
туациях, быть терпеливым и 
корректным, отзывчивым».

наталья ЧеМОдУрОВА

Прокатился и бросил
В дежурную часть ОМВд 

россии по г. Магадану с за-
явлением об угоне иномар-
ки обратилась местная жи-
тельница 1982 г.р. Женщина 
пояснила, что оставила свой 
автомобиль «Тойота Кари-
на» на стоянке около одно-
го из домов по улице Лени-
на. Владелица закрыла авто-
машину на центральный за-
мок, который был неиспра-
вен.

Оперативники уголовного 
розыска отдела ОМВД России 
по г. Магадану установили, 

что угон совершил 19-летний 
местный житель. Злоумыш-
ленник знал, что в автомоби-
ле поврежден дверной замок, 
и его можно легко открыть. 
Решив прокатиться, моло-
дой человек доехал до посел-
ка Ола, где и оставил чужую 
иномарку.

Дознавателем возбуждено 
уголовное дело по призна-
кам преступления, предус-
мотренного ч. 1 ст. 166 УК РФ 
(угон). Максимальная санк-
ция – лишение свободы на 
срок до пяти лет.

Полицейские призывают 
не оставлять автомобиль 
на улице без присмотра с 
открытыми дверями, окна-
ми, с ключами в замке за-
жигания. В ночное время 
суток, по возможности пар-
ковать автомобиль на ос-
вещенных стоянках, в зо-
не видимости видеокаме-
ры, если они установлены 
во дворе. Помните, что со-
хранность имущества на-
прямую зависит от вашей 
бдительности!

Максим дедОВ

http://www.gosuslugi.ru
https://49
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А в городе моем

Фото: пресс-служба мэрии города Магадана

фоторепортаж

А в городе моём

Магаданцы почтили память героев Второй мировой войны

В Магаданском областном театре кукол презентовали народный радиоспектакль 
по книге Виктора Вяткина «Человек рождается дважды» (16+)

Памятная церемония, посвященная Дню солидарности в 
борьбе с терроризмом, прошла в Магадане

Большой «Семейный пикник» (6+) прошел в Магадане в парке «Маяк»

Техника ГЭЛУД работает в различных районах областного центра. 
Всего для проведения работ задействовано 14 единиц техники
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